
ПРАВИЛА Росгвардия 
поддержала законопроект, 
обязывающий ее бойцов 
представляться

По требованию 
граждан

Иван Петров

Федеральная служба войск национальной гвардии 
поддержала законопроект, согласно которому сотруд-
ников службы обяжут представляться по требованию 
граждан. Проектом закона предлагается обязать со-
трудников Росгвардии называть звание и имя с фами-
лией, а также предъявлять служебное удостоверение 
при обращении к гражданину (если тот потребует) и 
при реализации ими ряда полномочий. Впрочем, о не-
обходимости представляться при задержании опасных 
преступников или в ходе спецопераций с привлечени-
ем спецназа речь, конечно, не идет.
Разработчики законопроекта поясняют, что требова-
ние пропишут для повседневной деятельности сотруд-
ников, схожей с патрульно-постовой службой поли-
ции.  Когда, например, сотрудник Росгвардии подходит 
к человеку на улице или в метро с целью проверить до-
кументы. Или когда сотрудник приезжает на вызов от 
соседей о шуме в квартире, а шумный житель хочет 
сначала убедиться, кто именно приехал его утихоми-
ривать. Во всех подобных и похожих ситуаци-
ях сотрудники Росгвардии обязаны будут 
представиться тем, с кем имеют дело. 

ПРАВО Крашенинников 
раскритиковал идею 
«черных списков» судей

Улица 
не рассудит

Владислав Куликов

Председатель Комитета Госдумы по государственному 
строительству и законодательству Павел Крашенинни-
ков резко раскритиковал предложение ввести «черные 
списки» судей, принимающих какие-то неправильные 
на чей-то взгляд решения.

 «Я считаю, что это безобразие. Если мы начнем со-
ставлять черные списки по профессиям, это непра-
вильно, — заявил Павел Крашенинников. — Отношение к 
правосудию так демонстрировать нельзя».

Некоторое время назад с таким предложением вы-
ступил бизнес-омбудсмен РФ Борис Титов. Он сооб-
щил, что планируется создать экспертную группу, ко-
торая бы оценивала судейские решения. Если решения 
какого-то судьи покажутся сомнительными, то эти дан-
ные предполагается обнародовать.

Павел Крашенинников отметил, что знаком с  Бори-
сом Титовым и имеет с ним хорошие отношения, но в 
данном случае не согласен с ним. По словам главы Ко-
митета Госдумы, если есть какие-то доказанные данные 
по конкретному судье, эти документы надо подавать в 
квалификационные коллегии судей.  Если судья в ходе 
своей работы нарушил Кодекс судейской эти-
ки и закон о статусе судей, он может быть при-
влечен  к дисциплинарной ответственности. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий 
Медведев рассказал 
о реорганизации 
«Почты России» 

Устав 
и капитал

Юлия Кривошапко, Владимир Кузьмин

После реорганизации в акционерное общество «Почта 
России» должна превратиться в самодостаточное пред-
приятие с сохранением своей социальной функции, 
считает премьер-министр Дмитрий Медведев. 

«Почта России» на протяжении последнего года про-
ходила длительный этап реорганизации из федерально-
го государственного унитарного предприятия в акцио-
нерное общество. Специальным законом президент по-
становил завершить регистрацию не позднее 1 октября 
этого года. 

Вчера глава кабинета министров собрал совещание, 
на котором сообщил об утверждении устава АО «Почта 
России» с уставным капиталом чуть меньше 15,8 мил-
лиарда рублей. Новая форма предприятия — непублич-
ное акционерное общество, все акции которого при-
надлежат Российской Федерации. «С точки зрения 
контроля государства над этой системой ничего не ме-
няется», — подчеркнул премьер. Общее руководство де-
ятельностью АО будет осуществлять совет директоров 
численностью не более 13 человек. Двух кандидатов 
смогут предложить Совет Федерации и Госду-
ма. Председателя совета директоров своим ре-
шением назначает кабинет министров.

ДЕНЬГИ 9,3 миллиарда рублей страхового возмещения 
оказались не востребованы гражданами

Вклад «Забытый»

Екатерина Ясакова

Р
оссийские видеоблогеры 
решили громко заявить о 
своем существовании. В 

России они существуют уже бо-
лее 10 лет. Но пока молодежь по-
клоняется кумирам-блогерам и 
старается подражать всеми воз-
можными способами, старшее 
поколение смутно представляет 
себе, чем они вообще занима-
ются.

Чтобы познакомить с ними 
всех желающих, в Москве на 
территории «Винзавода» от-
крылась выставка «История 
русского видеоблогинга» — пер-
вый беспрецедентный проект, 
который раскрывает всю суть 
явления. Создатели выставки, 
компания Divico, не исключает, 
что другие города также смогут 
в будущем увидеть экспонаты, а 
фестиваль блогеров вообще мо-
жет стать ежегодным. 

Экспозиция собрала предме-
ты и артефакты, принадлежа-
щие блогерам, ставшим настоя-
щими легендами современно-
сти. Чтобы рассказать о них, 

сначала стоит разобраться в 
истории этого замысловатого 
явления. 

Я всегда с собой беру...
На становление видеобло-

гинга в мире повлияло появле-
ние и популяризация видеохо-
стингов. Одним из самых круп-
ных таких ресурсов стал запу-
щенный в США в 2005 году 
YouTube, который уже через два 
года реализовал партнерскую 
программу для блогеров, где 
они могли получать доход за 
счет размещения рекламы. 

В Россию видеоблогинг в 
современном виде пришел толь-
ко в 2008 году с появлением сер-

виса в стране. В последующие 
годы свое дело сделало появле-
ние многочисленных гаджетов, 
которые позволили просматри-
вать блоги в любом месте.

Но на самом деле все прои-
зошло намного раньше. Датой 
рождения видеоблогинга в мире 
принято считать 2 января 2000 
года, когда американец Адам 
Контрас сумел интегрировать 
видеоформат в свой классиче-
ский текстовый блог, рассказа-
ла «РГ» Ольга Сивкова, гене-
ральный директор агентства 
CrosDigital.
Прообразом видеоблогинга в 
России стала телепередача 
«Сам себе режиссер», в основе 

которой лежит демонстрация 
любительского видео. Телезри-
тели по всей стране в прошлом 
с нетерпением ждали новых 
выпусков, в которых могли 
увидеть очередную порцию 
юмористических незатейли-
вых роликов и их авторов, су-
мевших поймать момент. 
Между прочим, история этой 
программы давно перешагнула 
двадцатилетний рубеж, так что 
мы не отставали от 
всемирной любви к 
видеоконтенту.

Юлия Кривошапко

П
ри 1, 9 триллиона 
рублей страхового 
возмещения, вы-
плаченного Агент-
ством по страхова-
нию вкладов (АСВ) 
с 2005 по 2018 год, 
около 9,3 миллиар-
да рублей оказа-

лось не востребованы гражда-
нами. Такие данные «Россий-
ской газете» сообщили АСВ.

Большая часть вкладчиков 
после отзыва у банка лицензии 
обращается за страховым воз-
мещением в Агентство в пер-
вые же недели после начала вы-
плат. Остальные — в течение 
всего срока ликвидации кре-
дитной организации, который 
в среднем длится 1—3 года. Но 
это уже единичные обращения. 
Как выяснилось, есть и те, кто 

не приходят за своими деньга-
ми вообще.

По 478 страховым случаям 
с 2005 по 2018 год (данные 
2019 года в расчет не брали, 
так как страховые выплаты по 
ряду банков еще идут) таких 
нашлось ни много ни мало пять 
миллионов человек. 

Доля невостребованного 
страхового возмещения в об-
щем объеме страховой ответ-
ственности АСВ по этим бан-

кам составила 0,5 процента. 
Основная причина, по которой 
вкладчики не приходят за сво-
ими деньгами, — незначитель-
ный размер остатка средств на 
их счетах, полагают специали-
сты. 

По данным агентства, 90 
процентов «забывчивых» гра-
ждан имеют депозиты до одной 
тысячи рублей. У 70 процентов 
сумма вклада меньше 100 ру-
блей. Лишь у 0,26 процента не 

обратившихся за страховкой 
вкладчиков размер остатков 
на счетах превышает 100 ты-
сяч рублей. Почему за своими 
деньгами не приходят «толсто-
сумы», остается загадкой. 

Помимо публикации в СМИ 
и на сайте агентства информа-
ции о наступлении каждого 
страхового случая, каждому 
вкладчику направляется пись-
менное уведомление о его пра-
ве на получение возмещения, 
напоминают в Агентстве по 
страхованию вкладов.

Страховка выплачивается 
до окончания ликвидационных 
процедур, то есть до прекраще-
ния существования банка как 
юридического лица и исключе-
ния его из ЕГРЮЛ — Единого 
госреестра юридических лиц. 
Как правило, это происходит 
через один—три года после 
страхового случая. Если вклад-

чик не обратился за причитаю-
щимися ему деньгами, средст-
ва остаются в Фонде и исполь-
зуются на разрешенные зако-
ном цели — для страховых вы-
плат, пояснили в агентстве.

Впрочем, по закону, вклад-
чик и после завершения ликви-
дации банка может обратиться 
в агентство, если пропуск сро-
ка для подачи обращения был 
связан с определенными объ-
ективными обстоятельствами.

Если говорить простым язы-
ком, владелец вклада должен 
подтвердить, что не явился за 
своими деньгами по уважитель-
ной причине. Таковой, по зако-
ну, может считаться, например, 
тяжелая болезнь, бес-
помощное состояние, 
служба в армии.

ИНТЕРНЕТ Громко заявить о себе миру и заработать пять миллионов 
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Как правило, клиенты не возвраща-
ются за вкладом с небольшим 
остатком — менее 100 рублей. 

А К Ц Е Н Т

По 478 страховым случаям за страховым 
возмещением не явились 
пять миллионов вкладчиков 
ликвидированных банков

А К Ц Е Н Т

Эти люди учат чему-то других, при этом 
сами нередко даже не имеют высшего 
образования. Тем не менее толпы 
молодых людей видят в них кумиров

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар 43,1927
Азербайджанский манат 37,5514
Армянский драм** 13,3892
Белорусский рубль 30,9267
Болгарский лев 35,7999
Бразильский реал 15,3029

Венгерский форинт** 20,8701
Вон Республики Корея*** 53,3252
Гонконгский доллар* 81,2566
Датская крона* 93,7777
Доллар США 63,7060
Евро 70,0193

Индийская рупия** 89,8692
Казахстанский тенге** 16,4732
Канадский доллар 48,0727
Киргизский сом** 91,0417
Китайский юань* 89,6296
Молдавский лей* 35,8503

Новый туркменский манат 18,2278
Норвежская крона* 70,4595
Польский злотый 15,9744
Румынский лей 14,7427
СДР   87,1332
Сингапурский доллар 46,2610

Таджикский сомони* 65,7441
Турецкая лира 11,1985
Узбекский сум**** 67,5567
Украинская гривна* 26,3207
Фунт стерлингов   79,1547
Чешская крона* 27,0594

Шведская крона* 65,4099
Швейцарский франк 64,2651
Южноафриканский рэнд* 42,8420
Японская иена** 59,1816

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 25.09.19

Владимир Колокольцев:    
За год 
ликвидировано 
100 подпольных  
нарколабораторий

Очки дополненной 
реальности 
защитят рабочих 
от аварий 
на производстве 

Евгений Насонов: 
Необходимо 
взаимодействие
ревматологов 
и дерматологов

Рыбные деликатесы — 
сколько будут 
стоить килограмм 
горбуши 
и банка икры
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ЦИФРА

100
ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ

в среднем зарабатывает начи-

нающий блогер, у которого 

еще не так много подписчиков. 

По мере роста популярности, 

увеличения числа просмотров 

блога растет и доход
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НАЛИВАЙКАМ В ДОМАХ 
ПОСТАВЯТ ЗАСЛОН
Госдума приняла в первом чтении резонансный зако-
нопроект об ограничении продажи алкоголя в кафе и 
барах, расположенных в жилых домах. Поправки в за-
кон относительно заведений, получивших названия 
«наливайки», были инициированы группой депутатов 
«Единой России». Предлагается запретить продажу 
спиртного на розлив в подобных точках, если мини-
мальная площадь, отведенная под зал, не превышает 
20 квадратных метров.

Как отметил один из авторов инициативы «едино-
росс» Ильдар Гильмутдинов, до 2017 года у регионов 
было право вводить подобные ограничения, но затем 
его отменили на федеральном уровне в интересах ма-
лого бизнеса. Тогда 76 субъектов РФ приняли местные 
законы об ограничениях продажи алкоголя в жилых 
домах. В итоге, например, в Татарстане, на 25% сокра-
тилось количество жалоб на нарушение тишины и пре-
ступлений «по пьянке», на 51% снизился процент ал-
когольных отравлений. После отмены ограничений в 
Госдуму поступило около десятка инициатив в пользу 
необходимости вернуть регионам право регулировать 
продажу спиртного в жилых домах.

Относительно главной идеи законопроекта серьез-
ных разногласий не возникло. При этом зампред Ко-
митета ГД по безопасности и противодействию кор-
рупции Александр Хинштейн подчеркнул, что зако-
нопроект не направлен против малого бизнеса, он 
призвал бороться с псевдообщепитом, где не кормят, 
а поят посетителей или даже продают спиртное в не-
распечатанной таре в нарушение федерального зако-
нодательства.

Больше всего споров вызвало предложение об огра-
ничении по площади питейных заведений. По мнению 
Ильдара Гильмутдинова, 20 кв. метров — это минимум, 
ниже которого организация полноценного кафе невоз-
можна. В ЛДПР сочли ограничение недостаточно жест-
ким — по мнению депутата Александра Шерина, этот 
показатель должен составлять 100 кв. м по всей стране. 
В итоге документ был принят в первом чтении при 
двух воздержавшихся. 

Ко второму чтению будут подготовлены поправки. 
В частности, будет проработано понятие «прилегаю-
щая территория», возможно, депутаты предложат за-
претить открывать подобные точки питания с выходом 
в сторону детской площадки. 

С БРАКОНЬЕРОВ
СПРОСЯТ СТРОЖЕ
Ответственность за незаконную добычу краснокниж-
ных животных усилена — соответствующие поправки в 
258-ю статью Уголовного кодекса РФ приняла вчера 
Госдума в окончательном, третьем чтении.

Изменения в закон ужесточают уголовную ответст-
венность для браконьеров. Как отмечал ранее предсе-
датель Госдумы Вячеслав Володин, «незаконная добы-
ча особо ценных краснокнижных животных и рыб бу-
дет расцениваться как преступление средней тяжести 
и тяжкое, а максимальные сроки наказания за него 
возрастут до 8 лет лишения свободы».

Теперь за незаконную добычу, содержание, прио-
бретение, хранение, перевозку, пересылку и продажу 
особо ценных диких животных и водных биологиче-
ских ресурсов, принадлежащих к видам, занесенным в 
Красную книгу России и (или) охраняемым междуна-
родными договорами, ответственность составит четы-
ре года принудительных работ или такой же срок ли-
шения свободы  (вместо прежних трех лет).

Должностные лица, виновные в незаконной добыче 
и обороте краснокнижных животных, а также те, кто 
ведет преступный промысел с использованием интер-
нет-ресурсов, сядут на шесть лет вместо пяти. А брако-
ньеры, действующие в составе группы, — на срок от 
пяти до восьми лет. 

По такому же принципу ужесточается ответствен-
ность за незаконные приобретение или продажу осо-
бо ценных диких зверей и рыб. В отношении этих пре-
ступлений впервые вводится ответственность не 
только для организованных банд браконьеров, но и 
для группы лиц, действующих по предварительному 
сговору.

Новые нормы УК РФ «позволят более эффективно 
расследовать преступления, когда ради наживы или 
развлечения уничтожают редчайших животных, нахо-
дящихся на грани исчезновения, — например, снежно-
го барса или амурского тигра», считает Вячеслав Воло-
дин. Он напомнил, что с 2015 по 2017 год было зареги-
стрировано 3,5 тысячи преступлений, связанных с 
охотой на особо ценных животных. «Для сравнения — в 
настоящее время в России насчитывается менее 600 
особей амурских тигров»,-— сказал спикер. «Законо-
проект позволит защитить и сохранить уникальную 
фауну нашей страны», — заключил он. 

ГОСДУМА

ПОСТРАДАВШИХ ОТ ЧС 
ОСВОБОДЯТ ОТ НАЛОГА
Пострадавшие от стихийных бедствий, терактов и раз-
личных чрезвычайных ситуаций граждане в ближайшее 
время перестанут выплачивать налог на доходы физиче-
ских лиц (НДФЛ) со средств, полученных в качестве 
компенсаций. Госдума в ускоренном режиме вносит со-
ответствующие поправки в Налоговый кодекс РФ.

Вчера законопроект был принят во втором, основ-
ном, чтении. Третье, по словам первого вице-спикера 
ГД Ивана Мельникова, решено провести сегодня сразу 
после утверждения повестки, чтобы документ успел 
попасть на заседание Совета Федерации.

Документ освобождает от уплаты НДФЛ доходы в 
денежной и натуральной формах, а также в виде мате-
риальной выгоды (например, при списании долга). 
Льготой смогут воспользоваться те, кто пострадал от 
терактов, стихийных бедствий или от других чрезвы-
чайных обстоятельств.

Налогом не будут облагаться и доходы, полученные 
в качестве платы за наем пострадавшими жилых поме-
щений. Но только в пределах сумм, полученных на эти 
цели из федерального или местного бюджета. 

В случае принятия закон вступит в силу со дня офи-
циального опубликования и будет действовать «зад-
ним числом» — с 1 января 2019 года. 

«Законопроект был разработан во исполнение по-
ручения президента РФ Владимира Путина, которое он 
дал после встречи с жителями Иркутской области, по-
страдавшими от наводнений», — ранее заявил журна-
листам председатель Госдумы Вячеслав Володин. «Нес-
праведливо, когда люди, которые пострадали от сти-
хийных бедствий, потеряв свое единственное жилье, 
вынуждены платить налог со средств, полученных в 
качестве компенсации», — считает он. 

«Важно, что закон будет иметь «обратную силу», и 
налоговые льготы коснутся тех, кто пострадал от раз-
личных природных бедствий с начала 2019 года, а не 
только семей, привычную жизнь которых нарушили не-
давнее наводнение в Иркутской области и лесные пожа-
ры в Сибири», — подчеркнул председатель Госдумы. 

САММИТ Парламентарии стран Евразии обсудили риски общего пути

Играть по правилам
Татьяна Замахина, 
Нур-Султан

П
арламентарии стран Ев-
разии собрались в столи-
це Казахстана, чтобы об-

судить свой вклад в обеспече-
ние безопасного и стабильного 
развития евразийского про-
странства. Разрушение системы 
мирового права, недостаточная 
эффективность общих мер по 
борьбе с терроризмом, эскала-
ция конфликтов — молчать пар-
ламентариям в такой ситуации 
нельзя, заявил председатель 
Госдумы РФ Вячеслав Володин.

Совещание спикеров парла-
ментов стран Евразии прохо-
дит уже четвертый раз. Между-
народный саммит, иницииро-
ванный Россией и Республикой 

Корея, в этот раз собрал в Нур-
Султане представителей 65 го-
сударств от Атлантики до Тихо-
го океана. И если раньше инте-
рес со стороны стран Европы 
был сравнительно небольшим, 
то теперь ситуация переломи-
лась. И важно, что участники 
форума не ушли в политиче-
ские дрязги, а сосредоточились 
на конкретных вопросах, отме-
тил Володин. Среди актуальных 

проблем он выделил процесс 
разрушения авторитета круп-
нейших международных орга-
низаций. Так, ООН «игнориру-
ют, единолично принимают ре-
шения о вводе войск, вмеша-
тельстве во внутренние дела 
других государств». «Это недо-
пустимо», — подчеркнул пред-
седатель ГД.

Об этой же проблеме гово-
рил другой участник форума — 

первый президент Казахстана 
Нурсултан Назарбаев. Он зая-
вил о «кризисе системы между-
народного права», призвав пар-
ламентариев стран Евразии 
инициировать законодатель-
ные дебаты с целью возрожде-
ния центральной роли устава 
ООН.

Среди самых опасных при-
меров эрозии системы между-
народных договоров участники 
саммита назвали ситуацию с 
Договором о ракетах средней и 
меньшей дальности (ДРСМД). 
«Десятилетиями достигавшие-
ся договоренности в области 
глобальной безопасности без 
анализа последствий перечер-
киваются. Понимаем ли, чем 
обернется выход США из ДР-
СМД?» — спросил коллег Воло-
дин. Он уверен, что «отмалчи-
ваться в этой ситуации недопу-
стимо и опасно».

Еще одна угроза — терро-
ризм. Эффективно противо-
стоять ей не получается, кон-
статировал Вячеслав Володин. 
Дело в том, что террористиче-
ские организации, запрещен-
ные в одних государствах, в 
других действуют свободно, 
объяснил он. Спикер Госдумы, 
а также другие участники сам-
мита заявили о необходимости 
создать единый список таких 
организаций. Среди поддер-
жавших этот тезис — спикер 
парламента Словаки Андрей 
Данко, который также согла-
сился с необходимостью вер-
нуть ООН роль «столпа» меж-
дународного права.

В целом же успех идеи «Боль-
шой Евразии» будет зависеть от 
умения парламентариев дого-
вариваться, от законодательной 
поддержки интеграции, заявил 
хозяин саммита, председатель 
Мажилиса Казахстана Нурлан 
Нигматулин.  

СОВФЕД 

Сенаторы 
выберут 
спикера 
верхней 
палаты

НАЧНУТ 
С ГЛАВНОГО
Галина Мисливская

Совет Федерации соберется се-
годня на первое заседание осен-
ней сессии. В повестке несколь-
ко кадровых вопросов, в том 
числе главный— о выборе пред-
седателя верхней палаты пар-
ламента. Кроме того, после ре-
гиональных выборов в Совфеде 
ждут новых сенаторов. 

Кандидатура Валентины 
Матвиенко будет выдвинута на 
пост председателя Совета Феде-
рации. Об этом во вторник зая-
вил глава комитета СФ по регла-
менту Вячеслав Тимченко. По 
его словам, такое решение было 
принято единогласно на заседа-
нии Совета палаты, альтерна-
тивных кандидатов не выдвига-
лось.

Действующий спикер Сов-
феда Валентина Матвиенко не-
делю назад вновь была наделе-
на полномочиями представи-
теля от исполнительной власти 
Санкт-Петербурга. Она впер-
вые возглавила Совфед в 2011 
году, в 2014-м — переизбрана 
на этот пост после досрочных 
выборов губернатора Санкт-
Петербурга. Ранее спикер зая-
вила журналистам, что не бу-
дет проситься на руководящую 
должность, но если коллеги 
окажут ей доверие, охотно про-
должит выполнять обязаннос-
ти председателя верхней пала-
ты. 

В соответствии с регламен-
том Совфеда при подтвержде-
нии полномочий сенатор дол-
жен вновь пройти процедуру 
избрания на ранее занимае-
мый пост. В этом случае вопрос 
о замещении должности вклю-
чается в повестку дня ближай-

шего заседания Совета Федера-
ции, а каждый сенатор вправе 
предложить одного кандидата в 
спикеры из числа членов пала-
ты. Голосование будет тайным, 
с использованием бюллетеней 
или электронной системы. 
«Кандидат считается избран-
ным, если в результате голосо-
вания он получил более поло-
вины голосов от общего числа 
членов Совета Федерации»,— 
гласит регламент.

Сам корпус сенаторов после 
прошедших выборов обновится 
примерно на 10 процентов, в 
палате ожидают 16—17 новых 
представителей губернаторов и 
заксобраний. Среди них — быв-
ший статс-секретарь, заммини-
стра иностранных дел Григо-
рий Карасин, он займет место 
Дмитрия Мезенцева, сложив-
шего полномочия в мае этого 
года в связи с назначением на 
пост посла России в Белорус-
сии. Карасин будет представ-
лять в Совфеде исполнитель-
ную власть Сахалинской обла-
сти. Дипломат родился и боль-
шую часть жизни прожил в Мо-
скве, но ранг Чрезвычайного и 
Полномочного Посла позволя-
ет ему работать сенатором от 
любого региона России.

Сама Москва впервые за дол-
гие годы направила в Совфед но-
вого представителя от законода-
тельной ветви власти. Мосгор-
дума седьмого созыва делегиро-
вала в верхнюю палату Инну 
Святенко. Она придет на смену 
одному из самых опытных рос-
сийских парламентариев — Зи-
наиде Драгункиной, депутату 
МГД аж шести из семи созывов. 
Драгункина оставит пост пред-
седателя Комитета СФ по науке, 
образованию и культуре. 

Новый сенатор прибудет из 
Севастополя — Ольгу Тимофее-
ву сменит бывший спикер сева-
стопольского парламента Ека-
терина Алтабаева. Остальные 
крымчане продолжат работу в 
Совфеде, в частности Сергей 
Цеков и Ольга Ковитиди под-
твердили свои полномочия по 
итогам выборов Государствен-
ного совета и главы Республики 
Крым соответственно. Зампред 
Комитета СФ по обороне и без-
опасности Баир Жамсуев стал 
сенатором от третьего подряд 
главы Забайкальского края, в 
этом году его делегировал в па-
лату новый губернатор Алек-
сандр Осипов. Процесс форми-
рования Совфеда еще не завер-
шен, в ряде регионов избран-
ные губернаторы и заксобра-
ния пока не определились с 
кандидатами в сенаторы. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин попросил Центробанк вниматель-
но наблюдать за финансированием строительства

Дом для дольщика

Кира Латухина

П
резидент призвал 
местные и регио-
нальные власти под-
ключиться к про-
ц е с с у  п е р е х о д а 
строительной отра-
сли на новое финан-
сирование — эскроу-
счета. О том, как 

происходит взаимодействие 
банков и застройщиков, шла 
речь на встрече главы государст-
ва с председателем Центробан-
ка Эльвирой Набиуллиной.

«Мы постоянно занимаемся 
этим в последнее время. Сей-
час уже практика, видимо, ка-
кая-то сложилась», — заметил 
Владимир Путин. Процесс идет 
непросто, но он необходим, и 
ЦБ его постоянно сопровожда-
ет. По новой схеме с привлече-
нием эскроу-счетов и проек-
тного финансирования могут 
работать 95 банков, но хотят 
лишь 39, рассказала Эльвира 
Набиуллина. Причем ни у бан-
ков, ни у застройщиков нет до-
статочного опыта работы по 
новой схеме: 80% застройщи-

ков почти не пользовались до 
этого кредитами банков.

«Это, конечно, требует осо-
бого фокуса и особого внима-
ния», — считает глава ЦБ. Нуж-
но, чтобы застройщики подали 
заявки в банки и чтобы их во-
время рассмотрели. В ЦБ реко-
мендовали срок в 45 дней, но 
они не укладываются: в среднем 
67 дней. «У банков в этом смы-
сле тоже недостаточно инфор-
мации», — заметил Владимир 
Путин.

В Центробанке анализируют 
причины замедления сроков и 
причины отказов каждую неде-
лю. Причем больше половины 
отказов — инициатива клиен-
тов. Застройщики подают заяв-
ки в несколько банков и выби-
рают тот, где условия лучше. Но 
есть отказы из-за нехватки до-
кументов, например разреше-

ний — это должны делать муни-
ципалитеты. И треть отказов 
связаны с недостаточной фи-
нансовой устойчивостью за-
стройщика.

«Мы видим, что привлекают-
ся деньги на счета эскроу, сей-
час около 35 млрд рублей. И уже 
заключено более 340 кредит-
ных договоров на сумму больше 
300 млрд рублей на кредитова-
ние застройщиков», — рассказа-
ла Набиуллина. По ее словам, в 
малых городах есть проблема — 
банки отказывают по финансо-
вым причинам: «большие за-
траты для застройщиков по об-
устройству инфраструктуры, 
это все ложится бременем на 
проекты».

«Местные власти, регио-
нальные власти должны под-
ключаться, потому что инфра-
структура, прежде всего соци-

альная инфраструктура, — это 
их забота», — заметил Путин. 
«Потому что иначе этот проект 
делается нерентабельным и для 
банков», — добавила глава Цен-
тробанка.

«Поэтому процесс идет не 
без проблем, но, на наш взгляд, 
во-первых, мы уже видим, что 
это повышает прозрачность 
строительной отрасли, и понят-
но, какие финансовые потоки. И 
главное, конечно, это защищает 
права людей, дольщиков. И это 
более цивилизованный спо-
соб», — отметила Набиуллина.

Президент попросил следить 
за ситуацией. «Я вас очень про-
шу внимательно за этим наблю-
дать. Потому что очень важно 
своевременно скоординиро-
вать эту работу: финансовые 
учреждения, с одной стороны, 
застройщик — со второй, мест-
ные власти, которые должны 
поработать над этой инфра-
структурой, региональные 
должны поддержать. И феде-
ральное правительство тоже», — 
сказал Путин. «Мы с ними очень 
активно сотрудничаем», — заве-
рила Набиуллина. «Нужно под-

держать регионы с точки зре-
ния финансовой обеспеченно-
сти для решения всех этих во-
просов, если у них самих силе-
нок не хватает», — заявил Путин.

Президент также поинтере-
совался оценкой ситуации в фи-
нансовой сфере и макроэконо-
мике. «В целом банковская си-
стема устойчива, достаточный 
капитал, достаточная ликвид-
ность, может наращивать кре-
дитование, поддерживать эко-
номический рост», — сообщила 
глава ЦБ. Кредиты экономике за 
первые 8 месяцев в годовом вы-
ражении выросли на 9,8%. И это 
не только потребительские кре-
диты, но и реального сектора, 
предприятий. «Сейчас темпы 
роста — 5%. И в целом кредито-
вание поддерживает экономи-
ку. С точки зрения макроэконо-
мической стабильности, инфля-
ция сейчас достаточно близка к 
нашему целевому уровню», — 
оценила Набиуллина. 

Президент в беседе с главой ЦБ 
выяснял, как идет процесс перехода 
строительной отрасли на новую 
форму финансирования — эскроу-
счета.

Вячеслав Володин предложил участникам саммита создать единый список террористических организаций, находя-
щихся под запретом.

А К Ц Е Н Т

Банковская система РФ устойчива, 
может наращивать кредиты экономике

А К Ц Е Н Т

Володин призвал парламентариев 
реагировать на проблемы, 
а не отмалчиваться

Валентину 
Матвиенко выдви-
нут на пост спике-
ра Совфеда 
на новый срок

ПАРЛАМЕНТ 

Полицейские 
получили право 
предостеречь 
граждан

УПРЕДИТЬ 
СЛОВОМ
Татьяна Замахина

В целях профилактики правона-
рушений и преступлений стра-
жи порядка смогут официально 
предостерегать граждан. Закон 
об этом Госдума приняла окон-
чательно.

Выносить предостережения 
сейчас могут сотрудники ФСБ и 
прокуратуры. Теперь такое пра-
во получат полицейские. 

Согласно новому закону 
страж порядка сможет заявить 
гражданину о недопустимости 
действий, создающих условия 
для совершения преступлений 
или административных право-
нарушений. В какой форме до-
пустимо будет обращаться к 
гражданам, депутаты в законо-
проекте не прописали. Это 
определит МВД.

Предостережение — это мера 
профилактическая, пояснил  
один из авторов инициативы, гла-
ва Комитета Госдумы по безопа-
сности и противодействию кор-
рупции Василий Пискарев. Пре-
достережение, по его мнению, 
станет гуманной мерой воздейст-
вия, которая позволит остано-
вить человека за шаг до того, как 
он совершит непоправимое.

Кстати, за неисполнение 
предостережения какой-либо 
ответственности не предусмо-
трено, рассказал один из авто-
ров, депутат Александр Хинш-
тейн. Дело в том, что, если чело-
век пренебрег предостережени-
ем, то это означает лишь одно: 
он нарушит закон и «будет отве-
чать уже по полной програм-
ме». Подготовила Галина Мисливская
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МЧС Перед сеансом 
зрителей кинозалов 
предупредят о пожаре

Вот такое кино

Тимофей Борисов, Владимир Кузьмин

Посетители кинозалов в торгово-развлекательных 
центрах перед началом сеанса в обязательном поряд-
ке теперь должны будут прослушать небольшой ин-
структаж о мерах по противопожарной безопасно-
сти. В частности, им покажут эвакуационные выходы 
и разъяснят действия при возникновении задымле-
ния.

Это одна из новых норм, которые вводятся  в Пра-
вила противопожарного режима постановлением ка-
бинета министров. 
Как рассказали 
«РГ» в аппарате 
правительства, до-
кумент подписан 
премьер-мини-
стром Дмитрием 
Медведевым.

Согласно поста-
новлению ответст-
венность за  инфор-
мирование посети-
телей культурных и 
зрелищных меро-
приятий ложится 
на руководителя 
организации. То 
есть если раньше перед тем, как насладиться спецэф-
фектами и сюжетом кино, зрителю предлагалось по-
смотреть рекламу и анонсы, то теперь ему покажут 
специальный киноролик о порядке эвакуации.

Некоторые изменения коснутся курильщиков. В 
правилах пропишут возможность курения в специ-
ально отведенных для этого местах на территории 
так называемых объектов защиты. К ним относятся 
склады и базы, хлебоприемные пункты, злаковые 
массивы и на сенокосные угодья, объекты торговли, 
добычи, переработки и хранения легковоспламеняю-
щихся и горючих жидкостей.

Послабления предусмотрены и для сотрудников 
торговых центров. Поправками смягчен запрет осу-
ществлять на объектах торговли разгрузку товаров и 
тары по путям, являющимся эвакуационными в ра-
бочее время, указанное ограничение предлагается 
сохранить только для эвакуационных путей, пред-
назначенных для покупателей. Эта норма облегчит 
жизнь грузчикам.

Новшества коснутся и медицинских учреждений. 
Там разрешается размещение палат для детей или па-
циентов с тяжелыми заболеваниями не только на пер-
вых этажах зданий. При наличии в проектной доку-
ментации решений, позволяющих оперативно прове-
сти эвакуацию пациентов и персонала, такие палаты 
смогут оборудовать и на этажах выше первого.

Предусмотрены документом новые ограничения. 
Вводится запрет на разведение открытого огня на 
балконах и лоджиях квартир, общежитий и номеров 
гостиниц. •

РЫНКИ Мировая 
экономика еще на шаг 
приблизилась к кризису 

Евро сбился 
с курса

Роман Маркелов

Экономика локомотива Евросоюза — Германии — оче-
видно замедляется, что в недалеком будущем грозит 
соскальзыванием в рецессию и всей остальной Европе. 
Ситуация хорошо демонстрирует и ослабление всей 
мировой экономики, грозящее через несколько лет пе-
рерасти в полноценный кризис. При этом пока от нега-
тивных данных из Европы получает выгоду рубль, но и 
этот период продлится недолго. 

На Германию приходится 28 процентов ВВП еврозо-
ны. Являясь одним из ведущих мировых экспортеров, 
Германия страдает от сокращения объемов мировой 
торговли и торговых войн, констатирует аналитик 
«ВТБ Капитала» Нил Маккиннон. Основа экономики 
Германии — автомобилестроение, банки и химическая 
промышленность. При этом продажи автомобилей 
в мире снижаются (особенно в Китае), котировки веду-
щих банков Герма-
нии падают, а дина-
мика в химическом 
секторе ухудшается 
по всему миру. 

Опубликован-
ные на днях индек-
сы PMI (Purchasing 
Managers Index), 
которые служат хо-
рошим индикато-
ром активности в 
обрабатывающих 
отраслях и сфере 
услуг, свидетельст-
вуют о проблемах в 
экономике еврозо-
ны в целом и Герма-
нии в частности, го-
ворит Маккиннон. 
Так, в сентябре 
спрос на товары и услуги продемонстрировал самое 
резкое падение за последние шесть лет. Провальные 
PMI могут говорить о том, что Германия, вероятно, 
окончательно вступит в рецессию уже в ближайшие 
дни, прогнозирует старший аналитик Альфа-банка 
Елизавета Наумова.

Сентябрьские данные PMI (слабые также и во Фран-
ции, еще одной ключевой экономике еврозоны) явля-
ются очередной серьезной предпосылкой для продол-
жения замедления роста экономики ЕС и ее «соскаль-
зывания» в рецессию, говорит главный аналитик «БКС 
Премьер» Антон Покатович. 

Для возвращения европейской экономики к росту 
ультрамягкой монетарной политики Европейского 
центробанка (нулевая базовая ставка, отрицательные 
ставки по депозитам, обещания усилить программу 
количественного смягчения) может оказаться недо-
статочно, констатирует он.

На фоне плохой европейской статистики курс ру-
бля предсказуемо укрепился   — накануне европейская 
валюта опускалась ниже 70 рублей, чего не было с 
июля. Потенциал укрепления рубля пока сохраняется, 
особенно если наращивание количественного смягче-
ния со стороны ЕЦБ (по сути — аналог включения пе-
чатного станка для евро) станет реальностью. Но к кон-
цу года сезонная склонность рубля к ослаблению мо-
жет взять верх, скептичен Покатович. 

ТЕХНОЛОГИИ Роскомнадзор проведет тестирование оборудования 
для надежной работы Рунета

Сеть готовят к «пилоту»
Юлия Кривошапко, 
Ирина Белова

П
илотный проект по тести-
рованию оборудования 
для обеспечения устой-

чивой работы российского сег-
мента интернета пройдет на 
базе одного региона и завершит-
ся в середине октября. Об этом 
сообщил журналистам в кулуа-
рах форума «Спектр-2019» в 
Сочи глава Роскомнадзора 
Александр Жаров.

«Сейчас осуществляется 
монтаж оборудования на сетях 
основных операторов связи, и 

мы с конца сентября в течение 
нескольких недель будем вме-
сте его тестировать»,  —  сказал 
он (цитата по «Интерфаксу»).

Жаров уточнил, что сначала 
планируется провести техниче-
скую проверку, убедиться, что 
все сервисы работают успешно. 
Потом оборудование испытают 
в «боевом» режиме.

Комментируя подготовку к 
вступлению в силу закона об 
устойчивой работе Рунета, Жа-
ров также сообщил, что все идет 
точно по графику. В процессе по-
мимо самого Роскомнадзора за-
действованы Федеральная 

служба безопасности, Феде-
ральная служба охраны, опера-
торы связи, производители это-
го оборудования. «Думаю, не то 
что бы ошибки, но и сбоя не мо-

жет быть. Потому что мы много-
кратно проверяемся, прежде 
чем перейти к практическим 
действиям», — подчеркнул Алек-
сандр Жаров.

Закон об устойчивой работе 
российского сегмента интерне-
та был подписан 1 мая 2019 
года. Основные его нормы всту-
пят в силу в ноябре 2019 года, 
еще часть — в январе 2021-го. В 
рамках закона создается неза-
висимая инфраструктура для 
бесперебойной работы россий-
ского сегмента интернета.

При появлении угрозы Ро-
скомнадзор сможет брать на 
себя централизованное управ-
ление Рунетом. Для этого пред-
усмотрено создание центра мо-
ниторинга и управления сетью 
связи общего пользования. 
«Конфигурация центра создана, 

техническая документация есть, 
руководитель центра в настоя-
щее время проходит процедуру 
оформления», — сообщил на фо-
руме глава Роскомнадзора.

Угрозы, которые потенци-
ально могут стать поводом для 
включения режима централи-
зованного управления Руне-
том, в проекте постановления 
правительства ранее описала 
минкомсвязь. Их три типа. Во-
первых, угрозы целостности, 
когда невозможна установка 
соединения и (или) передача 
информации между пользова-
телями. Во-вторых, угрозы 
устойчивости работы — нару-
шается способность Сети со-
хранять свою целостность. В-
третьих, угрозы безопасности. 
Здесь речь идет о ситуациях, 
когда кто-то пытается взломать 
оборудование или оказывает 
«дестабилизирующее воздейст-
вие» на сети связи. 

Спикеры ключевых россий-
ских ведомств ранее заявляли, 
что потенциальной угрозы для 
Рунета нет. Закон приняли для 
того, чтобы инфраструктура 
была готова к любым неблаго-
приятным внешним воздейст-
виям: природным или техноген-
ным. 

Устав и капитал

«Новая система корпо-
ративного управления, 
ради чего и происходи-

ла реорганизация «Почты Рос-
сии», теперь становится совре-
менной, и она должна настроить 
более эффективную работу ор-
ганизации, направленную на до-
стижение высоких результа-
тов», — напомнил Дмитрий Мед-
ведев о задачах менеджмента. 
Глава кабинета министров ожи-
дает, что предприятие «будет 
функционировать самодоста-
точно без финансовой подпитки 
со стороны государства» и иг-
рать более значительную роль 
на рынке информационных и 
логистических услуг.

В погоне за экономическими 
результатами руководство бу-
дущего акционерного общества 
должно помнить об особой со-
циальной роли «Почты». «Мы 
должны поговорить о том, как 
помочь или какие меры при-
нять, чтобы улучшить работу 
почтовых отделений по всей 
стране, особенно в тех местах, 
где почта по сути остается един-
ственной организацией в этой 
местности, сделать такого рода 
работу основанной на критери-
ях с использованием самых сов-
ременных технологий, цифро-
вых, — сказал глава правитель-
ства. — Но для того, чтобы эту 
работу провести, нам нужно 
помнить об этой социальной 
функции работников почты при 
том, что главная задача любого 
акционерного общества — обес-
печить нормальную, безубы-
точную работу организации, ее 
прибыльность и так далее». Эта 
социальная функция предприя-
тия, добавил премьер, скорее 

всего, сохранится за ним еще 
долгие годы.

Еще одним распоряжением 
Дмитрий Медведев утвердил акт 
о передаче акционерному обще-
ству имущества ФГУП в качест-
ве вклада в уставный капитал. 
«Речь идет о 52 тысячах объек-
тов недвижимости и почти 46 
тысячах земельных участков», — 
уточнил глава кабинета мини-
стров. До 1 октября компания 
должна завершить оформление 
прав на это имущество.

Как сообщил журналистам 
на брифинге генеральный ди-
ректор «Почты России» Нико-
лай Подгузов, процедура акцио-
нирования, как и планирова-
лось, будет окончательно завер-
шена до 1 октября. Реорганиза-
ция позволит предприятию бы-
стрее развиваться, повысить ка-
чество и доступность почтовых 
услуг, подчеркнул Подгузов, от-
вечая на вопрос «РГ». «Цель раз-
вития любой компании в сег-
менте обслуживания населения 
— это в первую очередь удовлет-
воренность клиентов, — напом-
нил он. — Поэтому все наши шаги 
нацелены исключительно на то, 
чтобы почта развивалась дина-
мичнее, с учетом новых вызовов 
и процессов цифровизации». 

Что касается социальной 
функции, то наряду с доставкой 
корреспонденции это направле-
ние всегда было для почтового 
предприятия приоритетом дея-
тельности. С акционированием 
ничего не изменится, пообещал 
Николай Подгузов. 

«Мы не нацелены на свора-
чивание сети, — подчеркнул он. 
– Напротив, в планах развитие 
почтовых отделений, их насы-
щение необходимыми гражда-
нам услугами, чтобы почта мо-
гла выполнять свою социаль-
ную функцию максимально ка-
чественно. Для многих людей, 
живущих в отдаленных райо-
нах, почтовые отделения — едва 
ли не единственный объект го-
сударственной инфраструкту-
ры, к которому они имеют до-
ступ. Мы всегда об этом пом-
ним».

Приоритетом остается и 
улучшение условий труда на 
предприятии. «В мае мы в сред-
нем на 20 процентов повысили 
зарплаты нашим работникам в 
17 регионах. 1 ноября это прои-
зойдет еще в ряде субъектов. За-
вершить реализацию текущей 
программы повышения зара-
ботных плат мы планируем в 
2020 году. В нее войдут все фи-

лиалы предприятия», — сооб-
щил Подгузов.

 Ресурсы для повышения зар-
плат — 12 миллиардов рублей, 
по его словам, изыскиваются из 
«экономической деятельности» 
почты. «Все, что мы за счет по-
вышения эффективности, раз-
вития новых сервисов, укрепле-
ния позиций на рынке зараба-
тываем, направляется на разви-
тие инфраструктуры предприя-
тия и улучшение условий труда 
сотрудников, — отметил Подгу-
зов. — Такую модель мы реализу-
ем последние два года, и нынеш-
нее повышение зарплат не разо-
вая акция, а часть системного 
подхода».

Поскольку акционерное об-
щество «Почта России» будет 
правопреемницей ФГУП, все 
виды деятельности, которые у 
предприятия были раньше, пе-
рейдут в новую структуру. Речь 
идет о доставке корреспонден-
ции, товаров и грузов, в том чи-
сле международных, выдаче 
пенсий, денежных переводах, 
продаже билетов, оказании пла-
тежных, медицинских, бытовых 
и социальных услуг, информи-
ровании населения о значимых 
событиях.

Устав позволяет новому АО 
инвестировать в новые техноло-
гические компании и венчур-
ные фонды, брать на себя фун-
кции многофункционального 
центра по предоставлению го-
сударственных и муниципаль-
ных услуг, сдавать и брать в 
аренду воздушные суда, торго-
вать продовольственными и не-
продовольственными товара-
ми, проводить исследования 
рынка и общественного мне-

ния, заниматься благотвори-
тельностью. 

Акционированию почты 
предшествовала серьезная под-
готовка, рассказал на брифинге 
замглавы минкомсвязи Олег 
Войтенко. «При разработке 
устава анализировались луч-
шие практики акционерных об-
ществ с госучастием, учитыва-
лись рекомендации, разрабо-
танные Росимуществом в части 
корпоративного управления», 
— уточнил замминистра.

Кроме того, предприятие 
провело масштабную инвента-
ризацию имущества, которое в 
качестве взноса поступит в 
уставный капитал АО «Почта 
России». «В соответствии с нор-
мами закона, до 1 октября 2020 
года «Почта России» продол-
жит оформление прав на иму-
щество для его последующего 
внесения в качестве дополни-
тельного вклада Российской 
Федерации в уставный капитал 
общества. Цель — ничего не по-
терять», — пояснил в свою оче-
редь Николай Подгузов. Он 
уточнил, что законом предус-
мотрен ряд изъятий. В частно-
сти, объекты религиозного на-
значения (речь о недвижимо-
сти, которая раньше относи-
лась к приходам, но сейчас ис-
пользуется в хозяйственных це-
лях. — Прим. «РГ») должны быть 
переданы церкви. «Мы это тоже 
обязательно сделаем», — заве-
рил генеральный директор по-
чтового предприятия. 

Все акции «Почты России» остаются 
за РФ, сообщил премьер. «С точки 
зрения контроля государства над 
этой системой ничего не меняется», 
— подчеркнул он.

Форум «Спектр» проводится под эгидой и по инициативе Роскомнадзора.

А К Ц Е Н Т

АО «Почта России» будет правопреемни-
цей ФГУП, поэтому все виды деятельно-
сти, которые у предприятия были раньше, 
перейдут в новую структуру

Изменения проти-
вопожарных норм 
коснутся не только  
торгово-развлека-
тельных центров, 
но также больниц 
и соцобъектов

Потенциал 
укрепления рубля 
на фоне проблем 
в Европе пока 
сохраняется, 
но его сезонная 
склонность 
к снижению скоро 
даст о себе знать

Четырехдневная 
рабочая неделя

Сегодня в обществе активно 
идет дискуссия о том, нужно ли 
сокращать продолжительность 
рабочего времени. Обсуждение 
этой темы началось после того, 
как председатель правительст-
ва России Дмитрий Медведев в 
ходе своего выступления на Ме-
ждународной конференции 
труда в июне 2019 года заявил, 
что рабочая неделя в будущем 
может стать четырехдневной.

Дело в том, что повсемест-
ная автоматизация и роботиза-
ция постепенно ведут к умень-
шению потребности в челове-
ческом труде. Если в таких 
условиях не уменьшать продол-
жительность рабочего време-
ни, то произойдет рост безра-
ботицы. Передовые страны уже 
делают шаги в направлении со-
кращения количества рабочих 
часов: например, во Франции 
многие люди работают не 40, а 
35 часов в неделю, а в Финлян-
дии — 32 часа.

Конечно, сейчас идея пере-
хода на четырехдневку в Рос-
сии выглядит фантастической. 
Но точно так же в XIX веке не-
реальной выглядела идея вось-
мичасового рабочего дня. Тем 
не менее она была реализована, 
и при этом экономика не рух-
нула и люди не потеряли мо-
ральный облик из-за увеличе-
ния свободного времени.

Разумеется, сокращение ко-
личества рабочих часов не мо-
жет произойти одномоментно.

Напомню, что недавно ми-
нистерство труда и социальной 
защиты предложило провести 
эксперимент по введению че-
тырехдневной рабочей недели, 
но только на предприятиях, 
входящих в национальный про-
ект по повышению производи-
тельности труда. Речь идет о 
предприятиях обрабатываю-
щего производства, сельского 
хозяйства, научной и техниче-
ской деятельности, строитель-
ства.

Если же говорить о всеоб-
щем переходе на четырехднев-
ку, то это, с моей точки зрения, 
должен быть поэтапный про-
цесс. 

Например, сначала можно 
уменьшить продолжительность 
рабочего времени в пятницу на 
один час, через год или два — 
еще на один час, потом — сокра-
тить количество рабочих часов 
до пяти и, наконец, до четырех. 
В результате люди будут рабо-
тать в пятницу только полдня. 
И только после этого было бы 
правильно осуществлять пере-
ход на четырехдневную рабо-
чую неделю. 

Это растянутое во времени 
решение позволило бы лучше 
адаптироваться к происходя-
щим изменениям и работни-
кам, и работодателям.

Также чрезвычайно важно, 
что при переходе на новый ре-
жим работы заработная плата 
граждан ни в коем случае не 
должна уменьшаться.

Какие последствия могут 
быть у такого решения? 

Во-первых, у людей появит-
ся больше свободного времени, 
которое они смогут уделять 
себе, своему здоровью и своим 
семьям. 

Во-вторых, станет быстрее 
развиваться сфера услуг, по-
скольку граждане, имеющие 
три выходных дня, будут стре-
миться сделать свой досуг раз-
нообразнее. 

В-третьих, переход на четы-
рехдневную рабочую неделю 
побудит многих работодателей 
повышать производительность 
труда, внедряя новые техноло-
гии и максимально эффективно 
используя рабочее время своих 
сотрудников.

Что касается магазинов, 
школ, вузов, медицинских уч-
реждений, непрерывных про-
изводств, то они продолжат ра-
ботать по своему графику. Ведь 
и сейчас, несмотря на то, что 
установлена пятидневка, неко-
торые школы и вузы работают 
по субботам, а больницы, элек-
тростанции, металлургические 
комбинаты, транспорт — ежед-
невно. 

Но если раньше люди полу-
чали доплату, работая свыше 40 
часов в неделю, то в будущем 
эта планка может опуститься 
до 32 часов.

Отмечу, что решение о пере-
ходе на четырехдневную рабо-
чую неделю должно прини-
маться только на основе обще-
ственного согласия. К обсужде-
нию этой идеи будут привлече-
ны представители профсоюзов, 
работодатели и эксперты. Де-
путаты Государственной Думы 
тоже примут активное участие 
в дискуссии. 

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/5033

А К Ц Е Н Т

Тестирование оборудования для обеспе-
чения устойчивой работы Рунета плани-
руется провести в одном из российских 
регионов

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе
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К декабрю—январю Twitter и Facebook должны локализовать персональ-

ные данные российских пользователей  на серверах, расположенных на 

территории РФ, сообщил Александр Жаров. Ранее Роскомнадзор по 

итогам проверок составил административные протоколы в отношении 

обеих компаний. Поводом стало непредоставление информации о вы-

полнении требований российского законодательства. В Роскомнадзоре 

рассчитывают, что на этот раз компании подчинятся.
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ПРОЕКТ Медстраховщики 
откроют офисы 
для защиты пациентов 

Обойдемся 
без суда 

Марина Гусенко

Страховые медицинские организации в период с 2020 
по 2024 годы откроют в регионах представительства 
по защите прав пациентов, застрахованных в системе 
обязательного медстрахования (ОМС).

Об этом говорится в законопроекте, подготовлен-
ном Минздравом России. Документ проходит общест-
венное обсуждением на Федеральном портале норма-
тивных правовых актов. Подготовлен он в рамках реа-
лизации нацпроекта «Здоровье», который в том числе 
предполагает, что с 2025 года в России заработает до-
судебный порядок урегулирования жалоб пациентов в 
любом регионе России, вне зависимости от того, в ка-
ком из них они получали полис ОМС.

Законопроектом 
предлагается вне-
сти в закон об осно-
вах здоровья гра-
ждан положение о 
возможности при-
менения процедуры 
медиации.  В поя-
снительной записке 
также отмечается, 
что для защиты 
прав пациентов при 
получении помощи 
за пределами регио-
на, в котором выдан 
полис ОМС, предлагается установить в правилах осо-
бенности применения санкций к медучреждениям. 

Как пояснил «РГ» президент Лиги защитников па-
циентов  Александр Саверский, медиация — это несу-
дебный, «мирный» метод урегулирования споров. Ме-
диатор — посредник в конфликте. И получается, что по 
законопроекту роль медиатора планируется отдать 
страховым медицинским организациям. По мнению 
эксперта, есть риски, что в этом случае медиация бу-
дет не на стороне пациентов, так как страхования ком-
пания — организация  «заинтересованная», поскольку 
она состоит в финансовых отношениях и с территори-
альными фондами ОМС, и с медицинскими учрежде-
ниями. Заключает с ними договоры и  финансирует 
предоставление услуг. «Чтобы система медиации стала 
не формальной, а реальной, роль медиатора стоит от-
дать независимым организациям», — считает Савер-
ский. Он также поясняет, что сейчас, если медики при-
чинили вред пациенту, компенсацию за это крайне 
сложно получить без решения суда, поскольку деньги, 
поступающие страховщикам и в медучреждения, по 
сути, государственные. И просто появление механизма 
медиации в новом законе ничего не изменит. Да и день-
ги на компенсацию будут в итоге взяты у страховой 
компании. И сейчас, и потом ей будет невыгодно вести 
дела в интересах пациентов, заключает Саверский. 

Наталья Козлова

С
толкнувшись с непростой 
ситуацией, судьи Верхов-
ного суда РФ попросили 

коллег из Конституционного 
суда проверить на соответствие 
Основному закону целый спи-
сок «налоговых» статей не-
скольких законов. 

История началась с того, что 
Судебная коллегия по экономи-
ческим спорам Верховного cуда 
РФ рассматривает кассацион-
ную жалобу ООО «Газпро-
мнефть-развитие» на решения 
судов. Суды отказались удовлет-
ворить жалобу компании и обя-
зать отделение Пенсионного 
фонда РФ по Санкт-Петербургу 
и Ленинградской области вер-
нуть ей излишне уплаченные 
страховые взносы на обязатель-
ное пенсионное страхование. В 
2014 году ООО «Газпромнефть-
развитие» ошибочно уплатило в 
Пенсионный фонд РФ больше 
2,5 миллиона рублей страховых 

взносов с выплаченных своим 
работникам сумм возмещения 
затрат по найму жилья в связи с 
их вынужденным переездом к 
новому месту работы. Суды 
установили, что возврат денег 
невозможен, поскольку сведе-
ния об уплаченных взносах учте-
ны на индивидуальных лицевых 
счетах застрахованных лиц — со-
трудников компании. Запрет на 
возврат страховых выплат в та-
ких случаях прямо предусмо-
трен в утратившем силу с 1 янва-
ря 2017 года Законе «О страхо-
вых взносах в Пенсионный фонд 
Российской Федерации, Фонд 
социального страхования Рос-
сийской Федерации, Федераль-
ный фонд обязательного меди-
цинского страхования», и с 1 ян-
варя 2017 года установлен в пун-
кте 6.1 статьи 78 Налогового ко-
декса РФ.  

Авторы запроса сомневаются 
в оправданности такого ограни-
чения. По их мнению, ограниче-
ние права на распоряжение 

образовавшейся переплатой не 
должно приводить к ограниче-
нию права собственности без до-
статочных на то оснований. Пла-
тельщик страховых взносов ли-
шается права распорядиться 
своим имуществом в силу лишь 
одного факта разнесения сведе-
ний об уплаченных взносах по 
лицевым счетам застрахован-
ных лиц — безотносительно того, 
способен ли возврат излишних 
платежей в действительности 
привести к нарушению их прав. 

Верховный суд также обра-
щает внимание на отсутствие са-

мого механизма зачета страхо-
вых взносов, излишне уплачен-
ных за периоды до 1 января 2017 
года в счет уплаты страховых 
взносов, которые урегулирова-
ны с указанной даты в Налого-
вом кодексе РФ. Исходя из этого, 
заявитель попросил Конститу-
ционный суд РФ проверить оспо-
ренные нормы на соответствие 
Конституции РФ, ее статьям 19, 
35 и 55.

Оспариваются такие нормы: 
часть 5 статьи 18, статьи 20 и 21 
Федерального закона «О внесе-
нии изменений в отдельные за-

конодательные акты Российской 
Федерации и признании утра-
тившими силу отдельных зако-
нодательных актов (положений 
законодательных актов) РФ в 
связи с принятием Федерально-
го закона «О внесении измене-
ний в части первую и вторую На-
логового кодекса Российской 
Федерации в связи с передачей 
налоговым органам полномочий 
по администрированию страхо-
вых взносов на обязательное 
пенсионное, социальное и меди-
цинское страхование», часть 22 
статьи 26 Федерального закона 
«О страховых взносах в Пенси-
онный фонд Российской Федера-
ции, Фонд социального страхо-
вания Российской Федерации, 
Федеральный фонд обязательно-
го медицинского страхования» и 
пункт 6.1 статьи 78 Налогового 
кодекса РФ.

КС выслушал все стороны, 
участвующие в рассмотрении 
запроса, решение будет принято 
в течение ближайших дней.  

КРАХ «Томас 
Кук» разрушил 
свадьбу 
Томаса Кука

ПРАЗДНИК 
ОТМЕНЯЕТСЯ
Максим Макарычев

Как кошмарный сон будет 
вспоминать свой контракт со 
ставшей банкротом, одноимен-
ной и старейшей в мире тури-
стической компанией «Томас 
Кук» британец по имени… То-
мас Кук. Молодой человек при-
шел в лондонский офис компа-
нии и сказал, что хочет сыграть 
свадьбу на греческом острове 
Родос и провести там со своей 
молодой женой медовый ме-
сяц. В компании сделали свое-
му «однофамильцу» неболь-
шую скидку и пообещали Тома-
су Куку «устроить незабывае-
мый отдых». Теперь он точно не 
забудет его, тем более что за 
свой вояж Кук внес в кассу тур-
фирмы внушительную сумму в 
10 тысяч фунтов стерлингов.

Итак,  Кук и его невеста 
Амелия Бинч вылетели в Гре-
цию 18 сентября на свадьбу, 
которая должна была состо-
яться в пятницу, 27 сентября. 
Обратный рейс был заброни-
рован на 3 октября. Все свадеб-
ные услуги, от цветов и тортов 
до украшений и развлечений, 
были заказаны через злопо-
лучную туристическую фирму. 
В понедельник представители 
местного туроператора, пар-
тнера британской фирмы, ска-
зали молодоженам, что свадь-
бы не будет в принципе, по-
скольку все услуги были за-
бронированы, но не проплаче-
ны «Томасом Куком».  Более 
того, отчаявшиеся молодоже-
ны не могут улететь домой из-
за того, что фирма не оплатила 
им билеты. Тем временем зару-
бежные медиа и соцсети пере-
полнены сообщениями о де-
сятках тысяч туристов, клиен-
тов турфирмы-банкрота, кото-
рые не могут вернуться на ро-

дину, как Томас Кук и Амелия 
Бинч. «Чрезвычайным хао-
сом» называют наблюдатели 
сцены в аэропорту испанской 
Майорки, где путешественни-
ки в ожидании рейсов лежат на 
полу. Там слышен беспрестан-
ный детский плач и крики от-
чаяния взрослых. По ранее оз-
вученным данным, правитель-
ство Британии сможет вывезти 
из разных стран мира своих 
туристов в течение минимум 
двух недель. А это практически 
означает то, что многим из них 
придется коротать время, в 
том числе с малолетними деть-
ми, в воздушных гаванях, по-
скольку отели, принимавшие 
их, отказываются оказывать 
услуги клиентам «Томаса 
Кука». Пять рейсов из Майор-
ки в Лондон во вторник были 
объединены в три, что вызвало 
гнев тех, кто не попал на борт. 
Пассажирам выдали посадоч-
ные талоны без номеров мест, 
рейса и времени вылета. «До-
браться до дома оказалось го-
раздо сложнее, чем представ-
лялось на первый взгляд», — от-
мечает один из наблюдателей. 
Сотрудники британского МИД 
в желтых майках с надписью 
«Правительство Великобрита-
нии» почти безуспешно стара-
ются успокоить разъяренных 
пассажиров.

Тем временем «Гардиан», 
анализируя ситуацию с бан-
кротством «Томаса Кука» при-
шла к выводу, что «на самом 
деле компания стала жертвой 
катастрофического слияния в 
2007 году, раздувающихся дол-
гов и интернет-революции в 
бронировании туров самими 
клиентами в праздничные дни. 
Добавьте к этой неопределен-
ности Brexit, и, возможно, это 
был только вопрос времени, 
когда гигант индустрии потер-
пит крах», — констатирует из-
дание. При этом, отмечают 
аналитики, вместо того, чтобы 
противостоять реальности и 
управлять спадом, лидеры ту-
ристической компании просто 
продолжали получать разноо-
бразные многомиллионные 
бонусы и пытались спасти си-
туацию, когда уже была перей-
дена красная линия. Почти 20 
миллионов фунтов стерлингов 
было выплачено им в виде пре-
мий. За последние пять лет 
только генеральный директор 
Питер Фанкхаузер получил бо-
лее 8 миллионов фунтов стер-
лингов премий, в том числе 4,9 
миллиона фунтов стерлингов 
четыре года назад.  

ПРОВЕРЕНО НА МЕСТЕ Цены на горбушу и кету пока не растут, 
а снижаются

О чем молчит рыба
Юлия Гарднер, 
Дальний Восток 

Р
оссиян взволновала но-
вость, что цены на лю-
бимый всеми деликатес 
— красную рыбу и икру 
— резко поползли вверх 
из-за снижения объе-
мов улова на Дальнем 
Востоке. «Российская 
газете» разбиралась с 

этим на месте. 
По данным СМИ, оптовые 

цены на горбушу подскочили на 
30 процентов, а кета подорожа-
ла на 47. Из-за этого цены в ма-
газинах могут также повысить-
ся. Люди опасаются: не пора ли 
заранее закупать деликатесы 
для новогоднего стола.

Так что с ценами на Дальнем 
Востоке? Как сообщили в Рос-
рыболовстве, в опте за послед-
нее время на основные виды мо-
роженой рыбы они не росли. А 
как с уловом, он может повли-
ять на ситуацию?

Президент Ассоциации ры-
бохозяйственных предприятий 
Приморского края Георгий 
Мартынов отмечает,  что в 
прошлом году на Дальнем Вос-
токе действительно было добы-
то как никогда много лососевых 
— 660 тысяч тонн. 

«Но говорить о том, что в 
этом году цены выросли из-за 
снижения вылова, крайне не-
корректно, — поясняет собесед-
ник «Российской газеты». — По-
тому что 470 тысяч тонн, кото-
рые наука обещала в этом году и 
которые мы, в принципе, возь-
мем, — большой объем». 

Причину надо искать в дру-
гом, уверяет эксперт: «В увели-
чении тарифов на железнодо-
рожные перевозки. Возят рыбу 
и грузовиками, что тоже неде-
шево. Это первое. Второе — на 
ценообразование влияет систе-
ма перепродажи рыбопродук-
ции. Ведь рыбаки свой улов реа-
лизуют в основном в районах 
промысла».

Поддержал коллегу конкрет-
ными примерами президент Ас-
социации предприятий рыбной 
отрасли Хабаровского края 
Сергей Рябченко: «Возьмем та-
рифы. Доставка продукции из 
Владивостока до Москвы по же-
лезной дороге сегодня — 15 ру-
блей за килограмм. Плюс подо-
рожание топлива. У нас в крае 
стоимость дизеля по сравнению 
с прошлым годом выросла на 15 
процентов». 

Альтернативой железной до-
роге является Северный мор-
ской путь. К примеру, группа 

компаний «Доброфлот» отправ-
ляет по нему добытые в Беринго-
вом море биоресурсы, в том чи-
сле нерку, кету и горбушу, в Цен-
тральную Россию уже пятый год.  

Перевозка по Северному 
морскому пути на двух огром-
ных рефрижераторных судах 
сокращает время доставки и на 
20 процентов снижает затраты 
на топливо. Однако далеко не 

все рыбодобытчики и продавцы 
могут позволить себе именно 
такой способ отправки улова.

Тупик? Цены все-таки будут 
расти? Покупателю-то все рав-
но: произойдет это из-за низко-
го улова (а его в этом году не 
ожидается, уверяют эксперты 
рыбного рынка) или высоких 
тарифов. Но и они не единствен-
ные в списке причин. «Подоро-
жание связано исключительно 
со спекулятивным ростом цен», 
— уверяет член Общественного 
совета минвостокразвития, 
член межведомственной эк-
спертной рабочей группы Рос-
рыболовства Олег Братухин. 

По его словам, объективных 
причин для роста цен на про-
дукцию в виде увеличения став-
ки сбора за пользование биоре-
сурсами на лососевые или рез-
кого роста затрат рыбодобыва-
ющих компаний нет.

 «Но пока этот рынок будет 
нерегулируемым, стоимость 
может колебаться в очень ши-
роких пределах», — подчеркива-
ет эксперт.

Он считает, что вариантов 
решения проблемы множество. 
Сюда относится ограничение 
торговой наценки во всех зве-
ньях, как это сделано в Японии, 
использование различного 
уровня ставок сбора за биоре-
сурсы при реализации продук-

ции на внутреннем и внешнем 
рынках и применение системы 
экспортных пошлин.

«Существует и международ-
ный опыт, когда экспортеры от-
дельных природных ресурсов 
получают разрешение на эк-
спорт только при условии по-
ставки определенного количе-
ства продукта на внутренний 
рынок. И это прямой инстру-
мент регулирования цены на 
внутреннем рынке. Рентабель-
ность продаж у рыбодобытчи-
ков останется в любом случае», 
— говорит Олег Братухин.

Так закупать красную рыбу и 
икру впрок? Эксперты не сове-
туют. Дорожать, конечно, все 
это будет, никто инфляцию и за-
висящие от нее тарифы, расцен-
ки перекупщиков, торговые на-
ценки в стране не отменял. Но 

пока скачков не ожидают. И не 
только эксперты, но и в Росры-
боловстве.

А что будет дальше (и касает-
ся это не только красной рыбы), 
зависит от того, как быстро и ка-
чественно решат вопросы, кото-
рые в очередной раз «накидали» 
дальневосточники.

Ведь рыба в среднем по стра-
не все-таки дорожает. По дан-
ным Росстата, с начала этого 
года она прибавила в цене около 
восьми процентов, значительно 
больше инфляции. 

Объективных причин для роста цен 
на рыбу, икру и рыбную продукцию 
нет, единодушны эксперты.

А К Ц Е Н Т

В центральной России за прошедшую 
неделю горбуша в опте подешевела 
на 3,2 процента, стоимость кеты 
понизилась на 2 процента

Боссы «Томаса 
Кука» получили 
20 миллионов 
фунтов в виде 
премий 
за последние годы

С 2025 года в 
России заработает 
досудебный 
порядок урегули-
рования жалоб 
пациентов

А К Ц Е Н Т

Кампания ошибочно уплатила в 
Пенсионный фонд больше 2,5 миллиона 
рублей страховых взносов. Суды устано-
вили, что возврат денег невозможен

— Верховный суд разъяснил, что должен доказывать 
пациент, недовольный лечением 
rg.ru/art/1737644

— Продавцы рыбы не смогут 
обманывать покупателей — 
подробнее читайте на сайте 
rg.ru/art/1748560

ПРАВО Конституционный суд РФ разобрал запрос Верховного суда 
о переплаченных миллионах 

Взносы без возврата

Лосось в бегах

В Норвегии с рыбной фермы «сбежали» 10 тысяч лососей, заражен-

ных вирусом панкреатита, сообщило издание Intrafish. По данным 

этого ресурса, специализирующегося на новостях рыбной про-

мышленности, причиной «побега» послужила дыра в рыболовец-

кой сети, которую, по мнению работников местного хозяйства, мог 

проделать гребной винт одной из лодок.

Управление по рыбным ресурсам Норвегии рекомендовало руко-

водству фермы выловить «беглецов» как можно скорее. Чтобы хоть 

как-то помочь процессу, к рыбалке подключились и местные жите-

ли. «Я стараюсь поймать столько рыбы, сколько в моих силах. Но 

это лишь то немногое, что можно сделать в этом случае. Думаю, что 

произошедшее — это трагедия для норвежской фауны», — рассказал 

Euronews один местный рыбак.

Стоит отметить, что с начала года с норвежских рыбных ферм уплы-

ли уже свыше 284 тысяч лососей, а это почти в два раза больше, чем 

в 2018 году. В связи с этим министр рыболовства страны Харальд 

Несвик собрал срочное совещание с представителями рыбных 

ферм. Обсуждаются меры, в том числе штрафы за допущение побе-

га рыб, которые могут помочь сократить число подобных инциден-

тов.

Подготовила Диана Ковалева

ЦЕНЫ

ГОРБУША ПОШЛА НА СНИЖЕНИЕ 
Лососевая путина-2019 года, сообщили «РГ» в Росрыболовстве, показы-

вает очень хороший результат. И предпосылок для роста цен нет.

Общий объем добычи к 24 сентября составил более 465 тысяч тонн, что 

на 40 процентов выше, чем два года назад (показатели вылова сравнива-

ют по четным и нечетным годам). По итогам  семи месяцев, сократился 

экспорт лосося почти на 17 процентов,  выросло производство лососе-

вой икры более чем на 52 процента.

По данным мониторинга оптовых цен, снижение цен на лососевые при-

шло в европейскую часть России. Неделей ранее отмечалось удешевле-

ние всех видов лососевых  в Дальневосточном федеральном округе. А в 

центре за прошедшую неделю горбуша подешевела на 3,2 процента — до 

150 рублей за кило, кета — на 2 процента, до 245 рублей. 

И действительно, например, в Ярославской области уже в августе сред-

няя цена килограмма замороженной и охлажденной, разделанной рыбы 

лососевых пород составляла 819 рублей 76 копеек. Ровно год назад она 

стоила 823,40 рубля. А вот соленая, копченая красная рыба и прочие де-

ликатесы из нее в Ярославской области стоят в среднем 1591,38 рубля 

за килограмм. Подорожание за год — 3,8 процента.

 Подготовили Елена Березина, Элина Труханова 
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ФИНАНСЫ Банк России 
сообщил о резком 
сокращении продажи 
наличных ретейлом

Бой с тенью

Игорь Зубков

Объем продаж наличных торговыми и туристически-
ми компаниями, которые вовлечены в схемы по неле-
гальному обналичиванию, за год сократился более чем 
в три раза, следует из данных Банка России. 

Их роль в обслуживании теневой экономики — а 
крупные суммы наличными нужны на взятки, откаты, 
оплату контрабанды и серого импорта — также упала, 
но не столь значительно. Если в первой половине 2018 
года основной поток транзитных операций, предшест-
вующих нелегальному обналичиванию или выводу де-
нег за рубеж, шел именно через торговлю (45%) и тур-
бизнес (8%), то за тот же период 2019 года на них при-
шлось 27% операций повышенного риска (ЦБ включил 
сюда также продажу наличных платежными агентами, 
но их доля уже в 2018 году свелась к 1%).

Как пояснили «РГ» в Банке России, эти результаты 
получены за счет развития аналитических систем ЦБ и 
кредитных организаций, информационного взаимо-
действия с кредитными организациями и участниками 
рынка (сетевая розница, автодилеры, дистрибьюторы 
и др.), внедрения кредитными организациями онлайн-
контроля и автоматизации процессов, направленных 
на максимально раннее выявление сомнительных опе-
раций и их предотвращение.

В целом, по оценке Банка России, объем транзит-
ных операций повышенного риска сократился в пер-
вой половине 2019 года в 1,6 раза, операций с призна-
ками обналичивания — в 2,1 раза, до 48 млрд рублей. 
Объем операций по нелегальному выводу денег за ру-
беж сократился незначительно, с 35 до 31 млрд рублей.

Теперь в структуре транзитных операций повышен-
ного риска доминирует обналичивание через счета и 
карты физлиц (48% против 34% годом ранее). Но если 
в первой половине 2018 года через выдачу физлицам 
прошли 53 млрд рублей нелегально обналиченных 
средств, то за тот же период 2019 года — только 32 млрд 
рублей.

По оценке Банка России, основной спрос на теневые 
финансовые услуги в первом полугодии 2019 года, как 
и в 2018 году, формировался в строительном секторе 
(32%), торговле (27%) и секторе услуг (26%). 

Медиацентр сообщает

ЦЕРЕМОНИЯ НАГРАЖДЕНИЯ ПОБЕДИТЕЛЕЙ 
ФЕСТИВАЛЯ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ НАУКИ 
26 сентября в 16.00 состоится церемония награжде-
ния победителей Фестиваля экономической науки,  
организованного Вольным экономическим обществом 
России и Международным Союзом экономистов  
при участии Московского авиационного института,  
Финансового университета при Правительстве РФ,  
РЭУ имени Г.В. Плеханова и других ведущих вузов  
России, институтов Российской академии наук.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.
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СИТУАЦИЯ В Царском Селе 
могут ограничить поток 
иностранных гостей

График 
для туристов

Евгения Цинклер,
«Российская газета», Санкт-Петербург

В петербургском музее-заповеднике «Царское Село» 
могут ввести ограничения на посещение для ино-
странных туристов. Такую мысль высказала замести-
тель министра культуры РФ Алла Манилова.

Речь идет прежде всего о китайских группах. 
По словам экскурсоводов, количество гостей из Под-
небесной в Царском Селе сейчас достигает 80—90 про-
центов от всех туристов. Они создают огромные оче-
реди, увидев которые, россияне просто разворачива-
ются и уходят.

— Ситуация в Царском Селе давно вышла из-под 
контроля, — говорит гид-переводчик Дарья Анахина. — 
На пути к кассам там стоят предупреждающие таблич-
ки: «Время ожидания в очереди — больше трех (четы-
рех и даже пяти) часов». Но гостей из Китая, стремя-
щихся увидеть Янтарную комнату, это не останавли-
вает. 

Что делать — не очень понятно. Разделять туристов 
по национальному признаку в музее не имеют права. 
Запрещать людям стоять в гигантских очередях — тоже. 
Между тем интерес к музею с каждым годом растет, 
а пропускная способность его залов остается неизмен-
ной.

Россияне, которые приехали в Пушкин издалека, 
но попасть в музей не смогли, возмущаются и пишут 
жалобы в министерство культуры. В ведомстве при-
знают: в музее-заповеднике действительно «туристи-
ческий коллапс». Настало время вводить регуляцию 
турпотоков. В частности, как рассказала Алла Мани-
лова, для гостей из-за рубежа будет введен график по-
сещений. 

— Мы будем вежливы с нашими гостями, но гра-
мотно отрегулируем ситуацию, — заверила Алла 
 Манилова. 

Директор музея-заповедника «Царское Село» 
 Ольга Таратынова, в свою очередь, предлагает ввести 
электронную систему продажи билетов по паспортам. 
Это позволит туристам приезжать в музей к опреде-
ленному времени и не стоять в очереди. И в то же вре-
мя исключит массовую скупку билетов для провода 
групп. 

ФИНАНСЫ В России могут 
разрешить отрицательные 
ставки по депозитам

Банки уходят 
в минус  

Игорь Зубков

Банк России изучает возможность отрицательных ста-
вок по вкладам в иностранной валюте, сообщила ди-
ректор департамента финансовой стабильности Банка 
России Елизавета Данилова журналистам в ходе кон-
ференции Fitch Ratings в Москве. 

По ее словам, такие предложения выдвигали круп-
ные банки, вынужденные размещать привлеченные в 
России средства за границей с ущербом для себя, пере-
дает «Интерфакс».

Отрицательные ставки используются в еврозоне, 
Японии, Швеции, Швейцарии, Дании, более того, с 
конца 2018 — начала 2019 года ожидания дальнейшего 
смягчения денежно-кредитной политики ведущими 
центральными банками привели к переходу в отрица-
тельную зону не только краткосрочных, но и долго-
срочных ставок.  

Российские банки уже несколько лет держат ставки 
по депозитам в евро близкими к нулю (обычно 0,01%), 
но в отличие от банков многих других стран, они не мо-
гут установить их на отрицательном уровне. Граждан-
ский кодекс РФ гласит, что именно банк выплачивает 
вкладчику проценты, но не предполагает обратной си-
туации. В результате при размещении средств в евро-
пейские активы российские банки вынуждены предла-
гать вкладчикам условия лучшие, чем имеют сами, от-
мечал Банк России в «Обзоре рисков финансовых рын-
ков». Чтобы покрыть убытки от работы с европейской 
валютой, банки вводят комиссии за обслуживание сче-
тов в евро.

Согласно статистике Банка России, несмотря на все 
его меры по дедолларизации балансов банков, населе-
ние стабильно держит в иностранной валюте, в основ-
ном в долларах, но также и в евро, около пятой части 
своих сбережений. Давно не приносящие дохода вкла-
ды в евро, как правило, делаются для туристических 
поездок в страны Евросоюза. Отсутствие процентов по 
ним позволяет тратить вклад в любой момент.   

ИНИЦИАТИВА 

Депутат 
предложил 
лишать прав 
самокатчиков 

БЕЗ РУЛЯ 
ВИНОВАТЫЕ
Владимир Баршев

С необычным и спорным пред-
ложением выступил известный 
своими неоднозначными ини-
циативами депутат Госдумы 
Виталий Милонов. Он предло-
жил лишать прав велосипеди-
стов, а также самокатчиков и 
прочих пользователей электри-
ческих средств передвижения 
за нарушения Правил дорожно-
го движения. Если у них, конеч-
но, есть эти самые права. 

О такой инициативе депута-
та сообщают РИА Новости со 
ссылкой на его обращение к 
главе МВД Владимиру Коло-
кольцеву. Как пишет Милонов в 
этом обращении, в последние 
годы в России набирают попу-
лярность велодвижение и увле-
чение разного рода самоката-
ми. По статистике МВД, с ка-
ждым годом количество аварий 
с участием велосипедов, само-
катов, моноподов и гироскуте-
ров стремительно растет.

«При этом водители обозна-
ченных устройств юридически 
не являются участниками до-
рожного движения — согласно 
Правилам дорожного движе-
ния, их ответственность за на-
рушение порядка движения ми-
нимальна», — указывает депу-
тат. И тут стоит внести уточне-
ние. Дело в том, что участники 
дорожного движения — это все, 
кто передвигается по улицам, 
дорогам, тротуарам. Велосипе-
дистам посвящен отдельный 
раздел в Правилах дорожного 
движения. А вот те, кто пере-
двигается на самокатах, моно-
колесах и прочих гироскутерах, 

у нас, согласно правилам, счи-
таются пешеходами. Соответ-
ственно на них распространя-
ются требования правил, кото-
рые касаются пешеходов. 

«К сожалению, владельцы 
велосипедов и прочих самодви-
жущихся приспособлений за-
частую сами становятся винов-
никами различных дорожных 
происшествий, в которых стра-
дают и гибнут люди», — написал 
депутат в послании. 

При этом отметив, что у 
МВД и дорожной полиции нет 
действенных механизмов по 
нормализации ситуации в этой 
области.

«В данной связи прошу вас 
рассмотреть возможность вне-
сения дополнений в Правила 
дорожного движения в части 
ужесточения ответственности 
водителей велосипедов и иных 
безмоторных транспортных 
средств, становящихся винов-
никами ДТП. В частности, если 
водитель велосипеда (или ино-
го транспортного устройства) 
совершает грубое нарушение 
правил или находится в состоя-
нии алкогольного опьянения, 
то этот факт должен стать осно-
ванием для лишения его води-
тельского удостоверения (при 
наличии такового)», — говорит-
ся в обращении Милонова.

А если у нарушителя нет во-
дительских прав, он должен не-
сти серьезную административ-
ную ответственность и «быть 
отстранен от возможности по-
лучения соответствующего 
удостоверения на длительный 
срок».

Да, нарушать правила нель-
зя ни пешеходам, ни самокат-
чикам. Но у нас запрещается 
управлять автомобилем в не-
трезвом виде. А ходить в таком 
виде пешком никто не запреща-
ет. 

Стоит также отметить, что 
наказания за нарушение Пра-
вил дорожного движения про-
писаны не в самих правилах, а в 
Кодексе об административных 
правонарушениях. И поправки 
в него могут вносить именно 
депутаты. 

 Впрочем, подобная поправ-
ка вряд ли даже дойдет до пер-
вого чтения. 

ЖКХ В городах Центральной России включают отопление

Тепленькая пошла

Екатерина Ясакова

В 
Центральной России 
постепенно начина-
ют включать отопле-
ние. В Москве, Брянс-
ке, Казани процесс 
уже пошел. Тем вре-
менем в некоторых 
регионах пока еще 
только ждут тепла. В 

частности, на Урале. В Екате-
ринбурге пришлось закрыть 
гимназию до запуска отопле-
ния.

 Как правило, обогревать 
квартиры и здания начинают, 
если среднесуточная темпера-
тура воздуха не поднимается 
выше отметки в восемь граду-
сов тепла в течение пяти дней.

В других же странах ситуа-
ция отличается. В большинстве 
из них, включая Китай, Европу, 
США, распространены индиви-
дуальные системы отопления, 
говорит Кирилл Сиволапов, ру-
ководитель отделения «управ-
ление недвижимостью» фа-
культета рыночных технологий 
РАНХиГС. И жильцы могут дать 
себе тепло практически в лю-
бое время. Все решают деньги.

У  н а с  р е ш а е т  м е с т н а я 
власть. По погоде. В этом году 
она заставила дать тепло в не-
которые регионы раньше об-
ычного. Отопление в России 
централизованное, напомина-
ет Мария Литинецкая, управ-
ляющий партнер компании 
«Метриум». Автономные ко-

тельные в России — скорее 
исключение из правил, выну-
жденная мера, когда нет воз-
можности подключить дом к 
городским инженерным сетям. 
Даже в элитном классе недви-
жимости. 

Но к зависимости от цен-
трального отопления добавля-
ются трудности теплоснабжа-
ющих организаций. Именно из-
за них чаще всего люди получа-
ют тепло позже. «Проблема в 
том, что осенью в России круп-

ные теплоснабжающие органи-
зации попросту не успевают 
включить отопление. Техноло-
гически они оказываются не го-
товыми подать тепло. Это не 
позволяет состояние труб и ко-
тельных», — рассказал эксперт 
Научно-образовательного цен-
тра федеральных и региональ-
ных программ Высшей школы 
госуправления РАНХиГС Игорь 
Кокин. 

Глава Минстроя России Вла-
димир Якушев ранее тоже отме-
чал, что среди основных про-
блем при прохождении прош-
лых отопительных периодов — 
некорректное предоставление 
информации регионами о со-

стоянии инфраструктуры и жи-
лищного фонда, что не позволя-
ет своевременно избежать про-
блемных ситуаций. Как показал 
анализ информации, представ-
ленной с мест по итогам прош-
лого сезона, трудности вызыва-
ли обеспечение муниципаль-
ных котельных топливом и рост 
аварийности по отдельным му-
ниципалитетам, который был 
обусловлен изношенностью 
распределительных и кварталь-
ных тепловых сетей.  

Продолжение темы на с.10

Предугадать, когда включат отопление, в России невозможно. Это зависит не от погоды, а от обстоятельств теплоснабжающих компаний. 

А К Ц Е Н Т

Как правило, обогревать квартиры начи-
нают, если среднесуточная температура 
воздуха не поднимается выше восьми 
градусов тепла в течение пяти дней

Если водитель 
велосипеда совер-
шает грубое нару-
шение правил или 
находится в состо-
янии алкогольно-
го опьянения, то 
этот факт должен 
стать основанием 
для лишения его 
водительского 
удостоверения

Вклад «Забытый»
«Спящие» или,  как 
иногда говорят, «мер-
твые» счета и вклады 

есть и в действующих россий-
ских банках. Хотя никто не мо-
жет назвать точное их количест-
во, потому что банки не счита-
ют нужным раскрывать подоб-
ную статистику. В ВТБ, напри-
мер, на запрос «РГ» ответили, 
что количество невостребован-
ных вкладов физлиц крайне не-
значительно. По словам замгла-
вы департамента розничных 
продуктов, старшего вице-пре-
зидента ВТБ Юлии Деменюк, в 
основном это рублевые депози-
ты. «Как правило, клиенты не 
возвращаются за вкладом с не-
большим остатком на счете. 
Чаще всего сумма не превышает 
300 рублей», — уточнила Деме-
нюк.

Банк несет ответственность 
перед своими вкладчиками, ко-
торые доверили ему свои сбере-
жения, и не может без их согла-
сия распоряжаться этими сред-
ствами. Поэтому деньги оста-
ются на счете до распоряжения 

клиента или его законного пред-
ставителя, добавила Деменюк.

Впрочем, закон разрешает 
банкам закрывать счета, по ко-
торым не было операций два 
года, после предварительного 
уведомления владельца. Проце-
дура расторжения договора 
прописана в 859-й статье Гра-
жданского кодекса. Если клиент 
банка не явился за своими день-
гами в течение 60 дней после 
того, как ему было направлено 
уведомление, банк может за-
крыть счет. Но деньги, которые 
на нем лежат, оставить себе не 
может. Они перечисляются на 
спецсчет в ЦБ.  У владельца 

остается право через несколько 
лет вернуться за деньгами. 

Порядок хранения и возвра-
та средств определен в указа-
нии ЦБ: для возврата денег, ле-
жавших на закрытом счете кли-
ента, банку достаточно напра-
вить запрос в ЦБ.

В конце 2018 года депутаты и 
эксперты обсуждали идею пере-
давать невостребованные вклады 
в казну. Однако по итогам дискус-
сии пришли к выводу, что иници-
атива неконституционная. 
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А К Ц Е Н Т

Закон разрешает кредитным организа-
циям закрывать счета, по которым 
не было операций в течение двух лет. 
Но деньги на них после этого банк 
присвоить себе не может

ЦИФРА

1,9
ТРИЛЛИОНА

рублей получили клиенты лик-

видированных банков из 

средств Фонда АСВ за всю 

историю существования систе-

мы страхования вкладов
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О— Читайте также: Как защитить 
сбережения от инфляции 
rg.ru/art/1731267

Холодная точка

Режим ЧС ввели в трех муниципалитетах Ев-

рейской автономии из-за неготовности к на-

чалу отопительного сезона. Как выясни-

лось, в 16 населенных пунктах Биробиджан-

ского, Смидовичского и Облученского райо-

нов, где проживает свыше 16 тысяч человек, 

не готовы встретить зиму. Похожая ситуа-

ция сложилась в ряде учреждений здраво-

охранения и соцзащиты региональной сто-

лицы.

Ситуация плачевная: отсутствует запас угля 

и дизельного топлива. Увы, подобное случа-

ется не впервые. В прошлом году областные 

поселки Теплоозерск, Лондоко-завод, Валд-

гейм, а также несколько больниц Биробид-

жана чуть было не остались без тепла из-за 

долгов, накопленных муниципалитетами пе-

ред поставщиком топлива. Тогда из област-

ного резерва материальных ресурсов в 

срочном порядке пришлось выделять уголь. 

Зима вновь на подходе, но почти ничего не 

изменилось. Помимо нехватки топлива су-

ществует и другая острая проблема — обору-

дование большинства котельных в регионе 

практически полностью изношено. И хотя 

существует программа модернизации ЖКХ 

области, выполняется она с трудом. На об-

новление объектов в ЕАО в 2015—2021 годах 

было запланировано потратить около 2,5 

миллиарда рублей. Из них более полутора 

миллиардов — деньги областного бюджета, 

180 миллионов — федерального. Около 11 

миллионов должны вложить муниципалите-

ты, а все остальное — внебюджетные источ-

ники. С начала действия программы прошло 

четыре с лишним года, но не сделана даже 

половина запланированного. Основная 

часть средств уходит на латание дыр. К при-

меру, котельная в Теплоозерске дышит на 

ладан, но пока получилось отремонтиро-

вать лишь один котел. Нет денег, чтобы сдать 

котельную в селе Ленинском — долгострой, 

которому больше десятка лет. Список мож-

но продолжать…

Муниципалитеты просят помощи у региона, 

тот, в свою очередь, у федерального центра. 

Федеральные средства, которые помогут 

частично решить накопившиеся проблемы, 

придут в регион на этой неделе. Однако про-

блема не решится без снижения тарифов на 

теплоэнергию и строительства новых объ-

ектов ЖКХ.

Подготовила Юлия Гарднер (Биробиджан)

СВЯЗЬ Региональные 
телеканалы начнут вещать 
на ОТР в ноябре 

Пять часов 
в «цифре»

Юлия Кривошапко

Региональные каналы будут выходить в эфир в цифро-
вом формате с ноября. Трансляция будет вестись на ка-
нале Общественного телевидения России (ОТР). Об 
этом сообщил замглавы минкомсвязи Алексей Волин в 
рамках форума «Вся Россия» в Сочи.

У региональных каналов будет три часа утреннего 
эфира ОТР и два — вечернего, чтобы показывать мест-
ные новости и программы в цифровом формате. «Врез-
ки начнут выходить в эфир с ноября этого года. До кон-
ца ноября мы планируем, что все регионы, где врезки 
должны появиться, уже будут в эфире», — сказал Волин 
(цитата по РИА Новости).

В Москве, Московской области, Санкт-Петербурге, 
Ленинградской области и других регионах, где каналы 
не подавали заявки в федеральную конкурсную комис-
сию для вещания на Общественном телевидении Рос-
сии, будут выходить федеральные версии эфира ОТР.

В России идет поэтапный от аналогового к цифрово-
му телевидению. Он должен завершиться 14 октября, 
когда аналоговые передатчики отключатся в 21 регио-
не последней «волны» перехода.  
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ПРАВО Росреестр 
разъяснил, какие сделки 
с недвижимостью следует 
оформлять у нотариуса 

Требуется 
печать

Наталья Козлова 

Продажа и покупка недвижимости по праву считаются 
самыми серьезными операциями, которые хоть раз в 
жизни совершает каждый человек. Поэтому разъясне-
ния, которые сделал Росреестр о важнейших действи-
ях при распоряжении недвижимостью, важно помнить 
фактически любому человеку. 

Итак, без подписи нотариуса не могут пройти сдел-
ки, которые связаны с распоряжением недвижимым 
имуществом, если есть опека. Абсолютно та же ситуа-
ция, когда отчуждается недвижимость, принадлежа-
щая ребенку или взрослому, но признанному ограни-
ченно дееспособным. 

Точно такое же 
требование об обя-
зательной подписи 
нотариуса предъяв-
ляется к сделкам с 
недвижимостью, 
если заявление и до-
кументы на реги-
страцию сделки, ре-
гистрацию права, 
ограничения или 
обременения права 
представляются в 
Росреестр по почте.

И в обязательном 
нотариальном удо-
стоверении нужда-
ется доверенность с 
правом представле-
ния заявления и до-
кументов на када-
стровый учет, регистрацию прав и на совершение сде-
лок, требующих нотариальной формы, а также доверен-
ности, которые представляются почтовым отправлени-
ем. Похожее требование распространяется в том числе 
на доверенности, позволяющие распоряжаться зареги-
стрированными в государственных реестрах правами. 

Нотариального удостоверения требуют еще и дого-
воры уступки требования и перевода долга по нотари-
ально удостоверенной сделке. Придется сходить к но-
тариусу и с соглашением об изменении и расторжении 
нотариально удостоверенного договора.

В Росреестре напомнили, что с 31 июля 2019 года 
вступил в силу Закон «О государственной регистрации 
недвижимости». И в результате чего перестал действо-
вать прежний порядок, который требовал обязатель-
ного удостоверения некоторых видов сделок с долями 
в праве общей собственности.

Нововведение позволяет участникам общей доле-
вой собственности, которые принимают совместное 
решение совершить сделку, сократить время и финан-
совые затраты при отчуждении и ипотеке имущества.

Теперь не требуется нотариально удостоверять сдел-
ки при отчуждении или ипотеке всеми участниками до-
левой собственности своих долей по одной сделке. Такой 
же порядок действует и для договоров об ипотеке долей в 
праве общей собственности на недвижимое имущество, 
которые заключаются с кредитными организациями. 
При этом законодательство по-прежнему требует нота-
риального удостоверения во всех других случаях сделок 
по отчуждению или договоров об ипотеке долей в праве 
общей собственности на недвижимое имущество. 

По требованию граждан

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Академик Евгений Насонов: Вирусную инфекцию легче предотвратить, чем вылечить

Кожа, в которой я живу

«Законопроект, кото-
рый обяжет сотрудни-
ков Росгвардии пред-

ставляться в ряде случаев, нахо-
дится на стадии обсуждения, не-
которые нюансы требуют де-
тальной проработки с учетом 
специфики деятельности ведом-
ства», — сообщил «Российской 
газете» официальный предста-
витель Росгвардии Валерий Гри-
бакин.

Он подчеркнул, что к этим 
вопросам нужно подходить 
д и ф ф ер е н ц и р о в а н н о .  « Н а 
Росгвардию возложены серьез-
ные задачи, в том числе по уча-
стию в обеспечении обществен-
ной безопасности, борьбе с тер-
роризмом и экстремизмом. 
Сложно представить картину, 
когда военнослужащий или по-
лицейский будет представлять-
ся при задержании особо опа-
сных и вооруженных преступ-
ников», — привел он пример.

«Есть полномочия ведомст-
ва, при которых сотрудники ни-
как не могут представляться и 

предъявлять удостоверения, к 
примеру, при пресечении мас-
совых беспорядков в исправи-
тельных учреждениях», — согла-
шается зампред Комитета Гос-
думы по безопасности и проти-
водействию коррупции (в не-
давнем прошлом советник ди-
ректора Росгвардии) Александр 
Хинштейн. В свою очередь, при 
реализации полномочий, схо-
жих с полицией, по его словам, 
сотрудник Росгвардии пред-
ставляться должен.

«В отдельных случаях, к при-
меру, при обеспечении общест-
венного порядка, для идентифи-
кации могут быть использова-
ны нагрудные знаки у сотрудни-
ков и военнослужащих. Проект 
соответствующего приказа сей-
час разрабатывается в Росгвар-
дии», — рассказал Валерий Гри-
бакин.

В настоящее время положе-
ние о нагрудном знаке распро-
страняется на полицейских, а 
на сотрудников Росгвардии — 
нет. При этом служба выполня-

ет в том числе задачи, которые 
ранее принадлежали органам 
полиции.

Недавно директор Росгвар-
дии генерал армии Виктор Золо-
тов рассказал, что росгвардей-
цам в скором времени планиру-
ется выдать нагрудные знаки с 
идентификационными данны-
ми каждого бойца. Кроме того, 
по его словам, в службе прора-
батывается вопрос о введении в 
снаряжение сотрудников и во-
еннослужащих в качестве до-
полнительного элемента видео-
регистраторов. Технические 
устройства планируется ис-

пользовать для фиксации обста-
новки во время несения служ-
бы. «При обеспечении безопа-
сности на массовых мероприя-
тиях, при проведении спецопе-
раций подразделениями ОМОН, 
СОБР и войскового спецназа, 
при реагировании вневедомст-
венной охраны на поступающие 
сигналы с объектов. Кроме того, 
видеокамеры смогут приме-
няться сотрудниками лицензи-
онно-разрешительных подра-
зделений при проведении про-
верочных мероприятий», — пе-
речислял директор Росгвардии 
цели применения устройств.

Вместе с тем при разработке 
законопроекта, обязывающего 
представляться, по словам Ва-
лерия Грибакина, необходимо 
соблюсти баланс между откры-
тостью ведомства и обеспече-
нием личной безопасности со-
трудников и военнослужащих, 
а также членов их семей. «Мно-
гие росгвардейцы выполняют 
задачи, связанные с повышен-
ным риском для жизни, и при 
разработке законопроекта не-
обходимо проработать меха-
низм надежной защиты персо-
нальных данных, а также дан-
ных членов семей», — пояснил 
он. 

Об этом же ранее говорил и 
директор Росгвардии. «Предва-
рительно потребуются серьез-
ные дополнительные меры по 
защите персональных данных 
сотрудников, принимающих 
участие в спецоперациях по за-
держанию особо опасных пре-
ступников и в проведении 
контртеррористических меро-
приятий. Поскольку фиксиро-

вались случаи, когда бойцам 
спецподразделений и членам их 
семей поступали угрозы», — го-
ворил Виктор Золотов.

При этом в Росгвардии в це-
лом считают законопроект  пер-
спективным. «В случае выра-
ботки  всех необходимых реше-
ний и обсуждения  правовых во-
просов он будет еще корректи-
роваться в профессиональном 
сообществе с учетом всех имею-
щихся мнений», — заключил Ва-
лерий Грибакин.

Вчера также стало известно, 
что законопроект об обязатель-
ном размещении на амуниции 
сотрудников Росгвардии хоро-
шо различимых идентификаци-
онных номеров изучат в Крем-
ле. Об этом сообщил журнали-
стам пресс-секретарь президен-
та России Дмитрий Песков. «Я 
не знаю, кто вносил этот зако-
нопроект, но по мере прохожде-
ния, конечно, Государственно-
правовым управлением прези-
дента будет дана юридическая 
оценка», — сказал он. 

Ирина Краснопольская

З
автра начинается Россий-
ский ревматологический 
конгресс. Тема его — «Дер-

матологические проблемы в 
ревматологии». Согласитесь, не 
совсем привычное сочетание. 
Ревматология обычно ассоции-
руется с заболеваниями суста-
вов. А дерматология с болезня-
ми кожи. Но на поверку болезни 
суставов и кожи тесно связаны. 
Специалистам это известно. 
Для обычных пациентов — почти 
внове. Потому в преддверии 
конгресса и решили поговорить 
именно на эту тему с ведущим 

ревматологом страны академи-
ком РАН Евгением Насоновым.

А начнем с того, что Евгений 
Львович Насонов — сын Вален-
тины Александровны Насоно-
вой, имя которой носит одно из 
ведущих в мире учреждений по 
проблемам ревматологии — 
НИИ ревматологии РАН. Слу-
чай, к сожалению, редкий. В на-
шей стране по сей день почему-
то приветствуются династии 
рабочих, но никак не династии 
ученых, врачей, учителей и так 
далее. И нередко работа в одном 
учреждении родителей и детей 
считается чуть ли не кримина-
лом. 

Однажды молодой успешный 
хирург — сын хирурга с миро-
вым именем — резонно заметил: 
кто лучше, чем отец, научит 
сына. Евгению Львовичу просто 
повезло. А по большому счету 
повезло отечественной ревма-
тологии. Сын — продолжатель не 
только династии. Он продолжа-
тель дела, которому всю жизнь 
служила Валентина Александ-
ровна. Это, так сказать, всту-
пление к нашей беседе. Не слу-
чайное. Мне выпало счастье 
знать Валентину Александров-
ну. Она немало внимания в сво-
их научных исследованиях уде-
ляла именно проблемам кожи, 
возникающим при ревматиче-
ских болезнях. 

Евгений Львович, кожа, в ко-
торой каждый из нас живет, 
точнее ее состояние, — фак-
тор важнейший?

ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Не просто важ-
нейший. Здесь кроется одна из 
самых острых проблем совре-
менной ревматологии и дерма-
тологии. Потому на открываю-
щемся завтра форуме участву-
ют и ревматологи, и дерматоло-
ги. А началось становление на-
шей специальности в начале пя-
тидесятых годов прошлого века. 
Мамина кандидатская диссер-
тация была посвящена воспале-
ниям сосудов кожи, которые 
возникают и у детей, и у взро-
слых. Почему возникают? На 
этот вопрос по сей день одноз-
начно ответить невозможно. 
Хотя ученые и практические 
врачи всего мира пытаются от-
вет найти.

Значит, ответ стоит 
ждать? Сколько, на ваш 
взгляд, для этого потребуется 
времени?

ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Есть немало дан-
ных, которые свидетельствуют: 
в основе заболевания — различ-
ные инфекции.  Банальный 
грипп может спровоцировать 
кожный васкулит. 

Если все так просто, то поче-
му такие проблемы с лечени-
ем того же васкулита?

ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: А дело в том, что 
вирусную инфекцию, тот же 
грипп, легче предотвратить, 
чем вылечить.

Кожный васкулит тоже легче 
предотвратить, чем изба-
вить от него пациента?

ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Именно так. 

Как же предотвратить?
ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Прежде всего не 
надо убегать от вакцинации. От 
того же гриппа, других инфек-
ций, от которых есть вакцины. К 
такому выводу ученые, практи-
ческие врачи пришли не сразу. 
Да, началось все действительно 
с диссертации мамы. Но очень 
значимым стал 1963 год. Имен-
но тогда Валентина Александ-
ровна начала заниматься про-
блемой всей своей жизни — ле-
чением системной красной вол-
чанки.

Само название болезни удру-
чает. Даже теперь иногда 
считают, что этот недуг не 
излечим. Проявляется он 
ужасными мучениями: от-
вратительные кожные высы-
пания, бесконечный зуд изма-
тывают пациента. А если 
учесть, что, как правило, вол-
чанкой страдают прежде все-
го молодые женщины, то…

ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: То волчанка ста-
новится не только медицин-
ской, но и психологической, со-
циальной проблемой. До недав-
него времени кардинально по-
мочь таким пациентам было 
проблематично. То же Мертвое 
море, на которое часто отправ-
ляются страдальцы, тут бес-
сильно. Более того, оно может 
ухудшить состояние, вызвать 
обострение.

И солнечные лучи во вред?
ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Солнечные лучи 
и здоровому человеку очень 
редко приносят пользу. Куда 
чаще — вред. Волчанка не из са-
мых распространенных заболе-
ваний. В России ею страдает 
около ста тысяч человек. Выле-
чить от нее невозможно. Это 
хронический, очень тяжелый 
недуг. Традиционно его лечат с 
помощью гормональных препа-
ратов. Но, повторюсь, навсегда 
избавить от него нельзя.

Каково пациенту жить с та-
ким хроническим заболевани-
ем? В глубинке он может 

 получить помощь и не му-
читься?

ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Очень тяже-
лый вопрос. Еще и потому, 
что волчанка поражает не 
только кожу, но и все жиз-
ненно важные органы. Имен-
но потому волчанка называ-
ется системным заболевани-
ем. А узких специалистов в 
стране явно не хватает. В глу-
бинке особенно. Пока на 
всю страну у нас всего 

д в а -
три эффективных 
центра борьбы с 
этим недугом. Эта 
наша, специалистов, 
боль. И я не могу ска-
зать, что ситуация из-
менится быстро. Хотя 
необходимость очевидна. 

Но волчанка все-таки — 
из редких поражений. А 
вот псориаз… Кто хоть 
однажды был на Мер-
твом море наверняка 
знает, какое там обилие 
тех, кто страдает псо-
риазом. Не только из Рос-
сии — из других стран 
тоже. Это верно выбран-
ное место лечения? И 
чем опасен псориаз? Да, 
некрасиво, когда появ-
ляются высыпания 
на коже. Да, они че-
шутся. Но это же не 
смертельно! Псо-
риаз из числа гене-
тических заболе-
ваний? Он зара-
зен? Женщина, 
страдающая 
псориазом, пе-
редаст его свое-
му ребенку? 

Е В Г Е Н И Й  Н АС О Н О В : 
Мертвое море 
вряд ли лучшее 
место для лечения 
псориаза. Хотя тради-

ционно многие заболевания 
кожи поддаются природным 
факторам. Дело в том, что псо-
риаз — тяжелое воспалительное 
заболевание. И практически 
включает в себя несколько бо-
лезней. Псориаз многолик. И 
различные методы противодей-
ствия ему приносят облегчение. 
Облегчение, но не полное из-
бавление. И даже могут вызвать 
обострение. Подчеркиваю: псо-
риаз не заразен напрямую. Не 
передается от родителей к де-

тям. Но не исключена переда-
ча предрасположенности. 

Псориаз предпочитает 
поражать людей с избы-
точной массой тела. Вы-
воды делайте сами.

Вывод такой, что эф-
фективного средства 
против псориаза нет. Но 
нормальный вес соблю-
дать надо. И все-таки: в 
повестке дня вашего фо-
рума — форума ревма-
тологов такое внима-
ние псориазу наверня-
ка не случайно?
ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Дело в 
том, что псориаз не 
так безобиден, как 
принято иногда счи-
тать .  Он нередко 
осложняется тяже-

лейшим артритом, 
когда страдать начина-

ют не только суставы 
рук и ног, но и позвоноч-

ника. А это уже мучения 
непередаваемые. В про-
грамме нынешнего фору-
ма предусмотрено высту-
пление известного биоло-

га, ректора второго столич-
ного медуниверситета акаде-
мика Сергея Анатольевича 

Лукьянова. Сергей Анатолье-
вич занимается разработкой и 
созданием новых лекарств для 
лечения воспалительных забо-
леваний позвоночника. Резуль-
таты этих российских исследо-
ваний впервые будут представ-
лены на нашем конгрессе.

Похоже, вы с Сергеем Анато-
льевичем тесно сотруднича-
ете. Ведь и ваш доклад тоже, 
так или иначе, о необходимо-
сти взаимодействия. Состо-
яние суставов, состояние 
кожи — это внешние проявле-
ния состояния иммунной си-
стемы. И практически все 
выступления на форуме свя-
заны с иммунной системой и 
воспалительными процесса-
ми. А как иммунная система 
реагирует на ваши вмеша-
тельства в нее? Не отторга-
ет, как некие раковые клет-
ки?

ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Иммунная си-
стема настолько многолика, что 
защищает нас и от рака, и от ин-
фекций. Но в определенных 
условиях она, подобно шторму, 

тайфуну, разрушает все на сво-
ем пути. И это необходимо учи-
тывать. С этим надо считаться. 
Иммунный шторм может так 
измотать, что возникает тяже-
лейшая депрессия, способная 
довести до суицида. Для лече-
ния воспалительных заболева-
ний разработано много уни-
кальных, инновационных пре-
паратов, которые успокаивают 
иммунный шторм. 

Эти препараты доступны уз-
кому кругу? Или всем, кто в 
них нуждается? Для кого они 
жизненно необходимы?

ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Мы очень над-
еемся на исследования именно 
российских ученых. Все-таки их 
разработки более доступны не-
жели импортные. К тому же 
многие зарубежные компании 
локализуют свои производства 
на российских фармацевтиче-
ских предприятиях. Мы можем 
говорить о том, что эти препа-
раты становятся практически 
доступными всем, кто в них ну-
ждается. И, наконец, самое важ-
ное. Не только в нашей стране — 
во всем мире — осознали необхо-
димость взаимодействия рев-
матологов и дерматологов. И 
подобно тому, как налаживают-
ся связи кардиологов и онколо-
гов, появляются ревмадермато-
логические клиники. Нас те-
перь порой именуют ревмадер-
матологами.

Иногда, когда речь о лечении, 
говорят: спасение утопаю-
щих — дело самих утопающих. 
Спасение тех, кого мучают 
боли в суставах, тех, кто 
страдает системной красной 
волчанкой, псориазом, им 
тоже надлежит самим спа-
саться? Или хотя бы не ду-
мать о том, как уберечь себя 
от рецидивов, как не дать бо-
лезни одержать верх? Как не 
впасть в опасную депрессию? 
Во всем мире очень популярны 
различные пациентские орга-
низации. У нас тоже они есть. 

Объединяются онкологиче-
ские пациенты, родители 
больных детей и так далее…

ЕВГЕНИЙ НАСОНОВ: Такие сообщест-
ва очень важны и для успешной 
профилактики, лечения и соци-
альной адаптации. Ведь порой 
страшнее самой болезни, де-
прессии, в которые впадает па-
циент. Эти депрессии могут до-
вести до суицида. И тут очень 
важно плечо не только врача, 
но и товарища по несчастью. 
На нашем форуме будет высту-
пать руководитель пациент-
ской организации «Вместе» 
Елена Казакова. Потому что, 
только объединив усилия, 
только вместе можно успешно 
противостоять и ревматиче-
ским, и дерматологическим за-
болеваниям. 

А К Ц Е Н Т

Прорабатывается вопрос о введении 
в снаряжение сотрудников и военнослу-
жащих Росгвардии в качестве дополни-
тельного элемента видеорегистраторов

А К Ц Е Н Т

Псориаз не заразен напрямую. 
Не передается от родителей к детям. 
Но не исключена передача предрасполо-
женности к нему

А К Ц Е Н Т

Не только в нашей стране — во всем 
мире — осознали необходимость взаимо-
действия ревматологов и дерматологов 

Теперь не требует-
ся нотариально 
удостоверять сдел-
ки при отчуждении 
или ипотеке всеми 
участниками доле-
вой собственности 
своих долей 
по одной сделке

Прямая речь 

Константин Корсик, 
президент Федеральной нотариальной палаты
Присутствие нотариуса в сделках с недвижимостью, тем 

более если речь о сделках с долями, обеспечивает их без-

опасность, законность и защиту прав участников таких 

сделок. Юридически значимость работы нотариуса состо-

ит в том, что он разъясняет сторонам правовые последст-

вия сделки. Обязательно проверяет, понимает ли человек 

смысл того, что подписывает, а также проводит полную 

юридическую экспертизу документов. Без проверки таких 

моментов нельзя говорить о гарантиях законности сделки, 

ее защиты от оспаривания. Дополнительной гарантией за-

конности сделки служит полная имущественная ответст-

венность нотариуса.

Там, где присутствует нотариус, обязательно общий уро-

вень законности сделок и защищенности прав граждан 

резко возрастает, как, например, это происходит в евро-

пейских странах.

Заключение сделок с недвижимостью — почти всегда риск. 
Самая надежная гарантия безопасности — печать нотариуса.
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— Читайте также: Как получить сведения о кадастровой 
стоимости недвижимости 
rg.ru/art/1739549

Евгений Насонов: 
Узких специалистов 
в стране явно не 
хватает. В глубинке 
особенно.
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СПРАВКА «РГ»

По состоянию на 30 июня 2019 года в Едином государствен-

ном реестре недвижимости зарегистрировано 66,1 миллио-

на прав общей долевой собственности физических лиц.
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АНТИТЕРРОР 
Вербовщики боевиков 
ищут сторонников 
среди молодежи

Угрозы в Сети

Иван Петров

Вербовщики в террористические группы активно об-
рабатывают студентов в российских вузах. Об этом 
стало известно на открывшемся вчера в Москве фору-
ме «Противодействие идеологии терроризма в образо-
вательной сфере и молодежной среде». 

По словам первого замначальника управления ап-
парата Национального антитеррористического коми-
тета Михаила Качалина, фиксируются случаи вербо-
вок студентами однокурсников в ряды сторонников 
международных террористов. «Необходимо наращи-
вать наши усилия по защите молодежи от террористи-
ческой идеологии. В мае текущего года к уголовной от-
ветственности были привлечены два студента одного 
из вузов Сибирского региона, которые в период с 2016 
по 2018 год завербовали шесть сверстников для уча-
стия в боевых действиях на стороне террористов в Си-
рии. Есть аналогичные примеры и в ряде других регио-
нов», — сообщил Качалин. 

Для противодействия подобной деятельности со 
следующего года десять ведущих вузов начнут выпуск 
специалистов по антитеррору. «Активнее заработают 
созданные на базе 10 университетов учебно-методиче-
ские центры по антитеррористической подготовке 
специалистов», — рассказал представитель НАК.

Неспокойно и в некоторых школах. В текущем году 
в девяти регионах выявлены ученики, поддерживаю-
щие идеи о школьном насилии. Об этом сообщил зам-
начальника Главного управления по противодействию 
экстремизму МВД России Владимир Макаров. В то же 
время полицейские выявили и обезвредили 29 лиц, за-
нимавшихся вербовкой несовершеннолетних в соци-
альные группы, поддерживающие насилие в школах. 
Речь идет, в том числе, об участниках групп, пропаган-
дирующих скулшутинг и кибербуллинг. 

ИССЛЕДОВАНИЕ Каждый 
четвертый юрист имеет 
проблемы с алкоголем

Правовой 
градус 

Владислав Куликов

Около 60 процентов юристов задумываются о смене 
профессии. 76 процентов правоведов чрезмерно раз-
дражительны из-за стресса. 26 процентов, то есть каж-
дый четвертый, заливают профессиональные раны ал-
коголем. Таковы данные специального исследования, 
проведенного среди представителей юридической 
профессии.

Как рассказала «РГ» адвокат Ирина Цветкова, осно-
ватель портала PLATFORMA, организовавшего иссле-
дование, анализ показал, что основные тренды и циф-
ры совпадают и в России, и в Англии, где тоже проводи-
лись аналогичные замеры. В общем, такие печальные 
настроения среди юристов, полагают исследователи, — 
мировая тенденция. Поэтому, по словам Ирины Цвет-
ковой, навыки работы со стрессом становятся для сов-
ременных юристов жизненно важными.

Почти две трети юристов время от времени думают 
о смене профессии.  Лишь 34,5 процента, невзирая на 
все сложности юридической сферы, твердо ощущают 
себя на своем месте.  

«Результаты исследования показывают, что пробле-
мы в российской юриспруденции налицо и требуют 
неотложного внимания и решения, — говорит эксперт 
Юрий Зачек, юрист и в прошлом топ-менджер одной из 
компаний. — Сложилась уникальная ситуация, которой 
раньше никогда не существовало: юристы поколения 
Y, которым сейчас около 40 лет, вошли в кризис сред-
него возраста и физически не могут больше работать в 
таком интенсивном ритме, как раньше. В то же время 
поколение Z, которому сейчас до 30 лет, в принципе не 
хочет так перенапрягаться и работать в режиме посто-
янного подвига». У поколения 30 минус, по его мне-
нию, другие ориентиры. 

СЛЕДСТВИЕ В Следственном комитете назвали 
регионы, в которых чаще всего пропадают дети

Не уследили 
и потеряли
Наталья Козлова

Г
лава Следственного комите-
та провел оперативное сове-
щание, на котором говорили 

о ситуации с розыском без вести 
пропавших детей. Этой действи-
тельно серьезной проблеме в 
Следственном комитете всегда 
уделяют особое внимание. 

На совещании были озвуче-
ны вот какие цифры — в 2018 
году в следственные органы по-
ступили сообщения о безвест-
ном исчезновении 13 683 несо-
вершеннолетних, а в первом по-
лугодии 2019 г. — 8383. На сегод-
няшний день подавляющее 
большинство пропавших детей 
найдено. Так и не нашли 98 не-
совершеннолетних.

Больше всего детей и под-
ростков пропадает в Москов-
ской, Свердловской, Иркут-
ской, Нижегородской областях, 
Красноярском и Ставрополь-
ском краях.

Приведенные на совещании 
цифры подтверждают,  что 
основными причинами пропа-
жи несовершеннолетних оста-
ются отсутствие контроля за 
ними в социальных учреждени-
ях для детей — проще говоря, в 
детских домах, конфликты в се-
мье, асоциальное поведение ро-
дителей, жестокое обращение с 
детьми, неблагоприятные усло-
вия жизни.

Принятые сегодня законы 
позволяют быстро организо-
вать поиски ребенка в кратчай-
шие сроки. Так, в августе этого 
года приняты изменения в зако-
нодательство, регулирующее 
оперативно-разыскную дея-
тельность. Они помогают еще 

быстрее получать информацию 
о пропавшем ребенке, если у 
него есть мобильный телефон.

Специалисты говорили и о 
положительной практике при-
влечения психологов для про-
филактических мероприятий и 
выяснения причин уходов детей 
из социальных учреждений, се-
мей и детских домов, а также 
психологического состояния 
самих детей. 

В Иркутской области нако-
плен опыт использования мо-
бильных приложений для неза-
медлительного оповещения во-
лонтеров и координации их 
дальнейшей работы. В частно-
сти, мобильное приложение 
«Оберег. Поиск детей» позволя-
ет в течение нескольких минут 
оповестить большое количест-
во волонтеров в разных насе-
ленных пунктах. В минувшем 
году с помощью этой програм-
мы были найдены пятеро детей.

Счастливо закончились са-
мые последние случаи пропажи 
детей. Так буквально на днях в 
Ростовской области найдены 
живыми и  здоровыми д ве 
15-летние девочки, пропавшие 
в Багаевском районе. Накануне 
в отделение полиции обрати-

лась местная жительница и рас-
сказала, что ее 15-летняя дочь 
со своей одноклассницей ушли 
из школы и не вернулись. Само-
стоятельно отыскать школьниц 
женщине не удалось.

Полицейские опросили сосе-
дей, знакомых детей. Ориенти-
ровки с приметами пропавших 
были переданы патрулирую-
щим нарядам полиции. В ре-
зультате пропавших девочек на-

шли в Семикаракорском райо-
не. В настоящее время 15-лет-
ние школьницы находятся в 
центре временного содержания 
несовершеннолетних. Их жизни 
и здоровью ничего не угрожает. 

И в тот же день полиция Ка-
лининграда объявила в розыск 
пропавшую без вести 12-лет-
нюю девочку. Тут же приводи-
лись приметы — рост, цвет во-
лос, одежда — черные джинсы и 
розовая куртка. Нашли ребенка 
поздно вечером в тот же день.

В СК обсудили и крайне важ-
ный вопрос возврата детей, ко-
торые находятся в лагерях тер-
рористов в различных странах. 
По имеющимся данным, около 
800 российских детей могут на-
ходиться в таких лагерях в 
Ближневосточном регионе. 

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Какие дроны 
используют 
боевики 
в Сирии 

БОМБЫ 
ПОД БОЧКОЙ
Юрий Гаврилов

Официальный представитель 
Минобороны России генерал-
майор Игорь Конашенков рас-
крыл журналистам новые под-
робности о кустарно произве-
денных ударных беспилотни-
ках. С их помощью, напомним, 
действующие в Сирии террори-
сты уже несколько месяцев без-
успешно пытаются атаковать 
российскую авиабазу Хмеймим.  

Разговор шел как раз на этой 
авиационной базе и сопрово-
ждался демонстрацией попав-
ших в руки наших военных  са-
модельных дронов. По словам 
Конашенкова, речь идет о до-
статочно серьезных летатель-
ных аппаратах.  

В Минобороны России не 
сомневаются, что в их сборке 
террористам оказывают по-
мощь извне. Так, максимальная 
дальность действия сбитого в 
сентябре в провинции Латакия 
ударного беспилотника достига-
ет 150 километров, а высота по-
лета — 4 тысячи метров.  На удар-
ный аппарат установлена систе-
ма управления для навигации, 
три антенны и специальные кон-
соли для крепления боеприпа-
сов. «На другом беспилотнике 
была бензиновая двигательная 
установка— обыкновенная бочка 
с бензином на пять литров»,— 
рассказал Конашенков.  

При подлете к назначенной 
цели специальный механизм 
дрона с высоты полтора-два ки-
лометра сбрасывал на цель бое-
припас. «С одной стороны, уро-
вень авиамодельного кружка. А 
с другой, если говорить о систе-
мах навигации, управления, 
сброса боеприпаса,— нужно се-
рьезное техническое образова-
ние»,— отметил генерал.

Он признал, что боевики и 
их покровители постоянно со-
вершенствуют технические ре-
шения. «Анализируя беспилот-
ники, которые попадают в руки 
специалистов, мы понимаем, 
что сборка проходит по каким-
то схемам и лекалам. И кто-то, 
кто владеет этими технология-
ми, помогает террористиче-
ским группировкам», — подчер-
кнул Конашенков.

Между тем известно, что бо-
евики с весны пытались атако-
вать нашу авиабазу в Хмейми-
ме посредством как минимум 
13 беспилотников. Они также 
выпустили по ней три десятка 
реактивных снарядов из систем 
залпового огня.  

Так, вечером 3 сентября ком-
плексы ПВО, прикрывающие 
российскую авиабазу,  сбили 
два ударных беспилотника бое-
виков.  Причем оба аппарата, 
приближавшихся к нашему во-
енному объекту с северо-запа-
да, были уничтожены на без-
опасном для аэродрома рассто-
янии. Предыдущая попытка на-
лета на авиабазу Хмеймим с по-
мощью дронов была предпри-
нята террористами 11 августа. 
Тогда в атаке участвовали шесть 
маневрирующих беспилотни-
ков. Все они также были унич-
тожены российскими средства-
ми ПВО. 

Стрельба велась с контроли-
руемых террористами районов 
провинции Идлиб. Оттуда же 
боевики запускали дроны. Эти 
данные в эфире телеканала 
«Россия-24» сообщил коман-
дир дислоцированного в Сирии 
зенитного ракетного полка. 

Для предотвращения подоб-
ных нападений с воздуха наши 
летчики наносят точечные ави-
аудары по мастерским боеви-
ков, где они делают дроны, и 
складам с готовыми беспилот-
никами и запчастями к ним.  А 
сама авиабаза Хмеймим и наш 
военно-морской объект в си-
рийском порту Тартус от атак с 
воздуха надежно прикрыты  
комплексами ПВО ближнего 
действия «Панцирь-С1» и 
«Тор-М1», а также зенитными 
ракетными системами дальне-
го действия С-400 «Триумф». 

Улица не рассудит

Наказывать же судью 
за выраженное в реше-
нии мнение нельзя. 

Даже если решение ошибочно, 
право на добросовестную ошиб-
ку у судьи есть. Тем более что по-
рой единого толкования норм 
по какому-то вопросу нет и пра-
ктика только нарабатывается. 
Неизбежно мнение разных су-
дей в аналогичных вопросах бу-
дет расходиться. Значит, какие-
то решения впоследствии будут 
признаны неверными. Но имен-
но так — в дискуссиях — и выра-
батываются общие правовые 
подходы.

Для того чтобы в конечном 
счете было принято справедли-
вое решение, существует много-
ступенчатая система обжалова-
ния. Даже вступившие в силу 
решения могут быть отменены, 
если вышестоящая инстанция 
обнаружит ошибку.

Как напомнил Павел Краше-
нинников, с 1 октября стартует 
масштабная судебная реформа. 
Самое главное: создаются от-
дельные апелляционные и кас-
сационные суды. Причем вво-
дится принцип экстерритори-
альности, дело для пересмотра 
уйдет не просто в другой суд, но 
даже в другой регион. 

Но организационной частью 
перемены не ограничены. Вво-

дится так называемая сплошная 
кассация. То есть к рассмотре-
нию будут приниматься абсо-
лютно все кассационные жало-
бы.

До сих пор действовала выбо-
рочная кассация, то есть третья 
инстанция проводила предвари-
тельный отбор жалоб. Назначен-
ный судья-докладчик изучал во-
прос и принимал решения, до-
статочно ли весомы аргументы 
сторон для того, чтобы кассаци-
онная инстанция занялась дан-
ным делом. Естественно, многое 
в такой ситуации зависело от 
личного усмотрения конкретно-
го судьи. А юристам приходи-
лось искать специальные аргу-
менты, вникать в особенности 
кассации. К рассмотрению же в 
итоге принимался лишь неболь-
шой процент жалоб.

Теперь система изменится. А 
пересматривать дела в касса-

ции будут коллегии из трех су-
дей. Это позволит обеспечить 
качественную проверку касса-
ционных жалоб по существу.

Еще одно нововведение: у по-
требителей появится возмож-
ность подавать групповые иски. 
В частности, закон позволит 
россиянам обращаться в суд по 
спорам в сфере ЖКХ. Также от-
ветчиками по групповым искам 
могут стать банки, страховые 
компании, управляющие ком-
пании и прочие. Когда наруше-
ние однотипно, не надо каждому 
индивидуально проходить су-
дебную процедуру, достаточно 
подать коллективный иск.

Павел Крашенинников рас-
считывает, что новая правовая 
практика приведет к улучше-
нию качества товаров и услуг.

«В нашей стране мы опрос де-
лали, получили удивительные 
результаты, у нас основная часть 

ожидаемых групповых исков бу-
дет касаться ЖКХ, — сказал Па-
вел Крашенинников. — Посмо-
трим, как это будет работать 
еще, но качество услуг и товаров 
эта мера может улучшить».

Кстати, как уже писала «РГ», 
в стране уже готовится первый 
коллективный иск по новым 
правилам. Собраться истцы мо-
гут даже через интернет. Кворум 
— как минимум двадцать чело-
век. Для первого иска собрались 
уже около пятисот недовольных 
потребителей, покупавших кос-
метику через интернет.

Другое важное нововведе-
ние: расширяется перечень 
примирительных процедур. По-
мимо медиации, вводятся пере-
говоры, судебное примирение. 
Примирительные процедуры 
могут быть проведены на любой 
стадии судопроизводства. 

Медиативное соглашение мо-
жет быть удостоверено нотариу-
сом, и такой документ получит 
исполнительскую силу. Это зна-
чит, что если какая-то сторона по-
том откажется выполнять согла-
шение, документ можно будет на-
править без суда в службу судеб-
ных приставов. Тот, кто добро-
вольно поставил свою подпись, 
должен отвечать за свои слова.

Возможно, в ближайшее вре-
мя будет решен еще один на-

сущный для правового сообще-
ства вопрос: гонорары успеха, 
когда адвокат получает право 
на долю от выигрыша. 

«Гонорар успеха должен 
быть, в противном случае он су-
ществует, но только втемную, 
это проходит мимо адвокатской 
кассы, мимо бюджетной кассы, 
— сказал Павел Крашенинников. 
— По гонорару успеха все еще 
впереди, я думаю, к окончанию 
этого года мы определимся. 
Лично я, не как председатель 
Комитета Госдумы, а как юрист, 
считаю, что гонорар успеха воз-
можен, в противном случае это 
все будет плохо сказываться на 
судебной системе».

По слова экспертов, «гоно-
рары успеха» повышают до-
ступность правосудия. Сегодня 
гражданин, как правило, дол-
жен заплатить адвокату вперед, 
и не имеет значения, как закон-
чится процесс. Но условия мо-
гут быть и другими: адвокат бе-
рет небольшую сумму или не 
берет вовсе, но в случае успеха 
получат долю в выигрыше.  

Павел Крашенинников рассказал 
подробности судебной реформы, 
стартующей с 1 октября.

А К Ц Е Н Т

Если наберется не менее двадцати раз-
гневанных потребителей, они могут объ-
единиться и подать коллективный иск 
к банку, управдому или страховщику

На одном из само-
дельных беспилот-
ников террори-
стов была бензи-
новая двигатель-
ная установка — 
обыкновенная 
бочка с бензином 
на пять литров

МВД За год ликвидировано 
около ста нарколабораторий

Тяжелая отрава

Иван Петров

На  подпольном рынке наркоти-
ков наметилась очевидная тен-
денция — стали преобладать 
синтетические наркотики. На 
это обратил внимание глава Го-
сударственного антинаркоти-
ческого комитета министр вну-
тренних дел РФ Владимир Коло-
кольцев, открывая заседание 
комитета.

 В подтверждение своих слов 
глава МВД сообщил, что в 2019 
году ликвидировано уже поряд-
ка 100 подпольных нарколабо-
раторий, основная часть из ко-
торых специализировалась на 
производстве «синтетики». По 
его словам, буквально недавно 
пресечена деятельность межре-
гионального преступного сооб-
щества, участники которого из-
готавливали и сбывали синтети-
ческие наркотики на террито-
рии Московского региона и в 
Марий Эл.

По данным полиции, лидер 
преступной группировки орга-
низовал на территории Марий 
Эл подпольную лабораторию, в 
которой его сообщник занимал-
ся производством синтетиче-
ских наркотиков. В Подмоско-
вье их перевозили крупными 
партиями в оборудованных тай-
никами автомобилях. Наркоти-
ки расфасовывали и продавали 
через интернет при помощи 
«закладок» в Люберцах, Пуш-
кино, Королеве, Щелкове, Кра-
сногорске, Подольске, Долго-
прудном и Воскресенске.

«Ежедневно распространи-
тели делали около 500 «закла-
док». В результате крупномас-
штабной операции задержан 21 
подозреваемый, в том числе ор-
ганизатор преступного сообще-
ства, курьеры, изготовители на-
ркотиков, а также розничные 
сбытчики», — рассказал Влади-

мир Колокольцев. Все подозре-
ваемые заключены под стражу, 
лабораторное оборудование, а 
также около 20 кг наркотиков 
изъяты.

Глава МВД отметил, что об 
увеличении доли «синтетики» 
свидетельствует не только пра-
воохранительная, но и меди-
цинская статистика. Так, в 
прошлом году число лиц с зави-
симостью от новых видов на-
ркотиков и психостимуляторов 
возросло, тогда как количество 
больных опийной наркоманией 
напротив сократилось.

При этом действующая си-
стема учета наркозависимых, 
считает Владимир Колоколь-
цев, не отражает реальную кар-
тину наркопотребления в стра-
не. «Необходимо в ней учиты-
вать и те категории граждан, ко-
торые допускают немедицин-
ское потребление наркотиков. В 
частности, тех, кто доставляет-
ся на освидетельствование при 
оформлении административ-
ных протоколов и в ходе произ-
водства по уголовным делам», — 
пояснил глава МВД, предложив 
детально проработать вопрос 
об изменении системы учета на-
ркозависимых.

Участники заседания анти-
наркотического комитета обсу-
дили во вторник также меры по 
предотвращению распростра-
нения допинга в спортивной 
среде. «Это явление — серьезная 
проблема, которая подрывает 
доверие к соревнованию и чест-
ному соперничеству, наносит 
ущерб здоровью атлетов, ока-
зывает негативное влияние на 
авторитет России на междуна-
родной арене», — заявил ми-
нистр Колокольцев.

В итоге было решено в даль-
нейшем совершенствовать дей-
ствующую систему допинг-
контроля. 

А К Ц Е Н Т

За полгода поступили сообщения о без-
вестном исчезновении 8383 несовер-
шеннолетних. Подавляющее большин-
ство пропавших детей найдено
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— Подробнее о работе судов 
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/114
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— Видео на сайте 
rg.ru/art/1751798

ПРОЦЕСС За кражу 
картины из Третьяковской 
галереи прокурор 
попросила четыре года 
колонии

Кража
славы ради

Иван Петров

Гособвинитель просит суд приговорить к четырем го-
дам колонии строгого режима Дениса Чуприкова, об-
виняемого в похищении картины Архипа Куинджи 
«Ай-Петри. Крым» из Третьяковской галереи. Об этом 
стало известно во вторник на заседании Замоскворец-
кого суда Москвы   , где идет процесс над обвиняемым.

Ранее прокурор обращала внимание на то, что на 
картине остались царапины, местами наблюдается 
утрата слоя краски до основы. Стоимость картины 
«Ай-Петри. Крым» оценивается в 20 миллионов ру-
блей. В настоящее время прения в суде продолжаются. 
По окончании прений Чуприкову предложат высту-
пить с последним словом. После этого судья удалится в 
совещательную комнату для вынесения приговора. 

Сегодня же стал окончательно ясен мотив соверше-
ния преступления. Его озвучил сам подсудимый. По 
словам Чуприкова, он не планировал кражу заранее, 
просто в тот день у него внезапно возникла идея при-
влечь к себе внимание. Для этого он приехал в Москву 
на машине и, услышав по радио о выставке Куинджи, 
отправился ее посмотреть. В Третьяковской галерее 
ему приглянулась картина «Ай-Петри. Крым». Мужчи-
на на глазах у посетителей снял ее со стены, после чего 
отвез на машине в подвал дома. Чуприков уточнил, что 
преступление спланировал «спонтанно», хотел вер-
нуть картину на место на следующее утро после похи-
щения, но не успел.

Чуприков заявил, что признал вину в полном объе-
ме. Свой поступок он объяснил желанием «хайпа-
нуть». •
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ВЕРДИКТ Европейский суд 
пошел на поводу у Google

«Право 
на забвение» 
под вопросом

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Европейский суд, рассмотрев иск компании Google про-
тив французской комиссии по информатике и свободам 
(CNIL) по вопросу о «праве на забвение», принял реше-
ние в пользу американского IT-гиганта.

О чем речь? Еще в 2015 году в Евросоюзе было при-
нято правило, по которому гражданам стран, в него вхо-
дящим, было предоставлено «право на забвение». Оно 
предполагает удаление в поисковых системах ссылок на 
информацию по их запросу, если она устарела, содер-
жит неверные сведения, нарушает неприкосновенность 
личной жизни или по иному другому поводу, который 
пользователь сочтет не соответствующим его интере-
сам на данный момент.

Оказавшись под прессингом, американцы были вы-
нуждены согласиться на вполне законные требования 
европейцев. Однако, как вскоре выяснили французы, 
Google лишь частично выполнил взятое на себя обяза-
тельство. Компания не полностью удаляла данные лиц, 
подававших письменные требования, утвержденные 
CNIL, этим государственным органом, который являет-
ся главным защитником персональных данных францу-
зов и регулятором социальных сетей в целом. Оказа-
лось, что Google блокировал ссылки на информацию об 
определенном человеке лишь в пределах Евросоюза, од-
нако они оставались доступны в других странах мира.

В связи с этим CNIL потребовал, чтобы «право на 
забвение» стало глобальным, включая головной домен 
google.com. Одновременно с этим в марте 2016 года 
транснациональной компании во Франции был выпи-
сан штраф в 100 тысяч евро.

Американцы отказались его выплачивать. Сначала 
обратились в Госсовет Франции, который их переадре-
совал в Европейский суд. Там их иск против CNIL приня-
ли к рассмотрению и к возмущению французов выигра-
ли его.

Однако Париж не намерен сидеть сложа руки и ско-
рее всего в ближайшее время обжалует, как здесь счита-
ют, несправедливый вердикт. 

РЕЗОНАНС Киев 
продолжает действовать 
в собственном «формате»

Не выучили 
азбуки

Павел Дульман

Встреча глав государств «нормандского формата» (Рос-
сия, Украина, Германия, Франция) вновь оказывается 
под угрозой срыва по вине официального Киева. Там не 
сделали выводов из провала последнего раунда трехсто-
ронних переговоров в Минске, где при посредничестве 
ОБСЕ украинская сторона должна была подписать со-
гласованный пошаговый план примирения. Но пред-
ставлявший Киев экс-президент Леонид Кучма в по-
следний момент отказался это делать.

Теперь помощник президента Владимира Зеленского 
по международным делам Андрей Ермак перед поездкой 
в Нью-Йорк объявил, что «особый статус ДНР и ЛНР 
не является предметом переговоров ни в Минске, ни 
в нормандском формате». «Даже не обсуждается», — ска-
зал, как отрезал, Ермак в интервью украинским СМИ.

Из этого следует 
единственный вы-
вод: человек, опре-
деляющий позицию 
Зеленского в между-
народных делах, 
либо в принципе не 
читал текст Мин-
ских соглашений, 
либо делает вид, что 
не понял их содер-
жания. Напомним, 
что именно посто-
янный, конституци-
онный особый ста-
тус «отдельных рай-
онов Донецкой и Лу-
ганской областей», исходя из духа и буквы Комплекса 
мер по выполнению Минских соглашений, является ко-
нечной целью и сутью гражданского примирения на Ук-
раине. Особому статусу целиком посвящен п. 11 доку-
мента, он детализируется в специальном примечании, 
и только после выполнения этих условий и параллель-
ной конституционной реформы Киев может рассчиты-
вать на «восстановление контроля над госграницей».

В МИД ДНР из заявлений Ермака пришли к «неуте-
шительному выводу»: «При президенте Зеленском не 
будет достигнуто стабильное и комплексное урегулиро-
вание конфликта». Поэтому власти народной республи-
ки займутся тем, что «существенно для народа Донбас-
са», включая «дальнейшее развитие социально-эконо-
мической системы, культуры, науки, спорта и образова-
ния, а также углубление сотрудничества с Россией». 

КАЗУС Сирийцы рвались в Старый Свет под видом 
украинских волейболистов

Мяч до Европы
не довел

КОСМОС НАСА заключило 
контракт на 5 миллиардов 
долларов для полетов
к спутнику Земли

Затратная сторона 
Луны

Алексей Чуриков

Национальное управление 
по аэронавтике и исследованию 
космического пространства 
США (НАСА) заключило круп-
ный контракт на сумму 4,6 мил-
лиарда долларов для полетов 
к Луне и высадки астронавтов 
на ее поверхность. Объемный 
тендер получила корпорация 
Lockheed Martin, которая на эти 
средства должна построить как 
минимум шесть многоразовых 
пилотируемых кораблей Orion. 
Эти аппараты будут использо-
ваться в рамках программы 
Artemis, цель которой — вернуть 
астронавтов на поверхность 
спутника Земли не позднее 
2024 года. Столь жесткие вре-
менные рамки управлению ра-
нее поставил нынешний глава 
Белого дома Дональд Трамп, ко-
торый твердо задался целью ос-
воения Луны, а затем и Марса.

Если реализация программы 
пойдет по плану, управление 
приобретет еще 6 аппаратов до 
2030 года. «Этот контракт га-
рантирует производство Orion 
на следующее десятилетие, что 
демонстрирует привержен-
ность НАСА созданию устойчи-
вого присутствия на Луне, полу-
чению новых знаний и подго-
товке к отправке астронавтов на 
Марс», — заявил глава управле-
ния Джим Брайденстайн, доба-
вив, что эти космические аппа-
раты станут основой для даль-
нейших исследований Солнеч-
ной системы. Первые корабли 
должны быть готовы в ближай-
шие три года.

Аппараты Orion должны бу-
дут доставлять астронавтов на 
космическую станцию на око-

лолунной орбите, выполняю-
щую функции пересадочного 
модуля. Оттуда, уже на другом 
аппарате, астронавты будут 
спускаться на лунную поверх-
ность и возвращаться на стан-
цию. Обратно на Землю экипаж 
доставит все тот же Orion.

Сверхтяжелую ракету-носи-
тель SLS, способную вывести 
Orion на орбиту нашей планеты, 
создают совместно Boeing 
и Northrop Grumman. На ее про-
изводство, начатое в 2011 году, 
уже затрачено почти 14 милли-
ардов долларов. Первый запуск, 
который пройдет без экипажа, 
планируют в 2020—2021 годах 
в конфигурации Block-1, спо-
собной вывести на окололун-
ную орбиту до 26 тонн полезной 
нагрузки. Пилотируемая мис-
сия с четырьмя астронавтами 
намечена на 2022—2023 годы.

Майк Хоус, руководитель 
программы Orion в Lockheed 
Martin, заявил, что одна из глав-
ных особенностей нового ко-
рабля заключается в снижении 
его стоимости с каждым запу-
ском. Именно к стоимости про-
екта ранее возникали вопросы 
у надзорнх органов. «Будем по 
максимуму повторно использо-
вать различные компоненты от 
запуска к запуску, включая 
структурные модули кораблей. 
Ожидаем, что элементы авиони-
ки, борткомпьютеры и средства 
связи можно будет использо-
вать до пяти раз. В ресурс основ-
ного модуля закладывается не 
менее двух пусков», — заявил он 
в интервью Spaceflight Now.

В общей сложности НАСА 
уже вложило в программу 
Orion более 16 миллиардов дол-
ларов. 

СКАНДАЛ США не выдали визы десяти членам российской делегации 
на Генассамблею ООН

Безвиз по-американски
Константин Волков 

П
еред самым выле-
том министра ино-
странных дел РФ 
Сергея Лаврова на 
74-ую сессию Ге-
нассамблеи (ГА) 
ООН в Нью-Йорк 
членам делегации 
пришла беспреце-

дентная новость. Как заявила 
официальный представитель 
МИД России Мария Захарова, 
американская сторона не выда-
ла визы руководителям между-
народных комитетов Совета 
Федерации и Госдумы Констан-
тину Косачеву и Леониду Слуц-
кому, а также семи сотрудникам 
МИД, включая главу генсекре-
тариата ведомства Сергея Бути-
на. Захарова назвала «несостоя-
тельными» ссылки американ-
ской стороны на то, что пробле-
ма с выдачей виз носит «техни-
ческий характер».

«Это возмутительный при-
мер неуважения США к членам 
ООН, а также невыполнения 
своих обязательств в качестве 
страны, принимающей у себя 
всемирную организацию», под-
черкнула дипломат. По ее сло-
вам, «документы подавали в те 
сроки, которые были указаны» 
американскими дипломатами.

Пресс-секретарь российско-
го президента Дмитрий Песков 
назвал ситуацию «тревожной 
и неприемлемой». По его сло-
вам, «Вашингтон нарушает 
свои международные обяза-
тельства, ибо речь не идет о дву-
стороннем визите, речь идет 
о визите российской делегации 
на ГА ООН». В связи с этим Пе-
сков заявил, что произошедшее 
«требует достаточно жесткой 
реакции со стороны Москвы 
и не менее жесткой реакции со 
стороны ООН».

Теперь одной из главных тем 
на предстоящей в Нью-Йорке 
встрече Лаврова и госсекретаря 
США Майкла Помпео может, по 
словам Захаровой, стать имен-
но визовый скандал. Лавров на-
мерен включить эту тему в свое 
основное выступление на ГА 
и поднять ее на встречах с генсе-
ком ООН Антониу Гутерришем.

Как рассказал замглавы 
МИД РФ Сергей Рябков, пред-
ставителю американской дип-
миссии в Москве выразили про-
тест и передали ноту.

Эта тактика используется не 
только в отношении России. 
Большая часть иранской делега-
ции во главе с президентом ИРИ 
Хасаном Роухани, например, 
также не смогла получить аме-
риканские визы. 

А К Ц Е Н Т

В Кремле назвали ситуацию «тревожной и неприемлемой»,
призвав ООН к «жесткой реакции» на нарушение Вашингтоном
своих обязательств

ГРОМКОЕ ДЕЛО 

Суд Испании 
дал добро 
на эксгумацию 
останков 
Франко

МАДРИД 
ГОТОВИТ 
ЛОПАТЫ
Юрий Когалов

Правительство Испании теперь 
сможет эксгумировать останки 
диктатора Франсиско Франко 
(1892—1975) из мемориального 
комплекса «Долина павших» 
и перезахоронить их на кладби-
ще Мингоррубио. Во вторник 
Верховный суд пиренейского 
королевства дал зеленый свет 
планам премьер-министра Пед-
ро Санчеса. Комиссия из шести 
судей единогласно отклонила 
иск потомков генералиссимуса, 
выступающих против эксгума-
ции. Отказали им и в просьбе пе-
резахоронить каудильо в склепе 
мадридского кафедрального со-
бора Альмудена (это единствен-
ный вариант, на который была 
согласна семья Франко).

Представители других пар-
тий одобрительно или хотя бы 
нейтрально отреагировали 
на судебное решение. И только 
правая «Вокс» раскритиковала 
его, предупредив о возрожде-
нии утихшей с годами ненави-
сти между сторонниками и про-
тивниками Франко.

Впрочем, шанс остановить 
или отложить работы в «Долине 
павших» у потомков диктатора 
все же есть. Ранее они заявляли, 
что подадут апелляцию в Кон-
ституционный суд, если Верхов-
ный не поддержит их. К тому же 
в настоящее время действие ли-
цензии на проведение работ 
в «Долине павших» приостанов-
лено из опасений, что они могут 
представлять угрозу безопасно-
сти людей и имуществу. 

Максим Макарычев

В
есьма оригинальный спо-
соб проникнуть в Старый 
Свет и осесть в одной из 

европейских стран придумали 
десять сирийских беженцев. 
Они представились волейболь-
ной командой из Киева, кото-
рая искала убежища в Европе. 

Впрочем, их быстро раску-
сили в первом же «пункте на-
значения». Чернявые, небри-
тые, небольшого роста сирий-
цы меньше всего напоминали 
греческим полицейским стат-
ных волейболистов, пусть для 
правдоподобия и облачивших-
ся в синие спортивные костю-
мы. Они также несли соответ-
ствующие спортивные сумки 
и даже, «по легенде», имели 

при себе два волейбольных 
мяча.

Десять мигрантов, которые 
пытались вылететь из Афин 
в Швейцарию, в результате 
были арестованы греческой 
полицией. Чиновники в афин-
ском аэро порту предупредили 
силовиков, что предоставлен-
ные группой паспорта не соот-
ветствуют личностям пассажи-
ров. Позже полиция обнаружи-

ла, что все десять паспортов 
были недействительны: они 
в свое время были утеряны 
прежними владельцами, укра-
дены или имели истекший срок 
годности.

Мигранты с поддельными 
документами почти ежедневно 
задерживаются полицией в гре-
ческих аэропортах, часто неза-
долго до вылета, сообщает изда-
ние The New Daily. 

Нежелание Киева 
предоставить
особый статус
ДНР и ЛНР
противоречит
тексту Минских 
соглашений

Для подтверждения «легенды» сирийцы оделись в спортивные костюмы.
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А К Ц Е Н Т

Чернявые, небритые, небольшого роста 
гости меньше всего напоминали статных 
волейболистов

Вовремя сдать документы и «пальчики» в американском посольстве еще не означает получить визу.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Константин Косачев, Глава международного комитета
Совета Федерации:
— В нарушение своих обязательств перед международным сообществом 

американская сторона не оформила в срок визы для ряда членов офици-

альной делегации, включая меня, и группы сопровождающих лиц, плани-

ровавших вылететь сегодня в Нью-Йорк для участия в работе 74-й сес-

сии ГА ООН. Это возмутительная акция, не имеющая объяснений 

и оправданий. И если сейчас промолчит международное сообщество, 

если сейчас только Россия будет на это реагировать — ну, скоро придут 

и за всеми остальными. В этом нет никакого сомнения, это осознанная 

стратегическая линия США — устанавливать для себя любимых исключи-

тельные какие-то правила поведения и требовать от остальных всего, 

что только им придет в голову, оставляя за собой право действовать 

по собственному разумению… Посмотрим на реакцию международно-

го сообщества и с учетом этого будем определяться с российскими от-

ветными шагами. Они обязательно последуют, и они обязательно долж-

ны быть чувствительными, болезненными для американской стороны. 

Оставлять это просто так совершенно точно невозможно.

Леонид Слуцкий, Председатель комитета Госдумы
по международным делам:
— Окончательного отказа в визе пока нет. Возможно, визы будут выданы, 

возможно, они сошлются на какие-то технические проволочки, но мы 

же понимаем, что подобные аргументы абсолютно ничего не стоят. 

Это намеренная провокация и осознанное попирание Госдепартамен-

том США своих международных обязательств… США обязаны выдавать 

визы тем, кто едет на мероприятие по линии международных организа-

ций… Конечно же руководство организации, генсек Антониу Гутерриш, 

руководство Генассамблеи, по идее, должны были бы отреагировать 

на это дело достаточно жестко.

История

Присутствие Фиделя Кастро в Нью-Йорке на сессии 

Генассамблеи ООН в 1960 году было негативно вос-

принято американскими официальными лицами. На-

кануне поездки госдепартамент США заявил, что 

Кастро будет подвергнут тем же ограничениям в пе-

ремещении (отель-здание ООН), что и Никита Хру-

щев. Фидель ответил оригинально: кубинское прави-

тельство приняло решение ограничить деятельность 

посла США на Кубе Ф. Бонсала престижным гаван-

ским районом Ведадо, где располагалась резиден-

ция посольства, и ни метром больше. В нью-йорк-

ском аэропорту, когда самолет Фиделя, по прибы-

тии, был отогнан в самый дальний от здания аэро-

порта ангар, а грузчики, под давлением администра-

ции, отказались разгружать багаж кубинцев, Кастро 

ничуть не смутился происходящим, а улыбнувшись, 

сказал: «Ну что же? Мы просто не возьмем с собой 

никаких чемоданов, а поедем с походными вещмеш-

ками. Мы даже этого удовольствия империалистам 

не доставим!» Очередная провокация случилась на 

следующий день, когда владелец гостиницы «Шел-

бурн», где проживала кубинская делегация, решил 

в несколько раз увеличить плату за ее проживание 

в отеле. Фидель отреагировал мгновенно: он «коман-

дировал» одного из членов делегации в магазин 

спортивного снаряжения купить обыкновенные ту-

ристические палатки, чтобы разбить их… в садике 

у здания ООН и жить в них еще десять дней, пока не 

закончится ГА. Позже владелец одной из гостиниц, 

расположенной в печально известном районе Нью-

Йорка Гарлеме, предложил кубинцам бесплатно 

остановиться у него. Фидель с удовольствием при-

нял его предложение, заявив пораженному генсеку 

ООН: «Именно такая гостиница нам и сгодится».

Подготовил Максим Макарычев

Между тем

Президент США Дональд Трамп «взбрыкнул» против 

той линии на поддержку Киева, которую навязывает 

ему политическая элита США. Выступая на полях 

ГА ООН в Нью-Йорке, Трамп заявил, что оказывать во-

енную помощь Киеву должны прежде всего страны 

 Европы, а не США. Так Трамп прокомментировал слухи 

в прессе о том, что летом он отдал указ временно забло-

кировать выделение около 400 миллионов долларов 

военной помощи Киеву, которую до этого одобрил кон-

гресс США. «Деньги были полностью выплачены. 

Но я бы удержал их снова и буду удерживать, пока Евро-

па и другие не сделают свой вклад в интересах Украи-

ны», — настоял он, добавив: «А они его не делают».

Это заявление укладывается в его видение архитекту-

ры безопасности в Европе, по которой страны Старого 

Света должны меньше полагаться на ресурсы США 

и больше отстегивать на оборону из своего кармана, 

в том числе в рамках взносов в НАТО.

Кроме того, как недавно рассказал источник газеты The 

Washington Post, Трамп вообще считает «бессмыслен-

ной» деятельность США на Украине, которая «только 

раздражает» Москву и мешает выстроить диалог с ней, 

что, на его взгляд, отвечает интересам Вашингтона.

Подготовил Игорь Дунаевский
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Видеоблогеры — кто они?
Пришел, увидел, 
снял

Направления видео-
блогинга могут быть самыми 
разными. Есть блогеры-обзор-
щики, которые разбирают в 
своих видео какие-то явления 
(от новых эпизодов сериалов и 
книг, до последних событий и 
различных товаров). 

Есть стримеры, которые ве-
дут прямые эфиры, где показы-
вают, как играют в компьютер-
ные игры, ходят по каким-то 
мероприятиям или даже просто 
едут на автобусе. Перечислять 
можно бесконечно. Есть обзо-
ры уже на другие видео (их 
можно комментировать, выс-
меивать и т.д.)

В качестве платформ поми-
мо видеохостинга YouTube, 
блогеры сегодня используют 
TikTok — ресурс для создания и 
распространения коротких мо-
бильных клипов, а также загру-
жают видео в соцсети: «Ин-
стаграм», «ВКонтакте» и дру-
гие.

Жанр, который однозначно 
покорил всех в последнее время 
— это интервью, говорит Ольга 
Сивкова, генеральный дирек-
тор CrosDigital. Во многом это 
связано с тем, что Юрий Дудь и 
еще несколько профессиональ-
ных контент-мейкеров привели 
за собой принципиально новую 
взрослую аудиторию, которой 
привычен и интересен именно 
этот формат. Но нужно пони-
мать, что (как и с любым мод-
ным трендом) 9 из 10 проектов 
в этом формате оказываются 
провальными. Зато десятый ча-
сто заставляет говорить о себе 
далеко за пределами професси-
онального сообщества.

Чтобы отличиться блогеры 
стараются найти запоминаю-
щуюся атрибутику. Так, Максим 
Голополосов (Макс +100500) 
прославился тем, что делал об-
зоры на популярные видеороли-
ки в сети на фоне яркого леопар-
дового ковра — это стало его ви-
зитной карточкой. Сухпайки — 
это визитная карточка канала 
Юрия Хованского. Блогер пос-
тоянно признавался в своем 
шоу RussianStand-up в любви к 
армейским сухпайкам. А кто-то 
просто надел балаклаву, 

Еще псевдоним. От него не-
посредственно зависит буду-
щая популярность. Желудь, 
INSTASAMKA, Smetana TV, 
Mimimizhka, FARAOH, Зомб — 
чем креативнее и необычнее, 
тем лучше. Желательно исполь-
зовать комбинацию букв и 
цифр, как Макс +100500. 

Одно из самых полезных на-
правлений, которое облюбова-

ли блогеры в последние годы — 
обучение и мастер-классы. 
Люди, обладающие какими-ли-
бо профессиональными навы-
ками, охотно делятся ими с под-
писчиками на видео. Причем 
такие блогеры-эксперты совер-
шенно бесплатно показывают 
свою работу — столяр делает ме-
бель, строитель штукатурит 
стену, химик проводит экспе-
рименты. 

В случае с продвижением 
образовательных курсов и про-
грамм интернет-пользователь 
все чаще стал прислушиваться 
к рекомендациям со стороны 
кого-то из раскрученных лиде-
ров мнений или микроинфлю-
енсеров (нишевых блогеров с 
небольшим числом подписчи-
ков. — Прим. «РГ») . 

Например, хорошо «идет» 
английский язык. В одном ви-
део продолжительностью одной 
минутой можно успеть расска-
зать целое грамматическое 
правило. Разумеется, с юмором 
и артистической подачей. 

Отныне скучные уроки с ре-
петитором остались в прошлом. 
Правда, вскоре от такого педа-
гога можно услышать: «Запи-
сывайтесь на мой курс. Успейте 
опробовать персональную ме-
тодику со скидкой».

Любую работу блогеры дела-
ют ради признания, подписчи-

ков и лайков, а впоследствии — 
денег.

Еще из популярных направ-
лений — макияж. Сегодня осо-
бенно колоритно выглядят мей-
каперы-блогеры сильного пола. 
Чтобы привлечь аудиторию, 
они создают неповторимый 
образ. Приклеивают ресницы, 
красят губы и ногти наравне с 
девушками. Кому-то это может 
не понравиться. Но... Больше 
эпатажа — больше просмотров. 
Начнется «война» старого и но-
вого света в комментариях. И 
это тоже хорошо. Больше попу-
лярности — больше рекламы, 
читай, денег.

Но есть и те, кто становится 
блогером, не обладая выдающи-
мися талантами: артистизмом, 
музыкальностью или чем-то 
еще. Поводом для того, чтобы 
сделаться блогером может 

стать, например, рождение ре-
бенка. Отныне можно фиксиро-
вать каждый его день на видео и 
делиться с подписчиками. 

Или можно рассказать в под-
робностях,  как проходили 
роды. Да-да, это нынче тоже по-
пулярный формат. Нравится — 
смотри. Нет — отписывайся. 

Зачем им это нужно
Блогеры громко заявляют: 

«Мне есть что рассказать этому 
миру». Подкупают они своей 
наивностью и простотой.

Ксюша Хоффман, 22 года, 
студентка. Записывает юмори-
стические ролики. Инстаграм: 
6 0 0  т ы с я ч  п о д п и с ч и к о в , 
YouTube: более 700 тысяч, 
Twitter: 250 тысяч. 

Эдвард Атева, 22 года. Запи-
сывает также юмористические 
видео, занимается музыкой. 
Инстаграм: 820 тысяч подпис-
чиков, TikTok — 800 тысяч под-
писчиков. 

По словам обоих блогеров, 
зарабатывают не менее 100—
150 тысяч в месяц. И это если 
совсем не напрягаться.

«За последний месяц я зара-
ботал 100 тысяч, только потому 
что отвлекся на написание пе-
сни. После ее выхода ожидаю 
повышение заработка в 2—3 
раза», — рассказал Эдвард Атева 
«РГ» на выставке «История рус-

ского видеоблогинга». Легкий 
заработок все чаще заставляет 
молодых людей отказываться 
от основной профессии. 

Приходит и «легкая» слава. 
Начинающему исполнителю 
Хабибу его видеоблог помог 
стать узнаваемым среди веду-
щих артистов и начать сольную 
карьеру. После того как знаме-
нитые российские музыканты 
увидели его ролики, он смог по-
пасть на крупный телевизион-
ный проект. Однако заниматься 
музыкой оказалось куда слож-
нее, чем быть блогером, при-
знается Хабиб. 

«Чтобы заработать на кон-
церте, мне нужно лететь в ка-
кой-то город, выходить на сце-
ну, петь. На рекламе я могу за-
работать больше, просто запи-
сав видео», — поделился Хабиб с 
«РГ».

Монетизация ждать 
не заставит

Блогеру порой ничего не 
нужно делать, чтобы найти за-
работок. Если его деятельность 
в сети привлекает внимание, 
доход сам его найдет.

Есть такое понятие, как «мо-
нетизация канала», подклю-
чить которую, например, на 
YouTube, можно при условии, 
что у канала больше 10 тысяч 
подписчиков. В этом случае 
платформа начнет анализиро-
вать целевую аудиторию кана-
ла и в случае, когда рекламода-
тель захочет приобрести рекла-
му именно у нее, YouTube на-
чнет показывать рекламные ро-
лики во время проигрывания 
блога. 

Набрав аудиторию от 5 ты-
сяч подписчиков, блогеры по-
падают в поле интересов рекла-
модателей, объясняет Дмитрий 
Смиркин, пресс-секретарь АО 
«ЭР-Телеком Холдинг». Иногда 
аудитория может быть и ниже. 
Важнее, сколько просмотров 
собирает видео. 

Посредником между блоге-
ром и рекламодателем сейчас 
становятся многочисленные 
агентства.  Как рассказали 
опрошенные «РГ» видеоблоге-
ры, они сами получают 70 про-
центов, агентства — 30 процен-
тов. 

«В среднем можно получить 
от 0,5—1,5 доллара за тысячу 
просмотров. Это если мы гово-
рим о монетизации с партнер-
ской программы YouTube. Но 
на деньги с «партнерки» не про-
живешь, поэтому почти все 
блогеры зарабатывают на спон-
сорских интеграциях внутри 
своего контента. Популярные 
авторы могут запрашивать за 
интеграцию один миллион ру-
блей и выше, а средний блогер 
из Пензы, делающий обзоры 
игр, может получать 30 тысяч 
рублей», — рассказали «РГ» в 
компании Divico, привлекаю-
щей блогеров для различных 
проектов 

По данным Admitad, в 2019 
году активнее заказывать ре-
кламу у видеоблогеров стали 
службы доставки еды и продук-
тов, а также маркетплейсы. До-
ставка продуктов и еды — это 
рынок, который активно разви-
вается с каждым годом. А, кто 
как не молодежь, желает бы-
стро и вкусно поесть?

Профессия будущего
Несмотря на то, что блоге-

ров для рекламы и других нужд 
привлекают конкретные ком-

пании, их дело на данный мо-
мент еще не определилось в 
конкретную специализацию, 
говорят эксперты.

«Сегмента вакансий для 
блогеров не существует, и, на 
мой взгляд, профессией или 
специальностью их деятель-
ность не станет. Это скорее ры-
нок заказа частных рекламных 
услуг — очень индивидуальные 
договоренности заказчика с ис-
полнителем», — поделился с 
«РГ» Александр Каючкин, руко-
водитель продуктов для соиска-

телей сервиса Работа.ру. Это, 
впрочем, не противоречит тому 
факту, что цена такого сотруд-
ничества может исчисляться 
миллионами рублей. 

Да и в обществе совсем дру-
гое мнение относительно того, 
выделились ли блогеры в от-
дельную профессию. Более 
того, для иных — это настоящая 
мечта. 

«Хочу, чтобы моя дочь, когда 
вырастет, стала блогером», — 
заявила подписчикам пользо-
ватель Инстаграма Александра 
Шева, у которой пока 240 тысяч 
подписчиков, но она мечтает о 

большем и ежедневно выклады-
вает информацию о всех собы-
тиях своей жизни. 

Основная причина, почему 
молодые люди стремятся стать 
блогером, — известность и день-
ги. Заработок может быть пои-
стине космическим. 

По словам Евгении Прохо-
ровой, старшего медиаменед-
жера рекламного агентства 
Progression и преподавателя 

курса «Блогеры-миллионни-
ки», могут получать уже от 500 
тысяч только за одну интегра-
цию (встроенную в сюжет ре-
кламу) товара или услуги, а та-
ких интеграций в месяц может 
быть 10—15...» 

Что нужно менять
При очевидных плюсах по-

явления блогеров (желание де-
литься знаниями с окружающи-
ми, открытость), есть и ряд мо-
ментов, требующих особого 
внимания. 

Каждый блогер с посещае-
мостью более трех тысяч чело-
век в день по закону обязан ре-
гистрироваться как СМИ, ут-
верждает преподаватель биз-
нес-школы РЭУ им. Плеханова 
Владимир Лепехин. На деле же 
эта норма практически не рабо-
тает, почти никто это требова-
ние не исполняет. 

«Много обсуждений идет во-
круг того, что деятельность бло-
геров схожа с журналистской 
деятельностью, и требует схо-
жего правового регулирования. 
Основным недостатком «Зако-
на о блогерах» было то, что ста-
тус блогера приблизился к 
СМИ, но гарантии независимо-
сти и иммунитеты от ответст-
венности на них не распростра-
нялись. Если разрабатывать 
специфические нормы для бло-
геров, нужно это учитывать», - 
отметила Александра Курдю-
мова, старший партнер юриди-
ческой компании Versus.legal.

Есть еще нюансы. Работа 
блогера и рекламодателя через 
агентство пока исключитель-

ные случаи, характерные для 
настоящих звезд социальных 
медиа. Зачастую все решается 
куда проще: можно написать 
блогеру в личные сообщения и 
договориться о размещении ре-
кламы с оплатой напрямую на 
банковскую карту без уплаты 
каких-либо налогов.

Кроме того, никто не оста-
новит блогера-зацепера, пу-
бликующего обзоры на лучшие 
электрички для поездок на 
крыше. Удалить контент воз-
можно только, если он наруша-
ет правила отдельной социаль-
ной сети. Но, как правило, ад-
министраторы могут удалить 
только совсем радикальный 
контент. Бранные слова, видео 
с опасными трюками в сети 
остаются. 

Если YouTube еще как-то пы-
тается ужесточать правила, то в 
«Инстаграме» можно делать 
все, что захочешь, — рекламиро-
вать и продавать поддельную 
одежду класса-люкс, проводить 
психологические тренинги, ко-
торые не контролируют специ-
алисты, пропагандировать аль-
тернативные типы питания, 
безопасность которых не под-
тверждена врачами.

Кроме того, многие блогеры 
не боятся оставить учебу в уни-
верситете, если их ресурсы 
обеспечивают стабильный до-
ход. При этом понимания, что 
делать дальше по жизни, у мно-
гих из них нет. 

А зритель тем временем ста-
новится все более взыскатель-
ным. Старые шутки ему надое-
дают, истории нужны все более 
необычные. 

«Пожалуй, самый важный 
тренд сейчас — это взросление 
аудитории. YouTube перестал 
быть видеохостингом с элемен-
тами социальной сети для под-
ростков. Сейчас на него при-
шли (или подросли) принципи-
ально другие пользователи, с 
другими интересами и другими 
подходами к потреблению ин-
формации», — говорит Евгения 
Прохорова, старший медиаме-
неджер рекламного агентства 
Progression и преподаватель 
курса «Немедийные коммуни-
кации» в НИУ «Высшая школа 
экономики».

Поэтому требования к бло-
герам со временем будут толь-

ко расти. Непрофессионализм в 
будущем блогерам перестанут 
прощать. 

«На наш взгляд, видеоблоги 
будут претерпевать изменения 
— будут становиться все более 
нишевыми и узконаправленны-
ми», — считает Ольга Стрельцо-
ва, генеральный директор ком-
пании «Верваг Фарма» в Рос-
сии.

Многие блогеры и сами это 
понимают. Блогер и визажист 
Геворг Муа говорит, что его 
средний заработок в месяц око-
ло полумиллиона рублей. Но 
достаются эти деньги ему чаще 
всего на многочисленных ма-
стер-классах по макияжу, кото-
рые он проводит для крупных 
компаний, причем не онлайн, а 
в реальной жизни. Блог — побоч-
ный продукт, который лишь по-
могает делать имя. 

«Я не та девочка с накачен-
ными губами, которая зараба-
тывает в «Инстаграме» на ре-
кламе и сама по себе ничего не 
представляет. Сегодня реклама 
есть, а завтра уже нет. И тебе 
уже не 19, детка, ты никому 
больше не нужна», — размыш-
ляет Геворг. 

Так или иначе, видеоблогинг 
претендует на звание нового те-
левидения, поэтому не заме-
чать это явление уже нельзя. 

Теперь выставки, фестивали, 
мастер-классы, посвященные 
блогерам, — обычное дело. 

Юмористические ролики Ульяны 
Эндерс и Эдварда Атева оценили 
миллионы подписчиков. 

Instasamka, а в миру Дарья Зотеева, 
в свои 18 лет зарабатывает больше, 
чем менеджер среднего звена. 

Фанат украл у блогера шапку. Это настоящая новостная бомба. Пропажу нашли и выставили в качестве экспоната.

ЭТО ФЕЙКОВОЕ ТВ

Елена Яхонтова, профессор 
Высшей школы корпоратив-
ного управления РАНХиГС:

— С блогерами можно только сми-

риться. Интернет предоставил 

людям новые возможности, дал 

шанс зарабатывать в Cети. При 

этом блогер блогеру рознь. 

Есть блогеры, которым действи-

тельно есть что сказать, у кото-

рых можно научиться, которые 

способны изменить кого-то к луч-

шему. Они берут информацию, 

перерабатывают ее и дают своим 

слушателям готовые суждения. 

Помогают понять что-то, знако-

мят с новыми явлениями. Таких 

людей можно только поблагода-

рить. 

Блогеры, на мой взгляд, появи-

лись, потому что людям слишком 

надоело телевидение. Многие се-

годня пытаются найти альтерна-

тиву тому, что там обсуждается, и 

уходят в интернет. 

При этом блогер должен сам по 

себе что-то представлять, обла-

дать знаниями, быть настоящим 

профессионалом в той сфере, за 

которую он берется. Очень 

просто пойти простым путем, пе-

реливать из пустого в порожнее и 

при этом иметь большое число 

последователей.

Блогер, который не приносит 

пользы, — социально негативное 

явление. Это фейковая актив-

ность. Это люди, которые тратят 

свою жизнь на ерунду и собирают 

вокруг себя таких же единомыш-

ленников. Это настоящий обман. 

Их поклонники припадают к ним, 

как к источнику чего-то ценного и 

важного, а на деле этого там не 

оказывается. Чем моложе люди, 

тем скорее они ведутся на раз-

ную глупость. Зрелым пользова-

телям интернета легче отличить 

бесполезную информацию, чем 

молодежи. Но в группу риска по-

падают и зрелые люди, имеющие 

недостаток образования. Все они 

очень падки на простые незатей-

ливые источники. Так проще.

Разумеется, если люди становят-

ся блогерами, зарабатывают на 

этом деньги, и это заставляет их 

отказываться от учебы, работы, 

это снижает их конкурентоспо-

собность на рынке труда. 

Тем не менее контролировать, за-

прещать это невозможно. Необ-

ходимо воспитывать и самокон-

троль. В любом возрасте не позд-

но этим заняться. Но лучше все-

таки воспитывать это с детства. 

Тогда и блогеры станут другими. 

БЛОГЕРАМ НУЖЕН ЗАКОН

Дмитрий Лесняк, 
руководитель GR-практики 
BMS Law Firm:

— В России нет специального за-

кона, который бы регулировал 

деятельность блогеров. 

В 2014 году был создан реестр 

блогеров, фактически приравни-

вавший их к СМИ, но в 2017 году 

Роскомнадзор прекратил его ве-

сти. По сути, речь шла о создании 

реестра и о распространении на 

блогеров действия законов РФ, 

регулирующих размещение и 

распространение информации. 

Но это не был закон, который бы 

прямо устанавливал права и обя-

занности блогеров . 

Так что еще предстоит разобрать-

ся, что входит в деятельность 

конкретного блогера. Так, если 

человек занимается предприни-

мательством и использует соци-

альные сети для продвижения 

своего бренда, то должна быть 

регистрация в соответствующем 

качестве, уплата налогов и про-

чее.

Не стоит забывать положения За-

кона «О рекламе», которые долж-

ны соблюдать все, кто что-либо 

рекламируют, независимо от 

того, в каком статусе они это де-

лают (требования добросовест-

ности и достоверности). 

В то же время монетизация соци-

альных сетей, которой сегодня 

занимаются агрегаторы, специ-

альным законом тоже не регули-

руется. Блогер выкладывает пост, 

а агрегатор оценивает и монети-

зирует его в зависимости от коли-

чества просмотров и других дей-

ствий пользователей. 

Считаю, что необходимо пропи-

сать в законодательстве четкие 

правила осуществления такой де-

ятельности. Этот вопрос надо ре-

шать с самими агрегаторами, так 

как налоги с такой монетизации 

платят они, а не блогеры.

Но блогеры также должны соблю-

дать требования налогового за-

конодательства в части уплаты 

налогов с доходов, которые они 

получают. 

Смысла ужесточать законода-

тельство в этой части нет, однако, 

возможно, стоит разработать 

сервис, который поможет упро-

стить процедуру декларации до-

ходов для блогеров. 

Это пойдет на пользу как самим 

блогерам, которым будет легче 

платить налоги, так и инспекци-

ям, так как процесс и для них бу-

дет более автоматизированным. 

Можно сделать приложение, как 

для самозанятых.
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— Все о соцсетях, мессенджерах 
и интернет-технологиях читайте 
в спецпроекте на сайте 
rg.ru/rgdigital
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ Случаев, 
когда «неотложку» 
не пропускают,
становится все меньше

«Скорая», 
на что 
жалуетесь? 

Сергей Бабкин 

Столичная «скорая помощь» стала быстрее: время от-
вета операторов сократилось до 3—4 секунд. А в штате 
появились сотрудники, которые могут принять вызов 
даже на английском. Что еще изменилось в самой экс-
тренной столичной службе, которая в эти дни отмеча-
ет столетие, рассказал «РГ» главный врач Станции ско-
рой и неотложной медицинской помощи имени 
А.С. Пучкова Николай Плавунов. 

Как удалось добиться трехсекундного ответа? 
Это максимум возможного? 

НИКОЛАЙ ПЛАВУНОВ: Это лучший показатель за последнее 
время и это максимум возможного. Важнейшая задача 
операторов — определить, есть ли угроза жизни пациен-
та. В зависимости от этого по адресу отправится «ско-
рая» или «неотложка». Информационная система по-
зволяет максимально быстро проводить интервью с па-
циентом, на это от-
водится полторы 
минуты. ЧП или ава-
рия? Долгой беседы 
не требуется, тут 
важнее быстро 
определить количе-
ство пострадавших 
и точный адрес. От 
этого зависит коли-
чество бригад, кото-
рые поедут на вы-
зов. Звонящий не-
рвничает? Ни в коем случае не хамить! У наших опера-
торов есть даже стоп-лист выражений, которых ни 
в коем случае нельзя употреблять: «Не положено», 
«Нельзя», «Я знаю лучше», «У вас нет медицинского 
образования»... 

Передача вызова бригаде — отдельный участок дис-
петчерского центра. Ведь в день мы принимаем по 
15 тысяч вызовов. У фельдшеров и врачей, направлен-
ных к пациенту, есть доступ в ЕМИАС к электронным 
амбулаторным картам и к базе ФОМС. То есть медики 
уже не ездят, что называется, вслепую, они владеют ба-
зовой информацией о пациенте. Если ему требуется го-
спитализация, отдел медицинской эвакуации подбира-
ет необходимое медучреждение. Еще раз подчеркну: 
адрес больницы выбирает не бригада, а наша информа-
ционная система. Она «видит», где ближайший стацио-
нар с необходимым профилем, где свободная ангиог-
рафическая операционная, где готовы принять паци-
ента с инсультом. Все информационные процессы на 
нашей станции полностью автоматизированы. 

Даже в Новой Москве?
НИКОЛАЙ ПЛАВУНОВ: И там тоже. Мы в последние годы от-
крыли шесть новых подстанций. В ближайшей пер-
спективе на территории ТиНАО откроется еще четыре. 
В итоге у нас сейчас среднее время прибытия на экс-
тренный вызов (роды, серьезные кровотечения, трав-
мы в авариях и других ЧП) — 10 минут, на остальные ка-
тегории срочных вызовов — 12. 

Автохамы не мешают?
НИКОЛАЙ ПЛАВУНОВ: Московский водитель стал вежливее. 
Случаев, когда наши машины намеренно не пропуска-
ют, все меньше. Возможно, тут сыграло роль наше со-
трудничество с правоохранительными органами. 
Если реанимобиль блокируют на дороге или проявля-
ют агрессию, мы тут же привлекаем полицию. С дру-
гой стороны, люди стали сознательнее. Мы всегда го-
ворим, что, пропуская «скорую», человек совершает 
акт милосердия. А быть милосердным, наверное, хо-
чется каждому. 

Бывает ли, что пациент не говорит по-русски?
НИКОЛАЙ ПЛАВУНОВ: Нечасто, но бывает. Мы на этот мо-
мент обратили внимание перед Кубком Конфедераций 
и чемпионатом мира по футболу. Вот тогда звонков от 
иностранцев было гораздо больше, мы даже приглаша-
ли переводчиков на договорной основе. Сейчас за сут-
ки принимаем 5—6 таких звонков. Но у нас в каждой 
смене по 2—3 англоговорящих сотрудника.

Московская «скорая» появилась сто лет назад. Какие 
принципы работы были заложены в те годы?

НИКОЛАЙ ПЛАВУНОВ: То, как сегодня работает «скорая», во 
многом определил Александр Сергеевич Пучков — вы-
дающийся врач и организатор. Первое, о чем он всегда 
говорил: «скорая помощь» — это разделение ответст-
венности. Один принимает вызов, другой — выезжает. 
Трудно поверить, но до этого все делал только врач. 
Второе — это разделение скорой и неотложной помощи. 
Это та самая система, по которой мы сейчас работаем. 
И третье — мониторинг и обратная связь с пациентом. 

Все это актуально и сегодня?
НИКОЛАЙ ПЛАВУНОВ: Да, просто методика совершенствует-
ся. На нашем сайте mos03.ru можно оставлять отзывы, 
все они рассматриваются. Там же есть номера телефо-
нов, по которым тоже принимаются сообщения паци-
ентов. К тому же мы ежедневно предлагаем 100 слу-
чайно выбранным москвичам, к которым вчера приез-
жала бригада, поделиться впечатлениями. 95 процен-
тов отзывов — положительные. 

ЗДОРОВЬЕ Где в Москве привиться от гриппа

Уколы осени
Сергей Жуков 

В 
Москве бесплатную при-
вивку против гриппа уже 
сделали более 700 тысяч 

человек, сообщили в пресс-
службе департамента здравоох-
ранения. 

Вакцинация стартовала 
в столице около месяца назад. 
Привиться горожане могут не 
только в поликлиниках, но и в 
парковых павильонах, флагман-
ских центрах госуслуг «Мои до-
кументы», у станций метро 
и МЦК. Всего открыто 65 пере-
движных пунктов. Список мож-
но посмотреть на портале mos.
ru и на сайте депздрава. Привив-
ку делают бесплатно. Нужны 
лишь паспорт и 10—15 минут 
свободного времени. Врачи ос-
мотрят пациента, измерят тем-

пературу и артериальное давле-
ние. Дети до 18 лет могут пройти 
вакцинацию только в поликли-
никах, детсадах и школах.

Тянуть с прививкой медики 
не рекомендуют, поскольку им-
мунитету нужно время, чтобы 
выработать защиту. Важна и про-
филактика. Например, не стоит 
контактировать с больными 
и появляться в людных местах. 
Еще нужно мыть руки, проветри-
вать помещения, есть фрукты 
и ягоды с витамином С. Если бо-
лезнь все-таки настигла ваших 
близких, пора пить противови-
русные препараты. Главное — не 
ударяться в самолечение. Иначе 
неизбежны осложнения. В груп-
пе риска — дети в возрасте до ше-
сти лет, беременные женщины, 
люди старше 60 лет и с хрониче-
скими болячками. 

Бесплатную прививку против гриппа сделали уже больше 700 тысяч москвичей. 

Николай Плавунов: В день принимаем по 15 тысяч вызовов.

СОЦЗАЩИТА 

Для участников 
«Московского 
долголетия» 
откроют 
театральные 
курсы

ПРЕДСТАВЬТЕ 
СЕБЯ 
Ангелина Зеленькова 

Для участников проекта «Мо-
сковское долголетие» с 1 октя-
бря появится еще больше воз-
можностей для занятий спор-
том. Откроются и новые твор-
ческие мастерские, а также око-
ло десятка новых образователь-
ных курсов. Деньги для обуче-
ния не нужны, достаточно запи-
саться и тут же можно присту-
пать к занятиям. Детали обнов-
ленной программы проекта для 
старшего поколения стали из-
вестны вчера на заседании пре-
зидиума правительства Мос-
квы, который провел мэр 
 Сергей Собянин. 

Футбол, волейбол, баскет-
бол, керлинг, настольный 
и большой теннис, бадминтон, 
фехтование, гольф, бильярд, 
стрельба — всего 24 вида спор-
тивных игр теперь доступны мо-
сковским пенсионерам. Кроме 
этого, впервые будут открыты 
секции по зимним видам спорта. 
Участники проекта смогут посе-
тить лыжные тренировки 
в 14 московских парках или по-
кататься на коньках в 17 парках. 
Будут открыты и курсы актер-
ского мастерства, к которым 
еще добавят уроки сценической 
речи. В театральные студии уже 
записались более 2 тысяч чело-
век. В октябре можно будет и за 
парту сесть на одну из 225 учеб-
ных программ, которые предла-
гают 26 столичных вузов. В чи-
сле самых увлекательных: кур-
сы по психологии, бизнесу, лан-
дшафтному дизайну и сомелье.

Как и прежде, занятия для 
пенсионеров будут проходить 
на базе досуговых и культурных 
центров, ТЦСО, школ, театров 
и выставочных залов. С 2018 
года число организаций, кото-
рые ведут кружки и секции для 
людей старшего возраста, уве-
личилось с 133 до 1268. 

ОТДЫХ

Клубы 
для пожилых 
появятся 
в девяти 
районах 

САЛОНЫ 
XXI ВЕКА 
Ангелина Зеленькова 

Абсолютно новое клубное го-
родское пространство «Мой со-
циальный центр» создано для 
москвичей старше 55 лет. Лите-
ратурные кружки, уроки стиля, 
здоровья и финансовой грамот-
ности вовсю идут в первом, но 
пока экспериментальном цен-
тре на улице Сущевский вал, 31, 
стр. 2. До конца года москвичам 
обещают открыть девять бес-
платных клубов в разных райо-
нах. 

Здесь есть компьютерный 
класс, актовый и спортивный 
залы, кулинарная студия. 
В «Шумной гостиной» посетите-
ли могут сразиться в бильярд 
или настольный футбол, а в «Ти-
хой гостиной» — почитать или 
сыграть партию-другую в шах-
маты. Есть в клубе и «Творче-
ская гостиная», где проходят 
уроки живописи «Рисуем, как 
Пикассо». 

«Мой социальный центр» 
уже называют в соцсетях бес-
платным антикафе с лекциями, 
мастер-классами и творческими 
встречами для пожилых жите-
лей района Марьина Роща. Один 
из первых мастер-классов про-
вела на светлой и просторной 
кухне с духовыми шкафами, хо-
лодильниками и всей необходи-
мой посудой гастрономический 
эксперт Анастасия Третьякова: 
«Мы готовили рататуй в галете 
из тонкого теста. Попробовать 
себя в роли шеф-повара собра-
лось человек 20, хотя ожидалось 
не больше восьми. Люди «за 55» 
чаще всего консервативны и ста-
раются следить за своим здоро-
вьем, поэтому я выбрала для го-
товки полезное блюдо из про-
дуктов по доступной цене. Тор-
жественную дегустацию устрои-
ли прямо в кафе центра».

На этой неделе в центре 
ждут всех желающих на мастер-
классе по стилю «Осенний 
образ», лекции по финансовой 
грамотности, семинаре «Управ-
ление стрессом» и просмотре 
короткометражного фильма 
«Парижанка». 

Среднее время 
прибытия
на экстренные 
вызовы — 
10—12 минут

КОНКРЕТНО

Где можно сделать 
прививку от гриппа?
— до конца сентября в павильонах 

«Здоровая Москва»: ежедневно 

с 8.00 до 22.00;

— до конца ноября в поликлини-

ках: в детских — с 8.00 до 20.00 

(будни), с 9.00 до 15.00 (суббота); 

во взрослых — с 8.00 до 20.00 

(будни), с 9.00 до 18.00 (суббота), 

с 9.00 до 16.00 (воскресенье);

— до 1 ноября включительно 

у станций метро и МЦК: с 8.00 до 

20.00 (будни), с 9.00 до 18.00 

(суббота), с 9.00 до 16.00 (вос-

кресенье).

— до 1 ноября включительно 

во флагманских центрах «Мои до-

кументы»: ежедневно с 10.00 

до 22.00.

ЖКХ Сегодня тепло придет 
во все дома столицы

20 с плюсом

Ирина Огилько 

К вечеру среды во всех домах 
столицы будет включено отопле-
ние, пообещал заммэра Москвы 
по вопросам ЖКХ и благоу-
стройства Петр Бирюков.

В столице погода давно стоит 
не летняя, а на севере и западе 
в минувшие выходные уже был 
замечен первый снег. По ночам 
температура воздуха опускается 
почти до нуля. Городские власти 
с 20 сентября разрешили подачу 
тепла в социальные учреждения. 
Как рассказал «РГ» руководи-
тель центрального диспетчер-
ского управления Московской 
объединенной энергетической 
компании Валерий Маслов, 
к отоплению подключены все 
детские сады, школы и больни-
цы. Идет активный пуск тепла 
в жилые дома. Самыми послед-
ними, как обычно, подключают-
ся объекты промышленности, 
офисы, магазины. 

По словам Маслова, подклю-
чение отопления — сложный про-
цесс, который требует настрой-
ки и проверки работ внутридо-
мовых систем. Этими работами 
занимаются управляющие ком-
пании, при необходимости при-
влекая для решения проблем 
специалистов МОЭК. 

Напомним, что подготовка 
к отопительному периоду нача-
лась весной. В полном объеме 
были проведены гидравличе-
ские испытания на объектах то-
пливно-энергетического хозяй-
ства и в более чем 70 строениях 
города. Накоплены необходи-
мые запасы резервного топлива: 
369,8  тысячи тонн мазута, 
476,5 тысячи тонн угля, 25,7 ты-
сячи тонн дизельного топлива. 
Этот резерв позволит стабильно 
и бесперебойно обеспечивать 
потребителей теплом даже при 
экстремальных значениях, если 
температура на улице упадет 
до минус 30—40 градусов. 

Как пояснили «РГ» в ком-
плексе городского хозяйства, 
если долгосрочные прогнозы 
оправдаются и в столицу вернет-
ся теплая погода, МОЭК снизит 
температуру подачи горячей 
воды в радиаторы домов, чтобы 
избежать перетопа. Ведь нор-
мальная температура воздуха 
в квартирах и офисах не должна 
выходить за рамки 18—22 граду-
сов тепла.

Напомним, что в прошлом 
году отопление включили 
25 сентября, а самое позднее 
включение отопления было 
в 2015-м, когда батареи потепле-
ли лишь 4 октября. 

Кстати 

«Горячие линии» по вопросам отопления в Москве:

Круглосуточная городская линия: 8 (800) 100-23-29.

Единая диспетчерская служба ЖКХ Москвы: 8 (495) 539-53-53. 

«Горячая линия» МОЭК: 8 (495) 539-59-59.

ДОРОГИ В Зеленограде запустили турбокольцевой перекресток

Разъедутся по кругу

Иван Пышечкин,
Владимир Баршев 

В 
столице построили 
первый турбокольце-
в о й  п е р е к р е с т о к . 
Предполагается, что 
он разгрузит движе-
ние, обеспечит его 
б е с п ер е б о й н о ст ь, 
а также будет одним 
из самых безопасных. 

Это чудо архитектурной мысли 
организовано в Зеленограде. 

Главная цель новой схемы — 
снизить число совершаемых 

водителем перестроений. Сле-
дуя предписаниям знаков, авто-
мобилист встает в необходи-
мый ряд еще до въезда на круг 

и дальше вообще не меняет по-
лосу. Разметка сама выводит 
его на нужный выезд. «По пред-
варительным прогнозам, коли-
чество аварий на этом участке 
сократится, а скорость движе-
ния вырастет на 20 процен-
тов», — сообщают в пресс-служ-
бе столичного Центра органи-
зации дорожного движения 
(ЦОДД).

В Зеленограде «турбоколь-
цевую» схему применили на 
крупной кольцевой развязке, 
где пересекаются Георгиевский 
проспект, улица Радио и Куту-
зовское шоссе. Здесь расходят-
ся крупные транспортные пото-
ки, следующие в районы Сили-
но, Крюково и Старое Крюково. 
Изменения напрашивались уже 
давно — только в этом году на 
круге произошло три ДТП, в ко-
торых были ранены люди. Чи-
сло же мелких ДТП без постра-
давших в разы выше. 

«На таком перекрестке раз-
метка не крутит поток вокруг 
центрального островка, а на-
правляет сразу на один из съе-
здов. На это указывают знаки 
и стрелочная разметка. На кругу 
перестраиваться тоже можно, 
но лучше позаботиться о выборе 
полосы заранее. Траектории 
движения становятся однознач-
ными, и сокращается число 
ДТП — не меньше чем на 20 про-
центов», — рассказал «РГ» на-
чальник управления стратеги-
ческой оптимизации дорожного 
движения ЦОДД Москвы Анд-
рей Мухортиков. По его словам, 
данная схема помогает не толь-
ко уменьшить число аварий, но 
и положительно сказывается на 
ситуации с пробками. Машины 
не стоят на въездах и выездах из 
кольца, и оно становится более 
сегментированным, а от этого 
и более быстрым. 

Вслед за Зеленоградом но-
вую схему готовятся применить 
и в районе Чертаново Централь-
ное на пересечении улиц Черта-
новской и Красного Маяка. 
Здесь с трудом разъезжаются 
два крупных транспортных по-
тока — с востока приходит целая 
вереница машин от «Варшавки» 
и станции метро «Пражская», 
а с запада тянутся машины из 
крупного жилого квартала. По-
настоящему непроходимым это 

дорожное сплетение делает 
трамвайная линия, проходящая 
прямо по центру круга. Турбо-
кольцо должно появиться здесь 
уже в этом году. Но как в эту схе-
му впишут трамвай — вопрос от-
крытый. 

По данным источника «РГ», 
« т у р б о к ол ь ц е ву ю »  с х е м у 
в Москве могут применить еще 
на 7—8 круговых развязках. 
Среди наиболее вероятных 
кандидатов — пересечение Кав-
казского бульвара и Пролетар-
ского проспекта, а также Бра-
тиславской и Новомарьинской 
улиц. 

Кстати, сейчас разрабатыва-
ется новый ГОСТ именно для та-
ких перекрестков. Но это вовсе 
не означает, что все круги будут 
организованы таким образом. 
Во-первых, не везде это нужно. 
Во-вторых, такая организация 
движения требует большой пло-
щади самого перекрестка, кото-
рую не везде можно отыскать. 
Так что новинка актуальна 
на загруженных  дорогах. 

Новая схема прохождения кольца 
уменьшает число перестроений. 
Так быстрее и безопаснее. 

А К Ц Е Н Т

Следуя предписаниям знаков,
автомобилист встает в необходимый ряд 
еще до въезда на круг и дальше вообще 
не меняет полосу

— Все о правилах
дорожного движения
читайте в спецпроекте 
«АвтоПарк» на сайте 
rg.ru/auto
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КЛИМАТ Озоновый слой 
полностью восстановится 
за 40 лет

Защита 
возвращается  

Андрей Меркулов 

На фоне все более катастрофических сценариев по-
следствий глобального потепления пришла оптими-
стическая новость. По данным ООН, в последние два 
десятилетия в различных районах мира озоновый слой 
восстанавливается на 1—3 процента ежегодно. Если так 
пойдет и дальше, а потепление не вмешается в этот 
процесс, восстановление продолжится: в Северном по-
лушарии восстановится полностью уже в 2030-х годах, 
в Южном полушарии — к 2050-м годам, а в полярных 
районах планеты — к 2060 году.

Озоновый слой расположен на высоте около 15 км 
от поверхности Земли и защищает планету от жесткого 
ультрафиолетового излучения, в том числе и опасного 
для здоровья человека. С конца 1970-х годов в Север-
ном полушарии он становился все тоньше и тоньше 
под воздействием хлорсодержащих фреонов, которые 
тогда  использовались в холодильных установках. К на-
чалу 1990-х годов до 10 процентов этого слоя было 
утрачено.

После подписания в 1987 году Монреальского про-
токола, который запретил вредные газы и потребовал 
заменить их  фторсодержащими соединениями, разру-
шение слоя пошло на убыль. «В соответствии с этим 
международным договором его участники за 32 года 
добились почти полного устранения вредных фреонов 
из атмосферы, и озоновый слой близок к восстановле-
нию», — говорится в заявлении ООН. 

ЛАБОРАТОРИЯ Ученые 
нашли биомаркеры 
продления жизни

Сто лет не счет

Сергей Деменко  

Как продлить жизнь? Сегодня наука сходится только в 
одном рецепт — диета. Все остальное -- спорно. Скажем, 
насколько продление жизни записано с рождения в на-
ших генах? Здесь у ученых нет единодушия. Долгое 
время считалось, что срок жизни на 20 процентов 
определяется наследственностью. Если родители до-
жили до глубокой старости, то и вам дается такой 
шанс. Однако последние исследования снизили эту 
цифру до 5–10 процентов. 

Новая работа группы ученых из Сколтеха, МГУ и 
Гарвардского университета, опубликованная в журна-
ле Cell Metabolism, позволяет разобраться в самом ме-
ханизме долголетия. Дело в том, что ими были откры-
ты около 200 генов, которые связаны с увеличением 
продолжительности жизни. Это дает шанс для поиска 
средств долголетия не эмпирически, а на основе глубо-
ких знаний.  

— Сегодня изучаются различные способы продлить 
жизнь, — сказал «РГ» один из авторов разработки, на-
учный сотрудник Гарварда и МГУ Александр Тышков-
ский. — Но каков механизм долголетия? Чтобы найти 
ответ, мы отобрали 17 различных воздействий. Счита-
ется, что они могут продлить жизнь. На мышах мы из-
учали, как они влияют на активность генов животного. 
Итог экспериментов: определенная группа генов отве-
чала схожим образом на разные воздействия, у каких-
то активность ста-
бильно возрастала, 
у каких-то — падала. 
Более того, оказа-
лось, чем сильнее 
активируется ген, 
тем дольше прожи-
вет животное.

Изучая это явле-
ние, ученые обнару-
жили некоторые 
клеточные процессы, связанные с долголетием. Напри-
мер, в ответ на самые разные воздействия снижалась 
активность генов иммунитета. Но иммунитет стоит на 
страже нашего здоровья?  Однако в реальности с возра-
стом он часто становится нашим внутренним врагом, 
может атаковать собственные клетки организма, а хро-
ническое воспаление является причиной многих воз-
растных заболеваний. Кроме того, в норме иммунитет 
обычно очень активен, если организм не в порядке, и 
здоровье под угрозой. Поэтому воздействия, продлева-
ющие жизнь и улучшающие общий уровень здоровья 
организма, снижают саму необходимость в активации 
иммунной системы. Говоря образно, когда врагов нет, 
стража может отдыхать. 

Поняв, как работает механизм долголетия, ученые 
пошли дальше. Они применили его для поиска новых 
воздействий, которые могут оказаться более сильны-
ми по сравнению с уже известными. Причем разрабо-
танный способ позволил сделать поиск предельно про-
стым и дешевым. «Здесь простая логика, — говорит 
Тышковский. — Проверять эффект каждого нового воз-
действия на срок жизни у мышей — дело долгое и доро-
гое. Ведь они живут 3–4 года, а значит, столько времени 
придется ждать и результат. Поэтому нужна некая си-
стему биомаркеров, которая позволит предсказать эф-
фект той или иной терапии быстро, не дожидаясь смер-
ти животного. Обнаруженные нами группы генов как 
раз могут быть использованы с этой целью, ведь их ак-
тивность может быть измерена уже через пару меся-
цев применения. В итоге мы можем отсечь заведомо 
неэффективные воздействия и сконцентрироваться на 
лучших кандидатах. И уже их проверять на мышах». 

ПРОЕКТ   Глухой 
программист 
«научил» 
компьютер 
понимать язык 
жестов

ОБЪЯСНИТЬ 
НА ПАЛЬЦАХ
Никита Зайков, Новосибирск

Программист Новосибирского 
государственного технического 
университета (НГТУ) Алексей 
Приходько создал прототип 
уникальной компьютерной си-
стемы, которая позволит сво-
бодно общаться глухим и слы-
шащим людям. Прямо скажем, 
он взялся за неординарную за-
дачу. Ведь язык жестов глухих 
людей включает в себя, помимо 
самих жестов, еще много лин-
гвистических компонентов. На-
пример, один и тот же жест мо-
жет обозначать разные понятия 
в зависимости от места распо-
ложения кисти руки: находится 
ли она у подбородка, у щеки или 
рядом с другой ладонью. Допол-
няют жесты направление дви-
жений, их скорость и обязатель-
но выражение лица. 

В мире несколько компаний 
заявляют, что разработали 
электронный переводчик с же-
стового языка на письменный, 
однако, по словам Приходько, 
современные системы пока да-
леки от совершенства. Они не 
учитывают все компоненты же-
ста, и в первую очередь, лин-
гвистические особенности на-
циональных языка жестов.

— Как в русском языке суще-
ствует алфавит, так и в русском 
жестовом языке каждый жест 
руки обозначает определенную 
букву. Но существует и такой 
способ общения, когда каждый 
жест обозначает целое поня-
тие, — рассказал «РГ» Алексей 
Приходько. — Глухие при обще-
нии используют оба варианта. 
Например, признание в любви 
может состоять из трех жестов 
«я тебя люблю», а может из де-
сяти конфигураций руки, по 
количеству букв. 

Алексей решил сделать тех-
нологию перевода простой и 
доступной, применив для «сня-
тия» жестов обычные видеока-
меры. Ведь ими оснащен сегод-
ня любой смартфон, а значит, в 
перспективе электронный пе-
реводчик можно сделать кар-
манным. Как работает эта си-
стема? В компьютере создана 
скелетная модель человека. Ка-
мера улавливает жесты, систе-
ма моментально их обрабаты-
вает, переводит в буквы, и на 
мониторе появляется текст. 
«Если модель определяет, на-
пример, что пальцы раскрыты 
— это буква «В», если пальцы 
собраны — значит «О», – поя-
сняет автор. Но это только пер-
вый этап в разработке перевод-
чика. Дело в том, что глухие 
люди для общения используют 
не только жесты рук, в беседе 
задействованы и губы, и мими-
ка, и движение головы, и даже 
тела. Только весь этот набор де-
лает общение максимально на-
сыщенным. Но как заложить 
все это в переводчик? 

— Пока моя программа не 
распознает мимику и движения 
губ, но эти компоненты обяза-
тельно будут дорабатываться, — 
обещает Приходько. — Чтобы 
она улавливала такие тонкости, 
нужны нейросети и компьютер 
с мощной видеокартой. А потом 
надо адаптировать программу 
для использования на обычном 
ноутбуке или даже смартфоне. 
Тогда дополнительного обору-
дования, помимо обычной ка-
меры, вообще не потребуется.

К разработке переводчика 
новосибирского программи-
ста подтолкнула сама жизнь. 
Он глухой с рождения, уже в 
третьем поколении. Несмотря 
на это он не только успешно 
поступил в один из престиж-
ных вузов страны, выучил не-
сколько языков программиро-
вания, но и окончил магистра-
туру и аспирантуру. Алексей 
стал одним из 300 лучших ма-
гистрантов страны. Он надеет-
ся, что его электронный пере-
водчик поможет многим глу-
хим студентам получить обра-
зование. •

ТЕХНОЛОГИЯ Число аварий на производстве можно снизить 
во много раз

Человек без фактора  

Антон Дерябин, 
Нижний Новгород

О 
человеческом фак-
торе мы слышим 
п о с т о я н н о ,  к а к 
только происходит 
какая-то серьезная 
авария.  Скажем, 
только в нефтяной 
промышленности 
ежегодно происхо-

дит около 20 тысяч аварий, 
ущерб составляет сотни милли-
ардов рублей. И именно челове-
ческий фактор в 80 процентах 
случаев является причиной 
происшествий. Не лучше ситуа-
ция и во многих  других отра-
слях. Что, впрочем, понятно. 
Ведь современные технологии 
усложняются, протекают все 
быстрее. Требуют от операто-
ров максимального внимания и 
профессионализма. Весь про-
цесс им надо постоянно дер-
жать в голове, не отвлекаться ни 
на секунду. 

Словом, проблема острей-
шая. В ведущих компаниях 
мира ее пытаются решить, в 
частности, с помощью очков 
д о п о л н е н н о й  р е а л ь н о с т и 
(ОДР). Чем они отличаются от 
уже широко известных очков 
виртуальной реальности, где 

человек видит только искусст-
венный мир, мультик? В ОДР 
человек видит все то же, что и 
без очков, но плюс к этому раз-
личные изображения, напри-
мер, инструкции, как прово-
дить ту или иную операцию. 
Образно говоря, человек прев-
ращается в «биологического 
робота», который просто не мо-
жет ошибиться, потому что дей-
ствует строго по инструкции, а 
все действия фиксируются ка-
мерой очков. 

Создать такие очки — задача 
очень нетривиальная, требую-
щая серьезных вложений. Ска-
жем, только один из многочи-
сленных американских проек-
тов оценивается в 5 миллиардов 
долларов. Разработать россий-
ский вариант таких очков взя-
лись молодые нижегородские 
ученые Владислав Яшков, Ва-
дим Вишневский и Игорь Федо-
ров, вчерашние студенты Ниже-

городского государственного 
университета имени Лобачев-
ского.

— Прежде всего мы провели 
анализ очков дополненной ре-
альности, которые сегодня уже 
применяются, — говорит Вадим 
Вишневский. — Например, с по-
мощью таких очках рабочие Бо-
инга ведут сборку самолетов. 
Скажем, рабочему надо к како-
му-то узлу подсоединить мно-
жество проводов. Так вот в очках 
уже заложена программа пра-
вильного подсоединения. Это 
изображение проецируется на 
сетчатку глаз рабочего. По сути, 
это инструкция, как действо-
вать. Более того, если какой про-
вод он подсоединил правильно, 
загорается зеленый свет, если 
неправильно — красный. То есть 
очки постоянно делают подсказ-
ки. Что в разы снижает число 
ошибок человека, а значит, и 
возможных аварий.  

Очевидно, что это устройст-
во для многих отраслей про-
мышленности крайне необхо-
димое, они уже применяются в 
ряде крупных иностранных 
фирм, но пока никому не уда-
лось разработать эффективные 
очки для опасных производств. 
А ведь как раз там они нужны 
прежде всего, так как последст-
вия аварий особенно тяжелые. 
И нижегородские ученые взя-
лись именно за эту задачу, ко-
торую пока никому не удалось 
решить. Слишком много требо-
ваний выставляется к такому 
устройству. Очки должны быть 
прочными, стойкими к высо-
кой температуре, ударам, к 
влажности, пыли, иметь систе-
му затемнения, чтобы приспо-
сабливаться к любому освеще-
нию и т.д. Сегодня нижегород-
цы уже  созда ли  прототип 
устройства. В нем два процес-
сора. Один с помощью стерео-
камеры определяет местополо-
жение объекта, с которым ве-
дется работа. Второй создает 
изображение «инструкции» на 
сетчатке глаза рабочего. Чтобы 
это изображение из процессо-
ра попало на сетчатку, приме-
няется компактная волновод-
ная оптика.

— В наших очках есть специ-

альная система замены бата-
рей, которая обеспечивает их 
бесперебойное использование 
на протяжении всего рабочего 
дня, — говорит Вадим Вишнев-
ский. — Кстати, зарубежные 
устройства работают без под-
зарядки не более двух часов. 

Созданные нижегородцами 
очки первые в мире подобные 
устройства для особо опасных 
производств. Пока они весят 
около 400 грамм, но авторы 
разработки уверены, что смо-
гут уменьшить вес в пять раз. 
Прежде всего они намерены 
всю электронику перенести из 
головной части очков в вычи-
слительный блок на поясе, 
оставив на голове только каме-
ру и компактную оптику. 

Перспективную разработку 
заметили. Авторы стали рези-
дентами Нижегородского ин-
новационного бизнес-инкуба-
тора, получили грант в два мил-
лиона рублей от Фонда содей-
ствия инновациям, чтобы дове-
сти прототип до серии. На мно-
гих производствах ждут новое 
устройство. В нем заинтересо-
ваны крупные компании, пре-
жде всего металлургические. 
Сегодня у нижегородцев уже 
есть предзаказ на полторы ты-
сячи устройств.  

В таких очках человек превращается в «биологического робота», который не может ошибиться, так как действует строго по инструкции.

А К Ц Е Н Т

Сегодня именно человеческий фактор 
в 80 процентах случаев является 
причиной серьезных аварий

СИТУАЦИЯ Комиссия высказала 
претензии к кандидатам 
в члены РАН  

Плагиаторы 
стремятся 
в академики

Юрий Медведев 

Комиссия академии наук по 
противодействию фальсифика-
ции научных исследований, 
проанализировав работы кан-
дидатов в члены-корреспонден-
ты и академики, нашла в них на-
рушения. Доклад публикуется 
на сайте комиссии. Он приуро-
чен к предстоящим выборам 
академиков и членов-корре-
спондентов, которые состоятся 
в ноябре.   

Предыдущие выборы состоя-
лись в 2016 году,  вызвав немало 
негативных откликов. Акаде-
мию обвиняли в клановости, ку-
мовстве, необъективности, за-
крытости. В то же время были не 
избраны достойные ученые, 
скажем, Филдсовский лауреат 
математик Станислав Смирнов, 
и один из самых цитируемых 
российских ученых — Руслан Ва-
лиев. Зато членами РАН стали 
люди, чей склад в науку сомни-
телен.  Говоря о новых выборах, 
президент РАН Александр Сер-
геев подчеркнул, что их надо 
провести так, чтобы  результа-
ты приняла не только РАН, но и 
общество в целом.   

Среди кандидатов-наруши-
телей комиссия назвала явных 
«лидеров». Это Отделения ме-
дицинских (17 претензий) и об-
щественных наук (14 претен-
зий). В частности, кандидаты 
обвиняются в защите диссерта-
ций с плагиатом, нарушениях в 
подготовке публикаций и иска-
жении результатов научных ис-

следований,  использовании в 
работах ссылок на псевдонауч-
ные теории. А кандидатская дис-
сертация одного из претенден-
тов от Отделения медицинских 
наук вообще признана лжена-
учной.  Есть свои нарушители и 
в отделениях биологических и 
физиологических наук,  энерге-
тики, машиностроения, меха-
ники и процессов управления, 
сельскохозяйственных наук.

Кроме того, комиссия недо-
бросовестные институты и на-
учные центры РАН. Здесь по за-
щите недоброкачественных 
диссертаций отличились Кабар-
дино-Балкарский научный 
центр РАН (40 защит), Институт 
социально-политических ис-
следований РАН (20), Институт 
проблем региональной эконо-
мики РАН (18), Институт госу-
дарства и права РАН (17), Ин-
ститут социально-экономиче-
ских исследований, Дагестан-
ский научный центр РАН (15), 
Институт экономики РАН (13), 
Институт социологии РАН (10).

Среди институтов РАН, со-
трудники которых причастны к 
защитам недоброкачественных 
диссертаций, впереди Кабарди-
но-Балкарский научный центр 
РАН (68 случаев), Институт эко-
номики РАН (58), Пермский фи-
лиал УрО РАН (46), Институт 
социально-экономических ис-
следований Дагестанского на-
учного центра РАН (38), Инсти-
тут социально-политических 
исследований РАН (25) и еще 
пять научных институтов. •

Сегодня ученые утверждают: главным для долголетия являет-
ся правильный образ жизни.

Электронный переводчик Алексея 
Приходько поможет многим глухим 
людям. 

Срок жизни всего 
на 10 процентов 
зависит от наслед-
ственности  
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 ПОИСК Российские ученые создали уникальные 
светильники    

До лампочки...
Аркадий Симонов 

С 
будущего года привыч-
ные нам люминесцен-
тные лампы окажутся вне 

закона. Дело в том, что они счи-
таются экологически опасны-
ми, так как содержат ртуть. Ско-
ро вступит в действие междуна-
родная Минаматская конвен-
ция, запрещающая производст-
во и оборот всех бытовых при-
боров с ртутью. А значит, с лю-
минесцентными лампами уль-
трафиолетового спектра, при-
дется постепенно расставаться. 
Казалось бы, ничего страшного, 
ведь на смену уже пришли све-
тодиодные лампы. Но они име-
ют существенные недостатки: 
не универсальны, при повышен-
ных температурах быстро теря-
ют яркость, например, в закры-
тых потолочных светильниках.

Какие альтернативы? Одни-
ми из самых перспективных 
источников света сегодня счи-
таются катодолюминесцентные 
лампы. Они также излучают 
ультрафиолет, но не содержат 
ртути, являются абсолютно 
экологичными. Их даже начали 
в США выпускать серийно, но 
без особого успеха. Причина — 
большие размеры и необходи-
мость ждать после включения 
несколько секунд, пока катод 
достигнет рабочей температу-
ры, а главное сильный нагрев 
катода, что приводит к его бы-
строму износу. Как избежать на-
грева, в принципе известно, 
этот вариант реализуется в так 
называемых автокатодах. В ос-
нове — явление автоэлектрон-
ной эмиссии, когда холодный 
катод испускает электроны под 
действием электрического 
поля. Но создать эффективный, 

долговечный и дешевый автока-
тод пока никому не удавалось. 
Эту проблему сумели решить 
ученые из МФТИ и Физического 
института РАН.

— Очевидно, чтобы лампа 
ярко светила, надо бомбардиро-
вать люминофор мощным пото-
ком электронов, — говорит ру-
ководитель работы, профессор 
МФТИ Евгений Шешин. — Опти-
мальный вариант — сделать ка-
тод похожим на своеобразного 
ежика, с миллионом мельчай-
ших иголок, которые испускают 
электроны. Но металл для тако-
го ежика не подходит. Нет тех-
нологии, которая бы позволила 
изготовить столь сложную кон-

струкцию. Поэтому катоды пы-
таются изготавливать главным 
образом из углерода. Но и эта 
технология оказалась очень 
сложной, с множеством своих 
«подводных камней». В россий-
ском методе заложено несколь-
ко ноу-хау, что позволило со-
здать такую структуру углеро-
да, которая дает не только силь-
ную освещенность, но и надеж-
на, долговечна, дешева в произ-
водстве. «Такой технологии нет 
больше нигде в мире», — утвер-
ждает Евгений Шешин. Статья 
об этом исследовании опубли-
кована в международном науч-
ном журнале Journal of Vacuum 
Science & Technology B. 

А К Ц Е Н Т

С будущего года привычные нам люми-
несцентные лампы окажутся вне закона
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Согласно данным Государ-
ственного статистиче-
ского управления КНР, за 

последние 70 лет в сельском хо-
зяйстве страны наблюдался бы-
стрый рост, при этом производ-
ство зерна выросло в 4,8 раза.  
С 1949 года производство зер-
на в Китае росло в среднем на 
2,6 процента в год, и в 2018 году 
оно достигло 658 миллионов 
тонн. Такого объема достаточ-
но, чтобы прокормить около 20 
процентов населения всего 
мира при использовании менее 
9 процентов мировых пахот-
ных земель.

Китай увеличил разнообра-
зие продовольственных поста-
вок, развивая аквапромыслы. 
Производство марикультуры в 
2018 году заняло первое место 
в мире, составив 64,6 миллио-
на тонн.

Структура сельскохозяйст-
венной отрасли постоянно оп-

тимизировалась, при этом сов-
ременная модель, способству-
ющая всестороннему развитию 
сельского хозяйства, лесного 
хозяйства, животноводства и 

рыбного хозяйства, заменила 
традиционную модель сельско-
го хозяйства.

Прогресс в области оборота 
земельных участков в сельских 
районах расширил масштабы 
сельского хозяйства. В 2018 году 
был совершен оборот более 35 
миллионов га пахотных земель в 
рамках семейного подряда.

В стране также появились 
новые виды субъектов сельско-
хозяйственного производства 
и обслуживания. По состоянию 
на конец 2018 года в стране 
б ы л о  з а р е г и с т р и р о в а н о 
600 тысяч семейных ферм и 
2,17 миллиона сельскохозяйст-
венных кооперативов. 

ИНДУСТРИЯ Китай является единственным в мире государством со всеми 
промышленными категориями

Продукции добавили 
стоимости

АГРОБИЗНЕС За последние 70 лет производство 
зерна в Китае выросло почти в пять раз

Ставка на фермы 
и кооперативы

За прошедшие 70 лет в Ки-
тае промышленная добав-
ленная стоимость выро-

сла более чем в 970 раз, была 
сформирована независимая 
целостная современная про-
мышленная система. Китай яв-
ляется единственным государ-
ством в мире, который облада-
ет всеми промышленными ка-
тегориями в соответствии с 
принятой ООН промышленной 
классификацией.

В течение последних 70 лет, 
с момента основания Китай-
ской Народной Республики, в 
особенности после проведения 
политики реформ и открытости 
по стране, в Китае наблюдалось 
заметное развитие в области 
промышленности. За несколь-
ко десятилетий Китай прошел 
путь индустриализации, кото-
рую проходили другие разви-
тые страны в течение несколь-
ких сотен лет.

По данным Всемирного бан-
ка, в 2010 году по добавленной 
стоимости обрабатывающей 
промышленности Китай обогнал 
США и стал государством с са-
мой мощной обрабатывающей 
промышленностью в мире. 
В 2018 году на добавленную сто-
имость такой промышленности 
Китая приходилось свыше 
28 процентов от мировой доли, 
ставшей важным двигателем гло-
бального промышленного роста.

«К примеру, в 1949 году объ-
ем производства стали в Китае 
составил всего 158 тысяч тонн, 
что составило всего лишь 0,1 
процента мирового производ-
ства стали. В 2018 году объем 
производства стали в стране 
уже превысил 900 миллионов 
тонн, что составляет половину 
объема мирового производства 
стали», — сказал министр про-
мышленности и информатиза-
ции КНР Мяо Вэй.

По его словам, Китай прида-
ет большое значение строи-
тельству промышленной систе-
мы. В Китае, который прошел 
путь 70-летнего развития, уже 
существует 41 основная про-
мышленная категория, 207 

средних промышленных подка-
тегорий и 666 малых промыш-
ленных подкатегорий.

Наряду с этим постоянно 
повышается уровень техноло-
гических инноваций. В 2017 
году количество действующих 

патентов на изобретения веду-
щих промышленных предприя-
тий с годовым доходом каждого 
от основной хозяйственной де-
ятельности от 20 миллионов 
юаней и выше достигло 934 ты-
сяч. Если в прошлом некоторые 
технологии старались догнать 
мировой уровень, то сегодня 
они уже заняли лидирующие 
позиции в мире.

В последние годы Китай 
также добился позитивных ре-
зультатов в развитии интел-
лектуального производства. 
В 2018 году валовой объем 
продукции в сфере цифровой 
экономики достиг 31,3 трил-
лиона юаней, по этому показа-
телю Китай занял второе ме-
сто в мире. 

ТЕНДЕНЦИИ Уже 40 лет экономика Китая развивается с участием иностранных инвесторов

Теплый климат для инвестиций

В 
к о н ц е  7 0 - х  го д о в 
прошлого века Китай 
начал проводить по-
литику реформ и от-
крытости. В стране 
был введен в дейст-
вие закон о совмест-
ных предприятиях, 
который за ложил 

правовую основу для привлече-
ния иностранных инвесторов.

Увеличение объемов
С 1983 по 1991 год прямые 

иностранные инвестиции 
(ПИИ) в Китай выросли с 920 
миллионов до 4,37 миллиарда 
долларов.

Уже в 1992 году, в котором 
Китай начал работать над по-
строением социалистической 
рыночной экономики, было за-
регистрировано 48 764 пред-
приятия с иностранными инве-
стициями. Это превысило об-
щее количество предприятий, 
зарегистрированных за преды-
дущие 13 лет. С 1992 по 1997 год 
ПИИ в Китай выросли с 11 мил-
лиардов до 45,3 миллиарда дол-
ларов, со средним годовым при-
ростом на 32,7процента.

После того как в 2001 году 
Китай вступил в ВТО, иностран-
ные бизнес-гиганты начали со-
з д а в а т ь  п р е д п р и я т и я 
со 100-процентным иностран-
ным капиталом, акционерные 
и договорные совместные пред-
приятия в Китае. В 2018 году 
ПИИ в Китай достигли 138,3 
миллиарда долларов, увеличив-
шись в 151 раз по сравнению 
с показателем 1983 года со сред-
н и м  г о д о в ы м  п р и р о с т о м 
на 15,4 процента.

К концу 2018 года по прито-
ку ПИИ Китай занимал второе 
место в мире в течение двух лет 
подряд, лидируя по этому пока-
зателю среди развивающихся 
стран в течение 27 лет подряд.

По состоянию на  конец 
прошлого года в Китае было со-
здано более 960 тысяч предпри-
ятий с иностранными инвести-
циями, а накопленные ПИИ пре-
высили 2,1 триллиона долларов.

К настоящему времени стра-
на привлекла инвестиции более 
чем из 200 стран и регионов. 
В 2018 году крупные инвести-
ции поступили из Азии, Евро-
пейского союза, Северной Аме-
рики и зон свободных портов.

Разнообразие бизнеса
За 40 лет иностранные ком-

пании расширили свой бизнес 
от трудоемких отраслей — осо-
бенно обрабатывающей про-
мышленности — до сферы услуг 
и высоких технологий. По мере 
того как все больше инвестиций 
привлекают такие сферы, как 

информация, финансы, оптовая 
и розничная торговля, жилье 
и общественное питание, основ-
ным направлением иностран-
ных инвестиций в Китай стал 
третий сектор. В прошлом году 
в сфере услуг было зарегистри-
ровано 53 696 иностранных 
фирм, что составляет 88,7 про-
цента от всех вновь зарегистри-
рованных компаний с иностран-
ными инвестициями. 

Приток иностранных инве-
стиций также наблюдается в вы-
сокотехнологичных отраслях, 
включая компьютеры, интег-

ральные схемы и интеллекту-
альное производство. Сегодня 
в Китае находятся более 2000 
региональных штаб-квартир 
и центров НИОКР транснацио-
нальных компаний, которые яв-
ляются свидетелями повыше-
ния качества использования 
иностранных инвестиций и оп-
тимизации структур отраслей.

Появившись в юго-восточ-
ных регионах Китая, иностран-
ные инвестиции направлялись 
внутрь страны вдоль границ 
и рек, а также в портовые города. 
В 2018 году инвестиции в вос-

точный регион страны состави-
ли 85,5 процента от общего объ-
ема иностранных инвестиций, 
в то время как центральные и за-
падные регионы привлекли 17,9 
и 20,4 процента соответственно.

Перспективы для развития
Китай прилагает последова-

тельные усилия по оптимиза-
ции своей деловой среды и при-
влечению инвесторов со всего 
мира. Согласно докладу Всемир-
ного банка, в прошлом году Ки-
тай поднялся на 46-е место 
по показателям благоприятных 
условий для предприниматель-
ской деятельности, тогда как 
в 2017 году страна занимала 
лишь 78-е место.

В марте 2019 года высший за-
конодательный орган Китая при-
нял закон об иностранных инве-
стициях. Он вступит в силу 1 ян-
варя 2020 года. Согласно закону, 
Китай сформирует стабильную, 

прозрачную, предсказуемую 
и справедливую рыночную сре-
ду. В стране будет создано еще 
шесть новых пилотных зон сво-
бодной торговли, в результате 
их общее число достигнет 18. 
Они станут первопроходцами 
в проверке новых форм управле-
ния иностранными инвестиция-
ми, упрощении процедур торгов-
ли и трансформации функций 
правительственных органов.

Страна также отменит лимит 
инвестиционной квоты, чтобы 
иностранные инвесторы, кото-
рые получили разрешение, мо-
гли содействовать финансовым 
реформам и расширению от-
крытости.

Китай полон решимости за-
щищать свободную торговлю 
и интегрироваться в экономи-
ческую глобализацию. Он про-
должит обоюдовыгодное со-
трудничество с инвесторами 
всего мира. 

5 ноября 2018 года. На первом Китайском международном импортном ЭКСПО в Шанхае был продемонстрирован 
авиационный двигатель американской компании «Дженерал электрик».

7 января 2019 года состоялась церемония закладки первого камня фабрики «Тесла» в Шанхае.

РЕКЛАМА

А К Ц Е Н Т

По притоку прямых иностранных 
инвестиций Китай лидирует  
среди развивающихся стран 

А К Ц Е Н Т

За несколько десятилетий  
Китай прошел путь индустриализации, 
которую проходили другие  
развитые страны  
в течение нескольких сотен лет
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Материалы предоставлены 
ИА «Синьхуа»

17 сентября 2019 года. Крестьянин 
собирает урожай винограда в 
деревне Мааньшань города Чифэн 
автономного района Внутренняя 
Монголия на севере Китая.

20 сентября 2019 года. Комбайны убирают урожай люцерны  
в Ар-Хорьцинском хошуне в автономном районе Внутренняя Монголия  
на севере Китая.

28 августа 2019 года. Китайская первая корпорация тяжелого машиностроения расположена в городе Цицикар 
провинции Хэйлунцзян на северо-востоке Китая.

4 августа 2019 года. Текстильщицы работают на фабрике  
швейно-текстильной компании Цицайху, расположенной в городе 
Цзиньцзян провинции Фуцзянь на востоке Китая.
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МУЗЕИ Омск отметил юбилей Гражданской войны необычной выставкой

Колчак и Троцкий
за круглым столом 
Светлана Сибина

В 
Омском музее изобрази-
тельных искусств имени 
Врубеля открылся нео-

бычный вернисаж «1919. Бе-
лый». В экспозиции представле-
ны экспонаты из забытого, за-
прещенного, но уцелевшего на-
следия Гражданcкой войны. Ма-
лоизвестные произведения бе-
лого периода в таком объеме 
выставляются впервые. 

В экспозицию вошли свыше 
130 произведений, в том числе 
живопись, графика, плакаты, 
листовки из музеев и архивов 
Сибири, Москвы, Санкт-Петер-

бурга, газетные и книжные ил-
люстрации 1919 года. Часть ма-
териалов из-за ветхости пред-
ставлена в репродукциях. 

Выставка — это часть мас-
штабного проекта, в рамках ко-
торого состоялся круглый стол 
«Два цвета — две правды?», со-
бравший ученых, историков, 
архивистов, краеведов, пред-
ставителей научных библиотек 
со всей страны.  

— Мы можем по-разному от-
носиться к белым и красным, но 
не имеем права не знать своей 
истории, — считает руководи-
тель проекта, доктор историче-
ских наук, главный научный со-

трудник Института всеобщей 
истории РАН Юлия Кантор. — А 
это — огромный культурный 
слой, двигавшийся с Запада на 
Восток. Причем слой, до сих пор 
почти не исследованный. Поэ-
тому когда я узнала, что омичи 
хотят выставить хранящиеся в 

спецхранах картины белых ху-
дожников, чудом уцелевшие 
плакаты, показать жанры, отра-
жающие рефлексию белого дви-
жения, то с удовольствием со-
гласилась «придумать» вторую 
часть проекта — коллоквиум. На 
приглашение приехать в Омск 
откликнулись лучшие исследо-
ватели всей страны — от Невы до 
Енисея. 

Благодаря проекту в Омске 
«встретились» Троцкий и Кол-
чак. На круглый стол прибыли 
эксперты Свияжского музея 
истории Гражданской войны, в 
здании которого столетие назад 
размещался штаб РВС, возглав-
ляемый Троцким, и где теперь 
есть его восковой двойник. Точ-
но также в кабинете бывшей 
своей резиденции (а теперь Ом-
ском центре изучения истории 
Гражданской войны) у письмен-
ного стола стоит фигура Верхов-
ного правителя России. И те-
перь их исследователи встрети-
лись за «круглым столом». 

По словам экспертов, несмо-
тря на то, что 1919 год был са-
мым ярким по событийности в 
истории Гражданской войны, 
документальных фактов о бе-
лом движении сохранилось 
крайне мало. 

— Связано это с тем, что по-
бедители сделали все, чтобы за-
молчать события этого перио-

да, — считает куратор выставки, 
главный научный сотрудник 
музея имени Врубеля Ирина Де-
вятьярова. — Окружение Колча-
ка и лидеров антибольшевист-
ского движения оказалось в 
черных списках. Заполняя анке-
ту писали: 1917-м — работал на 
железной дороге или на почте, 
1921-м — в порту или на складе 
мануфактуры. Таким образом 
выпадало несколько лет.

Тем не менее сохранившиеся 
старые газеты красноречиво го-
ворят, что именно на волне Гра-
жданской войны, притока бе-
женцев из голодного центра 
России, жизнь в маленьком си-
бирском городе, провозглашен-
ном третьей столицей, ожила. 
Музыканты, художники, поэты, 
спасаясь от красного террора, 
продолжали заниматься твор-
чеством. В их числе любитель 
эпатажа, писатель-футурист 
Давид Бурлюк. Его  подражатель 
чудак Антон Сорокин, который 
под кричащим названием «33 
скандала Колчаку» опублико-
вал цикл документальных рас-
сказов. Да еще и собрал и сохра-
нил небольшую коллекцию бе-
логвардейских плакатов, кото-
рым сейчас нет цены.

О жестокости Гражданской 
войны говорили многие докла-
ды конференции. По словам эк-
спертов, ментальный разлом, 
порожденный Гражданской 
войной, не исчез и поныне. 

— Чтобы перевести полити-
зированный и нервный диалог в 
мирное русло, как раз и нужны 
такие конференции и выставки, 
— считает Юлия Кантор. — Но без 
доступа к первоисточникам 
многие историки, увы, стано-
вятся агитаторами.  

МУЗЫКА  
Легендарная 
группа Korn 
выпустила 
новый диск

СОЗДАТЕЛИ 
КУКУРУЗЫ
Александр Алексеев

Перед их концертом в Москве 
очередь растянулась на весь 
Парк имени Горького. Так было 
на всех российских гастролях 
Korn, ныне добравшихся в ми-
ровом туре до родных США. 

Выступлений много и поэто-
му новый 13-й альбом основате-
лей стиля nu metal вышел только 
сейчас. Он не мог оказаться об-
ыденным, поскольку к его запи-
си привели трагические собы-
тия в семье Джонатана Дэвиса: 
у солиста группы умерла жена 
Девен, а у маленького сына Зеп-
пи обнаружили диабет. Поэтому 
новый диск рок-звезд похож од-
новременно и на темное путе-
шествие, и на попытку пробить-
ся к свету сквозь личный кош-
мар, и на безжалостный сеанс 
психоанализа. А главное — на по-
пытку выбраться из пучин горя 
и снова обрести себя. И у Korn 
это получилось.

«Я должен был очиститься от 
того, через что проходил за эти 
два года, и позволить слушате-
лю прочувствовать мои эмоции. 
Некоторые люди ходят к психи-
атру. Для меня психиатр — это 
моя музыка», — рассказал Джо-
натан Дэвис. 

Наверное, у каждого из нас 
есть что-то, помогающее хоть 
как-то переживать горе и нена-
стья. Кому-то помогает хобби, 
например, выращивание цве-
тов или рисование, другим — 
любимая работа, третьим — за-
нятия спортом или походы на 
стадион. Korn вот решили выпу-
стить новый, 13-й альбом, что-
бы и самим очиститься от бед, и 
кому-то еще тоже в этом по-
мочь… 

Поэтому Nothing получился 
наиболее зрелым, но в то же 
время и самым ранимым, бо-
лезненным, безжалостным аль-
бомом брутальных калифор-
нийских рок-кумиров. Он по-
лон контрастов, брейков и сыг-
ран будто на выдохе: так авто-
гонщик рискует, не сбрасывая 
скорость на крутом повороте. 
Водоворот взметенных чувств: 
гнева, разочарования, раская-
ния от собственной вины — а в 

итоге получается яростный 
коктейль эмоций, бурлящих 
криков, громоподобных бара-
банов. При этом уже в первом 
треке Джонатан играет под 
жесткие ритмы на волынке, до-
бавляя окружающему его миру 
новых звуков, эмоций и непред-
сказуемости. Поет, рычит, пере-
ходит на душераздирающие 
крики, рыдания, снова взлетает 
в верхние ноты, будто бы уже 
паря над своей бедой… 

Есть в этом отчаянном смя-
тении и безысходности истина, 
которая и в самом деле помога-
ет: можно выкричаться, выпла-
каться от боли и злости на судь-
бу и самого себя, чтобы потом 
уже не осталось сил даже на 
скорбь и печаль. И волей-нево-
лей, уже без сил начать все сна-
чала… 

Такой вот рецепт от солиста 
Korn, неожиданно ставшего те-
перь и почти психоаналитиком. 
И как следует по науке, поста-
рался вернуться в дни, когда 
был максимально счастлив, не-
возмутим и даже беззаботен — в 
90-е годы…  

Именно в традициях группы 
тех лет, поры раннего nu metal 
на альбоме сыграны сразу два 
трека: You’ll Never Find Me и 
Cold… И, кажется, давно Джона-
тан Дэвис не пел так самозаб-
венно и безыскусно, как на ди-
ске Nothing. 

Перемены напряжения, сме-
ны ритма, скоростная перепал-
ка гитар и ударных, индустри-
альная поступь фортепианных 
проигрышей, исповедь и попыт-
ка раскаяния… 

Терапевтическая суть альбо-
ма сделает его незаменимым 
для тех, кто чувствует личную 
беду и тоже хочет выговорить-
ся-выкричаться-выплакаться, 
чтобы на душе стало легче. Всем 
остальным Nothing на всякий 
случай лучше не слушать… 

ПРЕМЬЕРА Спектаклем «Палачи» БДТ отметил сразу два юбилея

Повесить таких мало? 

Ольга Штраус 

П
ервую премьеру се-
зона в Большом дра-
матическом театре 
Петербурга — спек-
такль «Палачи» по 
пьесе Мартина Мак-
Донаха — посвятили 
сразу двум юбиле-
ям: 85-летию народ-

ного артиста СССР Олега Баси-
лашвили и 100-летию театра. 

Басилашвили занят в главной 
роли. Авторитетный палач Гарри 
Уэйд выходит в отставку по слу-
чаю отмены смертной казни 
(действие пьесы происходит в 
Англии в 1965 году).

Палач на пенсии — звучит до-
вольно комично. Но автора пье-
сы, родившегося спустя пять лет 
после принятого закона, интере-
сует не только черный юмор. 
МакДонах исследует психоло-
гию социума, переживающего 
перелом морали.

Великолепна реплика, звуча-
щая из уст одного из персона-
жей: «Да таких повесить мало!» 
«Нет, — парирует палач-пенсио-
нер, — повесить — в самый раз». 

У МакДонаха Гарри — грубый, 
недалекий мужлан, не вдающий-
ся в тонкости юриспруденции. В 
исполнении Басилашвили он —  
тщеславный профессионал, для 

которого его специальность — 
предмет гордости, а все рассу-
ждения о гуманности и судебных 
ошибках — демагогия либералов.

Однако новый закон меняет 
все. Журналист, который прихо-
дит в паб, чтобы взять у Гарри 
интервью, казалось бы, обречен 
на провал: комментировать 
свою работу и свою отставку па-
лач не желает. И только один 

«крючок» срабатывает: Гарри не 
допустит, чтобы интервью взяли 
у его конкурента, ушедшего в от-
ставку еще десять лет назад. Ведь 
именно он, Гарри, — лучший па-
лач города!

Режиссер Николай Пинигин 
блестяще решает сцену ин-
тервью, возможно — лучшую 
сцену спектакля. Вознесенный 
на помост, под свет софитов, Гар-
ри упивается своей «минутой 
славы». И проговаривается о 
том, о чем намеревался молчать. 
Его циничные рассуждения о 
способах казни, его безапелля-
ционная уверенность в своем 

праве лишать людей жизни, его 
завистливые рассуждения о том, 
что не удалось поучаствовать в 
Нюрнбергском процессе, а пото-
му вся слава досталась конку-
ренту — рисует и характер, и 
судьбу персонажа, чья душа на-
всегда исковеркана накрепко ус-
военными «правилами жизни».

Газетное интервью делает 
Гарри «героем дня». Но все меня-

ется, когда его горячо любимая 
дочь, милая, застенчивая, стран-
новатая Ширли (ее роль прекра-
сно сыграла Полина Дудкина) 
убегает на свидание со стран-
ным незнакомцем Муни (Руслан 
Барабанов — еще одна блестящая 
роль спектакля). Вдруг выясня-
ется, что Муни — приятель того 
самого Хенесси, последней жер-
твы палача, которого обвиняли в 
насилии и убийстве молодых де-
вушек. Но Муни-то знает, что Хе-
несси ни при чем, а вот сам он… 
Вскоре зритель приходит в пол-
ную уверенность, что Муни и 
есть тот злодей, оставшийся на 

свободе. И Ширли совсем скоро 
станет, если уже не стала, его 
очередной жертвой. Убеждается 
в этом и палач Гарри. 

Наверное, если бы этот сю-
жет разрабатывал русский пи-
сатель, он привел бы Гарри к пе-
реосмыслению всей своей жиз-
ни, к раскаянию и роковому 
прозрению. Но МакДонах пита-
ется иной литературной тради-
цией: ему ближе вкрадчивый 
британский юмор в стиле Ивли-
на Во. А потому «настоящий 
мужчина» Гарри просто скручи-
вает хамоватого молодца и… 
подвешивает его в своем пабе с 
кляпом во рту и неустойчивым 
стулом под ногами. До выясне-
ния всех обстоятельств. Надо ли 
говорить, что стул долго не вы-
держивает…

Зритель в недоумении: полу-
чается, зло наказано? Действи-
тельно, вешать таких надо? Но 
тут является счастливая влю-
бленная Ширли, которая, оказы-
вается, вовсе не стала жертвой 
«маньяка», а просто весь вечер 
прождала его в отеле, очарован-
ная первым свиданием.

Блестящая сцена в финале, 
где Гарри и его подручный стоят 
в недоумении над телом Муни, 
снятым из петли. Так значит, тот, 
которого казнили «по закону», 
был невиновен? И этот — тоже 

невиновен? Тогда, может, все же 
тот? Или оба? Или никто?

Николай Пинигин, объясняя 
свой выбор, сказал: 

— «Палачи» МакДонаха — 
одна из лучших пьес, что я читал 
за последние годы. В ней есть и 
нежность, и черный юмор, и в то 
же время она очень серьезная. 
Гарри Уэйд — человек военного 
поколения, а его дочь Ширли и ее 
приятель Муни — это поколение 
Beatles, Элвиса Пресли, поколе-
ние, которое принесло в мир ли-
берализм и отмену смертной 
казни. Вешая людей, палач ис-
полнял свой долг, но как теперь 
ему с этим жить? 

Тонкий и чуткий артист, Ба-
силашвили вписал в свой образ 
еще одну, наверное, самую важ-
ную краску: его герой — человек 
нашего времени, человек, для 
которого смысл дела, которому 
служишь, в принципе не важен — 
важно лишь, насколько успешно 
ты справляешься со своим реме-
слом, важны профессионализм и 
компетенции. И становится по-
настоящему страшно. 

В исполнении Басилашвили палач — 
профессионал, для которого его 
специальность — предмет гордости.

В экспозиции свыше 130 произведений, в том числе живопись, графика, плакаты, листовки из музеев и архивов.

А К Ц Е Н Т

По словам экспертов, ментальный 
разлом, порожденный Гражданской 
войной, не исчез и поныне

А К Ц Е Н Т

Вознесенный под свет софитов, палач 
упивается своей «минутой славы» 

Джонатан Дэвис: Я должен был очи-
ститься от того, через что проходил 
за эти два года.

ЧЕСТНАЯ СЦЕНА
На минувшей неделе телевизионный канал «Культу-
ра» представил новый проект Анатолия Смелянского, 
посвященный выдающимся российским театральным 
художникам — Давиду Боровскому, Сергею Бархину и 
Эдуарду Кочергину. Автор объединил три сорокапяти-
минутные новеллы общим названием — «Изобретение 
пространства». И название это в высшей степени спра-
ведливо. 

Три совсем не похожих друг на друга мастера, — 
ключевые фигуры отечественной сценографии второй 
половины ХХ и начала ХХI веков — создавали свои сце-
нические миры, словно заново открывая возможности 
вертикалей, горизонталей, диагоналей, кругов и эл-
липсов, либо взрывающих коробку сцены, либо откры-
вающих в ней новую неведомую гармонию. Театр — это 
мистерия пространства и времени, — режиссеры, ху-
дожники, актеры, мастера и подмастерья — творят ее 
сообща, и пойди пойми, кто главный. Но выбор Сме-
лянского вовсе не случаен, хотя в центре его программ 
— архивные съемки 
2006 года, которые 
— по случаю — так и 
могли остаться в 
безвестности. Не 
остались. И начина-
ешь верить в то, что 
случайность — лишь 
высшее проявление 
закономерности.  

Один из самых 
важных театраль-
ных мыслителей по-
следней трети ХХ 
века и первых деся-
тилетий народив-
шегося ХХI, Сме-
лянский своим зор-
ким исследователь-
ским видением определяет тех, кто был вровень ре-
жиссерам, преобразившим отечественный театр в ми-
нувшие шесть десятков лет. Он точно знает, что худож-
ники, укорененные в театральном ремесле, не только 
мастера, но и мастеровые, были свободнее своих вели-
ких коллег в волшебстве сценических фантазий. Даже, 
когда растворяли эти фантазии в замыслах Товстоно-
гова, Ефремова, Любимова, Эфроса или Додина. В раз-
говорах со Смелянским эти гениальные (вполне созна-
тельно, без каких бы то ни было преувеличений ис-
пользую подобный эпитет. — М. Ш.) преобразователи 
театрального искусства не выпячивают своей творче-
ской роли. Им не надо самоутверждаться. Они самодо-
статочны. Они с легкостью отдают пальму первенства 
режиссерам, с которыми они работали. Просто потому, 
что знают себе цену. Им важно пространство не само 
по себе, — все они, каждый на свой манер, выражали в 
нем движение времени и вневременность бытия. Сию-
минутность и большие линии истории. Они знают, что 
коробка сцены способна вместить все. Если к ней отно-
ситься честно, она откроет многие из своих тайн. Как, 
собственно, и человеческая жизнь. 

Они переживали периоды оттепельных надежд, сла-
достно-удушливого застоя брежневской поры, демо-
кратического возбуждения горбачевской перестрой-
ки, распад СССР, открывший капиталистическое неве-
домое и консервативную ностальгию по никогда не бы-
вавшему. Они жили тем, чем жил народ огромной рас-
падающейся страны. 

Их человеческие и творческие судьбы уникальны. 
Внук академика архитектуры Сергей Бархин, киев-
ский мастеровой Давид Боровский, крещеный тюрем-
ными крестами Эдуард Кочергин по-разному пришли 
в мир искусства. В их жилах текла разная творческая 
кровь. Но все они обладают бесстрашием в созидании, 
опираясь на традиции тех великих открытий, что были 
совершены гениями первой половины ХХ века. Они не 
стеснялись забираться им на плечи, чтобы обрести но-
вую свободу. В советском и российском театре  ХХ века 
было немало выдающихся спектаклей. И среди их со-
здателей всегда можно найти имя одного из тех масте-
ров, которым посвящен цикл «Изобретение простран-
ства». 

Они не завидовали друг другу. В их общении торже-
ствовала царственная дружественность. Никогда не 
забуду, как в конце 70-х годов прошлого века на Тал-
линской сценографической биеналле каждый из них 
требовал, чтобы я 
подошел к Софье 
Марковне Юнович, 
замечательной ху-
дожнице и прелест-
ной женщине, и 
объяснился в любви 
к ее работам и к ней 
самой. Они не боя-
лись соперничест-
ва. И щедро делили 
свою любовь с окру-
жающими их колле-
гами. Именно поэ-
тому Смелянский 
ведет свой рассказ из музея-мастерской Давида Боров-
ского, ушедшего тринадцать лет назад, вскоре после их 
последнего разговора, не боясь обидеть двух других 
своих собеседников. Разные, они все же одного корня в 
искреннем и благоговейном отношении к театру. 

В самом начале своего рассказа о Сергее Бархине 
Смелянский вспоминает строки, написанные Давидом 
Боровским: «А вот идет Бархин…», разгадывает в них 
внутренний ритм белого стиха и с невероятным музы-
кальным чутьем, умением извлекать поэзию из прозы 
жизни, выдержит его ритм и энергию во всем своем по-
вествовании. Поддержанный режиссером Алексеем 
Шеметовским, который тщательнейшим образом со-
прягает изобразительное и музыкальное, доказывая, 
что телевизионная программа в талантливых руках не 
уступает по выразительности кинематографу, Смелян-
ский словно возвращается в пору своей юности, когда 
он завораживал горьковское студенчество своими 
чтецкими талантами. В новой работе он еще раз утвер-
ждает свое глубинно театральное происхождение, ко-
торое часто не совпадает со справкой из паспортного 
стола. 

Юноша из Горьковского пединститута, занявшийся 
в студенческие годы Михаилом Булгаковым, сам ока-
зался героем театрального романа, который длится 
уже многим более полувека. Зачарованный сценой еще 
в Горьковском театре юного зрителя, коротко прора-
ботав в Центральном театре Советской армии, отдав 
почти сорок пять лет Московскому Художественному 
театру в пору дерзаний и терзаний двух Олегов — Ефре-
мова и Табакова, сохранивший Школу-студию МХАТ в 
период исторических перемен, Смелянский по сей 
день сохранил наивную веру в то, что подлинное бытие 
существует лишь в волшебной коробке театрального 
пространства. И это помогает жить. 

Давид Боровский, 
Сергей Бархин 
и Эдуард Кочергин 
— ключевые фигу-
ры сценографии 
второй половины 
ХХ и начала 
ХХI веков

Они не завидова-
ли друг другу. 
В их общении тор-
жествовала царст-
венная дружест-
венность

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/3775

— О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ
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ИНФРАСТРУКТУРА Вчера по Крымскому мосту 
прошел тестовый поезд с журналистами 

Отправление 
с первого пути

Илья Изотов, 
«Российская газета», Керчь 

В
чера по Крымскому 
мосту проехали ди-
зель-вагон и мотриса с 
р у к о в о д и т е л я м и 
стройки века и рос-
сийских СМИ. Прессе 
впервые показали го-
товящуюся к вводу в 
эксплуатацию желез-

нодорожную часть сооружения 
из окна поезда.

От станции Тамань-Пасса-
жирская до станции Керчь-Юж-
ная поезд прошел за полчаса, и 
все это время — никакого при-
вычного стука колес. Ведь на мо-
сту использована технология 
«бархатного пути» — между 
участками длиной по 440 метров 
установлены 84 комплекта урав-
нительных стыков для компенса-
ции температурных напряже-
ний. Именно они дают стальным 
рельсам свободно «дышать» при 
колебаниях температуры возду-
ха и обеспечивают тот самый 
бесшумный ход, который позво-
ляет наслаждаться потрясающи-
ми видами Керченского пролива 
из окна вагона.

Технологические составы, до-
ставляющие с материка рельсы, 
шпалы и инертные материалы, 

работают на мосту еще с лета 
2018 года, но лишь в середине 
июня 2019 года после стыковки 
рельсов первого пути они смогли 
пройти весь 19-километровый 
путь от таманского берега до кер-
ченского. После укладки второго 
пути на мосту начался монтаж 
систем автоматического контр-
оля и управления движением по-
ездов, который должен завер-
шиться к концу октября.

— Устройства сигнализации, 
централизации и блокировки 
обеспечат комфортное и безопа-
сное движение поездов, — расска-
зал ведущий инженер-проекти-
ровщик компании «СГМ-Мост» 
Сергей Писарев. — Автоматика 
моста в режиме реального вре-
мени будет коммуницировать с 
автоматикой станций и локомо-
тивов, которые по сигналу смо-

гут снизить и увеличить ско-
рость либо выполнить торможе-
ние. Мгновенный обмен данны-
ми позволит машинистам, ди-
спетчерам и службе эксплуата-
ции координировать потоки, 
корректировать скорость и ин-
тервал между составами.

Сейчас на железной дороге 
укладывают кабели и устанавли-
вают путевые ящики с необходи-
мым оборудованием. Параллель-

но продолжается балластировка 
щебнем, рихтовка и выправка 
верхнего строения пути. Форми-
руются контррельсы — дополни-
тельные рельсы внутри основ-
ной колеи, которые будут удер-
живать вагоны от возможного 
схода. Продолжается монтаж 
стоек освещения и шумозащит-
ных экранов. На объекте занято 
3000 инженеров и рабочих.

А в начале декабря через Кер-
ченский пролив пойдут первые 
пассажирские и грузовые соста-
вы. Среди закупленных пасса-
жирских вагонов есть все необ-
ходимые для организации без-
опасных и комфортных перево-
зок — купейные, штабные с купе 
для пассажиров с ограниченны-
ми возможностями здоровья, 
плацкартные, а также вагоны-ре-
стораны. 

С открытием железнодорож-
ного движения Крымский мост 
сможет пропускать в течение су-
ток до 94 поездов — 47 пар пасса-
жирских и грузовых в сутки в оба 
направления. Согласно марке-
тинговым исследованиям и про-
гнозам КЖД, ориентировочно 
через мост в Крым и обратно пое-
здами дальнего следования бу-
дут доставлять около трех мил-
лионов человек в год. 

Разработанная модель орга-
низации движения пассажир-
ских поездов предусматривает 
курсирование на первых порах 
восьми пар поездов в сутки по 11 
маршрутам в четыре пункта на-
значения: в Симферополь, Се-
вастополь, Евпаторию и Феодо-
сию. •

После укладки второго пути 
на мосту начался монтаж систем 
контроля и управления движением.

А К Ц Е Н Т

От станции Тамань-Пассажирская 
до станции Керчь-Южная поезд прошел 
за полчаса, и все это время — 
никакого привычного стука колес

Информационное сообщение
Об исключении КБ «НАЦПРОМБАНК» (ЗАО)  

из реестра банков – участников системы 
обязательного страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по страхо-
ванию вкладов» сообщает, что в связи с отзывом Банком 
России лицензии на осуществление банковских опера-
ций у КОММЕРЧЕСКОГО БАНКА «НАЦИОНАЛЬНЫЙ 
ПРОМЫШЛЕННЫЙ БАНК» (закрытое акционерное 
общество) (КБ «НАЦПРОМБАНК» (ЗАО)) (регистра-
ционный номер по Книге государственной регистрации 
кредитных организаций 2360, номер по реестру банков — 
участников системы обязательного страхования вкла-
дов 731) и завершением Агентством процедуры выплаты 
возмещения по вкладам Правлением Агентства 23 сен-
тября 2019 г. (протокол № 85) принято решение об ис-
ключении указанного банка из реестра банков — участ-
ников системы обязательного страхования вкладов 
с 6  сентября 2019 г. на основании письма Банка России 
от 18 сентября 2019 г. № 14-5-18/11112 о государствен-
ной регистрации банка в связи с его ликвидацией (за-
пись в Едином государственном реестре юридических 
лиц от 6 сентября 2019 г. № 2197700240208).

УВЕДОМЛЕНИЕ
О начале общественных обсуждений проектной докумен-

тации «Дополнение к техническому проекту на строи-
тельство и эксплуатацию подземных сооружений, не свя-
занных с добычей полезных ископаемых, в целях разме-

щения буровых отходов и других жидкостей на Астохском 
участке Пильтун-Астохского нефтегазоконденсатного 

месторождения»
В соответствии с требованиями ФЗ «Об экологической эксперти-

зе» от 23.11.1995 №174-ФЗ, приказа Госкомэкологии России 
от 16.05.2000 г. №372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации» компания «Сахалин Энер-
джи Инвестмент Компани Лтд.» (далее — «Сахалин Энерджи») раз-
рабатывает раздел «Перечень мероприятий по охране окружающей 
среды», включая оценку воздействия на окружающую среду в соста-
ве проектной документации «Дополнение к техническому проекту 
на строительство и эксплуатацию подземных сооружений, не связан-
ных с добычей полезных ископаемых, в целях размещения буровых 
отходов и других жидкостей на Астохском участке Пильтун-Астох-
ского нефтегазоконденсатного месторождения» (далее — «Дополне-
ние к техническому проекту»).

«Сахалин Энерджи» извещает о проведении общественных об-
суждений проектной документации «Дополнение к техническому 
проекту».

Заказчиком разработки «Дополнения к техническому проекту» 
является «Сахалин Энерджи», главный офис в г. Южно-Сахалинск: 
693020, г. Южно-Сахалинск, ул. Дзержинского, 35, телефон: 
+7 (4242) 66-20-00, эл. почта: ask@sakhalinenergy.ru.

Разработчик «Дополнения к техническому проекту» — «Сахалин 
Энерджи».

Исполнитель работ по разработке раздела «Перечень меропри-
ятий по охране окружающей среды» к «Дополнению к техническо-
му проекту» — ООО НПФ «Экоцентр МТЭА», 119571, г. Москва, пр. 
Вернадского, 94, к.1, телефон: +7 (499) 503-93-93, эл.почта: ec@
ecifpa.ru. 

Органы, ответственные за проведение общественных обсужде-
ний в: 

—  МО «Городской округ Ногликский» — Администрация МО «Го-
родской округ Ногликский»;

—  МО «Городской округ Охинский» — Администрация МО «Го-
родской округ Охинский».

Цели намечаемой деятельности: разработка нового проекта «До-
полнение к техническому проекту на строительство и эксплуатацию 
подземных сооружений, не связанных с добычей полезных ископае-
мых, в целях размещения буровых отходов и других жидкостей 
на Астохском участке Пильтун-Астохского нефтегазоконденсатного 
месторождения».

В рамках обсуждений на начальном этапе общественности пред-
ставляется проект Технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду при подготовке проектной докумен-
тации «Дополнения к техническому проекту».

С 30 сентября по 31 октября 2019 года проект Технического зада-
ния на проведение оценки воздействия на окружающую среду при 
подготовке проектной документации «Дополнения к техническому 
проекту» будет доступен для ознакомления по следующим адресам:

-
лиотека» по адресу: пос. Ноглики, ул. Пограничная, дом 5 «А»;

-
трализованная библиотечная система», г. Оха, ул. Ленина, 
д. 17;

-
ной библиотеки, г. Южно-Сахалинск, ул. Хабаровская, 78;

ecifpa.ru.
Там же будут размещены опросные листы, разработанные с це-

лью изучения мнения общественности относительно представлен-
ных для общественного обсуждения материалов.

Замечания, предложения, мнения и вопросы для подготовки 
окончательного варианта документа «Техническое задание на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду при подготовке 
проектной документации «Дополнения к техническому проекту» 
могут направляться в письменном виде в срок до 31 октября 2019 
года включительно в компанию «Сахалин Энерджи» или библиотеч-
ные учреждения по указанным выше почтовым и электронным адре-
сам.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (далее — компания 

«ЭНЛ»), оператор проекта «Сахалин-1», уведомляет обще-
ственность о сроках и местах проведения второго этапа обще-
ственных обсуждений по проектной документации:

«Проект «Сахалин-1». Размещение дополнительных 
объемов буровых и других технологических отходов на 
объекте размещения отходов «Чайвинский морской ли-
цензионный участок недр».

Месторасположение:  Акватория Охотского моря, к севе-
ро-востоку от о. Сахалин. Ближайшее муниципальное образо-
вание к району работ — МО «Городской округ Ногликский», 
Сахалинской области.

Цель намечаемой деятельности: Размещение буровых 
и других технологических отходов в пластах горных пород 
Чайвинского морского лицензионного участка недр в процес-
се дальнейшего освоения месторождения Чайво с платформы 
Орлан. 

Общая информация о намечаемой деятельности: В 
связи с предстоящим бурением новых эксплуатационных сква-
жин с морской платформы «Орлан» (далее — МП «Орлан»), 
компания «ЭНЛ» планирует размещение дополнительных 
объемов буровых и других технологических отходов путем 
закачки в пласты горных пород участка недр месторождения 
Чайво (Объект размещения отходов «Чайвинский морской 
лицензионный участок недр»). Закачка дополнительных объ-
емов отходов будет осуществляться через существующую пог-
лощающую скважину, построенную в соответствии с проект-
ной документацией, получившей положительное заключение 
государственной экологической экспертизы. Работы будут 
осуществлены с использованием существующей инфраструк-
туры МП «Орлан».

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: III — IV квартал 2019 г.

Наименование и адрес заказчика намечаемой деятель-
ности: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, 
г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: Администрация муниципаль-
ного образования «Городской округ Ногликский».

Предполагаемая форма общественных обсуждений, 
порядок представления замечаний и предложений, сро-
ки и места доступности материалов: для изучения мнения 
заинтересованной общественности о намечаемой деятельности 
общественные обсуждения будут проведены в форме опроса с 
размещением материалов в библиотеках. В период с 27 сентяб-
ря по 26 октября 2019 г. утвержденное Техническое задание 
на проведение оценки воздействия на окружающую среду и 
разработку раздела «Перечень мероприятий по охране окру-
жающей среды» в составе проектной документации «Проект 
«Сахалин-1» Размещение дополнительных объемов буровых 
и других технологических отходов на объекте размещения от-
ходов «Чайвинский морской лицензионный участок недр», а 
также проектная документация, содержащая предварительные 
материалы оценки воздействия на окружающую среду, будут 
доступны для ознакомления общественности в следующих уч-
реждениях:

Наименование 
учреждения Адрес Режим 

работы
Муниципальное бюджетное 
учреждение культуры «Ног-
ликская районная централь-
ная библиотека»

694450, Сахалин-
ская область, пгт. 
Ноглики, ул. Пог-
раничная 5А

С 11.00 до 19.00 
Выходной день: 
воскресенье

Муниципальное бюджетное 
учреждение культуры «Ног-
ликская районная централь-
ная библиотека», библиоте-
ка-филиал №6 с. Вал

694450, Саха-
линская область, 
Ногликский район, 
с. Вал, ул. Моло-
дежная 9

С 12.00 до 19.00
Выходные 
дни: суббота, 
воскресенье

Для изучения общественного мнения о намечаемой де-
ятельности в указанных библиотеках будут размещены спе-
циальные формы для комментариев и (или) отзывов. Заин-
тересованные представители общественности смогут довести 
до сведения компании «ЭНЛ» свои замечания и предложения 
любым из следующих способов:

-
ны материалы; 

компании «Эксон Нефтегаз Лимитед»: 693000, Россия, г. Юж-
но-Сахалинск, ул. Сахалинская, д. 28, отдел по нормативно-
правовым вопросам.

Контактное лицо: Комароми Александра, тел. 8 (4242) 67-
73-07, факс: 8 (4242) 67-71-45

Общую информацию о проекте «Сахалин-1», а также мате-
риалы по намечаемой деятельности можно найти на веб-сайте 
компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» совместно с Администрацией Ок-
тябрьского муниципального района Пермского края уведомля-
ет о начале общественных обсуждений (в форме слушаний) по 
объектам государственной экологической экспертизы: 

— проектная документация, включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду, по объекту «Строительство и 
обустройство скважин Солдатовского месторождения (куст 
№ 102)»;

— проектная документация, включая материалы оценки воз-
действия на окружающую среду, по объекту «Строительство 
объектов обустройства скважин № 3, 81 Дороховского место-
рождения».

Цель намечаемой деятельности по Солдатовскому место-
рождению: строительство и обустройство добывающих сква-
жин, строительство системы сбора и транспорта нефти и газа, 
электроснабжения, системы поддержания пластового давле-
ния, подъездной автодороги; по Дороховскому месторожде-
нию: строительство объектов обустройства добывающих сква-
жин, нефтегазосборного трубопровода, системы электроснаб-
жения, подъездной автодороги.

Проектируемые объекты располагаются в границах Ок-
тябрьского муниципального района Пермского края. Ближай-
шие населенные пункты к Солдатовскому месторождению — 
Казанцево, к Дороховскому месторождению — Дороховка, 
Тюш, Сарс.

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», г. Пермь, 
ул. Ленина, 62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжини-
ринг» «ПермНИПИнефть» в г. Перми, г. Пермь, ул. Советской 
Армии, 29.

Главные инженеры проекта по объектам:
— «Строительство и обустройство скважин Солдатовского 

месторождения (куст № 102)» Елышева Наталья Ивановна 
Natalja.Elysheva@pnn.lukoil.com, телефон: 8 (342) 233-75-55;

— «Строительство объектов обустройства скважин № 3, 81 До-
роховского месторождения» Горбунов Александр Васильевич 
Aleksandr.Gorbunov@pnn.lukoil.com, телефон: 8 (342) 233-75-13.

Ответственные за организацию общественных обсуждений: 
ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», организационный комитет по под-
готовке и проведению публичных (общественных) слушаний 
Администрации Октябрьского муниципального района Перм-
ского края.

Форма представления замечаний и предложений: устная, 
письменная. 

Ознакомиться с материалами по объектам государственной 
экологической экспертизы для рассмотрения и направления за-
мечаний и предложений можно в период с 30 сентября по 29 ок-
тября 2019 года по адресу: Пермский край, пос. Октябрьский, 
ул. Трактовая, 41, кабинет 103, управление ресурсами и разви-
тия инфраструктуры. Время приема с 9.00 до 16.00, перерыв с 
12.00 до 13.00. Телефон для справок: 8 (34266) 2-19-13.

Общественные слушания по материалам проектной доку-
ментации состоятся: 30 октября 2019 года в 16.00 в актовом зале 
Администрации Октябрьского муниципального района по ад-
ресу: Пермский край, пос. Октябрьский, ул. Ленина, 57.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЗАО «МАУКСКИЙ РУДНИК» 
ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ  

О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госко-
мэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении По-
ложения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», ЗАО «Маукский рудник» извещает о проведе-
нии общественных обсуждений окончательного варианта 
материалов по оценке воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) намечаемой деятельности по реализации проекта 
«Вскрытие и разработка Маукского месторождения» и про-
ектной документации «Вскрытие и разработка Маукского 
месторождения».

Цель намечаемой деятельности: планирование хозяйствен-
ной деятельности по добыче медно-цинковой руды Маукско-
го месторождения.

Месторасположение намечаемой деятельности: Каслинс-
кий муниципальный район Челябинской области.

Наименование и адрес заявителя: ЗАО «Маукский рудник», 
456825, Россия, Челябинская область, Каслинский район, 
п. Вишневогорск, ул. Советская, д.6.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: II квартал 2018 г. — IV квартал 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Каслинского муниципального 
района Челябинской области совместно с заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: обще-
ственные слушания.

Общественные слушания по окончательному варианту 
материалов оценки воздействия на окружающую среду на-
мечаемой деятельности по реализации проекта «Вскрытие 
и разработка Маукского месторождения» и проектной до-
кументации «Вскрытие и разработка Маукского месторож-
дения» состоятся 29 октября 2019 года в 10.00 в ДК по 
адресу: Челябинская область, Каслинский район, п. Маук, ул. 
Ленина, д. 4.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с окончатель-
ным вариантом материалов по оценке воздействия на окружа-
ющую среду намечаемой деятельности по реализации проекта 
«Вскрытие и разработка Маукского месторождения» и про-
ектной документацией «Вскрытие и разработка Маукского 
месторождения», представить свои замечания и предложения 
в письменном виде в журнале обращений в течение 30 дней с 
25.09.2019 г., по адресу: 

Челябинская область, Каслинский район, п. Маук, ул. Ле-
нина, д. 4, время работы: вторник—пятница с 10.00 до 18.00.

За дополнительной информацией можно обращаться:
В ЗАО «Маукский рудник», Челябинская область, Кас-

линский район, п. Вишневогорск, ул. Советская, д. 6.  
Тел./факс: 8 (35149) 3-42-93 (время работы: понедельник—
пятница. с 8.00 до 17.00).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 
1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Положением 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации, ут-
вержденным приказом Госкомэкологии от 16 мая 2000 г. № 372 
ООО «Геосистема» извещает о проведении общественных об-
суждений по объектам государственной экологической экспер-
тизы — проектам технической документации (в т.ч. материалам 
оценки воздействия на окружающую среду) пестицидов и агро-
химикатов: Архитект, СЭ (100 г/л пираклостробина + 25 г/л 
прогексадиона кальция + 150 г/л мепикват-хлорида); Евро-Лай-
тнинг, ВРК (15 г/л имазапира + 33 г/л имазамокса); Стеллар 
Плюс, ВРК (50 г/л топрамезона + 160 г/л дикамбы (натриевая 
соль)); Фастак, КЭ (100 г/л альфа-циперметрина); Зорвек Эн-
кантия, СЭ (300 г/л фамоксадона + 30 г/л оксатиапипролина); 
ЭкселГроу; Проман 500, КС (500 г/л метобромурона). Цель на-
мечаемой деятельности: государственная регистрация указан-
ных пестицидов и агрохимикатов. Месторасположение: после 
регистрации указанные пестициды и агрохимикаты могут ис-
пользоваться на всей территории России. 

Наименование и адрес заказчика: ООО «Геосистема», адрес: 
129128, г. Москва, Мира пр-т, 188Б/1/63, тел.: 8(903)6870237. 
Сроки проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
26.09.2019 г. — 29.11.2019 г. Орган, ответственный за организа-
цию общественного обсуждения: администрация Краснояружс-
кого района Белгородской области. Форма общественного об-
суждения: слушания. Форма представления замечаний и пред-
ложений: устная и письменная. Дата, время и место проведения: 
29.10.2019 г. с 9.00 до 11.00, по адресу: Белгородская область, 
п. Красная Яруга, ул. Центральная, 55. Сроки и место доступнос-
ти документации и ТЗ к ОВОС: с 26.09.2019 по 29.11.2019 года 
с 9.00 до 17.00 по адресу: Белгородская область, п. Красная Яру-
га, ул. Центральная, 55. Замечания и предложения принимаются 
в течение 30 дней со дня опубликования данного объявления 
по указанному выше адресу, а также в течение 30 дней после об-
щественного обсуждения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ФУТБОЛ В борьбу за Кубок
страны вступают клубы
Премьер-лиги

Играет элита

Артур Нанян

Сегодня состоятся матчи 1/16 финала Кубка России. 
Именно на этой стадии в борьбу вступают представи-
тели Премьер-лиги, которые свои встречи проводят на 
выезде. 

Ранние раунды Кубка — любимая пора для любите-
лей сенсаций. Ко второму по престижу трофею у топ-
клубов отношение довольно прохладное. Они зача-
стую берегут силы для национального первенства и ев-
рокубков. Впрочем, на этот раз у некоторых из грандов 
проблем с мотивацией в Кубке быть не должно.

Прежде всего речь идет о «Спартаке». Для «красно-
белых» сейчас любой матч играет огромную роль. Осо-
бенно для главного тренера команды Олега Кононова. 
В кулуарах поговаривают, что в случае поражения в 
Набережных Челнах от «КАМАЗа» специалист будет 
отправлен в отставку. И вряд ли это станет большим 
сюрпризом. 

Ключевым первый матч в Кубке может стать еще для 
одного тренера, будущее которого пока находится в ту-
мане. Речь о рулевом «Динамо» Дмитрии Хохлове, кото-
рый на выходных, после домашнего поражения от 
«Сочи» (2:3), заявил, что готов покинуть «бело-голу-
бых». Впрочем, руководство клуба отказалось отпускать 
Хохлова. При этом полностью исключать уход специали-
ста нельзя. И в этой связи сегодняшний поединок во Вла-
дивостоке с «Лучом» будет иметь огромное значение. 

Пожалуй, особняком среди всех матчей стоит про-
тивостояние «Алании» и ЦСКА. В 2011 году эти коман-
ды встречались в финале Кубка. Победа осталась за ар-
мейцами — 2:1. Главная новость перед нынешней встре-
чей — возвращение в строй Алана Дзагоева. Для полуза-
щитника «красно-синих» матч во Владикавказе станет 
особенным, поскольку именно здесь он провел шесть 
лет до переезда в Москву. 

В Калининград на встречу с «Балтикой» отправится 
действующий победитель Кубка России «Локомотив». 
Московский клуб набрал приличный ход в последнее 
время, выиграв в первом матче Лиги чемпионов на вы-
езде у «Байера» (2:1) и приблизившись к лидеру Пре-
мьер-лиги «Зениту». Так что, безусловно, именно «же-
лезнодорожники» считаются явным фаворитом сегод-
няшнего матча, даже несмотря на определенные про-
блемы с составом.

Добавим, что в 1/16 финала сыграют 16 представи-
телей Премьер-лиги, 13 — второго по силе дивизиона, 
один («Черноморец») — третьего, два («Алания», «КА-
МАЗ») — четвертого.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

25 сентября, среда, Матч ТВ
15.25 «Енисей» — «Зенит». Прямая трансляция.

17.55 «Алания» — ЦСКА. Прямая трансляция.

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ  Финал 
главного футбольного 
еврокубка в 2021 году 
пройдет на берегах Невы

В Питере бить

Сергей Литвинов

Финальный матч Лиги чемпионов сезона-2020/21 
примет стадион в Санкт-Петербурге. Об этом на 
пресс-конференции по итогам заседания исполни-
тельного комитета Союза европейских футбольных 
ассоциаций (УЕФА) в столице Словении Любляне за-
явил президент организации Александер Чеферин.

К 2021 году у арены на Крестовском острове к 
опыту проведения матчей Кубка конфедераций и 
чемпионата мира добавится еще и первенство Евро-
пы. Как известно, следующим летом турнир отметит 
60-летний юбилей, в связи с чем УЕФА решил прове-
сти его в 12 разных городах. В их число вошел и 
Санкт-Петербург, где пройдут три матча группового 
этапа и один четвертьфинал.

Ранее только один российский город принимал 
финал еврокубкового турнира. По разу решающие 
встречи Кубка УЕФА и Лиги чемпионов проходили в 
Москве на знаменитой арене «Лужники». В 1999 году 
в финале второго по престижу клубного соревнова-
ния итальянская «Парма» победила французский 
«Марсель». А в 2008 году в нашей столице состоялся 
первый в истории главного еврокубка английский 
финал, в котором «Манчестер Юнайтед» в серии пе-
нальти одолел «Челси».

Накануне определены были также хозяева фина-
лов еще двух розыгрышей главного еврокубка. В 
2022 году он пройдет на стадионе мюнхенской «Ба-
варии», в 2023 году — на знаменитом лондонском 
«Уэмбли». Матч за Суперкубок УЕФА в 2021 году со-
стоится на стадионе в Белфасте (Северная Ирлан-
дия). 

Также УЕФА официально утвердил название тре-
тьего еврокубкового турнира. Он будет называться 
Лига конференций, в которой примут участие коман-
ды, не попавшие в Лигу чемпионов и Лигу Европы. В 
групповую стадию попадут 32 клуба, поделенные на 
восемь групп. 

Триумфаторы групп пробьются в 1/8 финала, а за-
нявшие вторые места будут соперничать с третьими 
командами из групп Лиги Европы. Победитель Лиги 
конференций получит путевку в Лигу Европы. Первый 
розыгрыш соревнования пройдет в сезоне-2021/22. •

СОБЫТИЕ В Милане в здании театра Ла Скала прошла церемония вручения 
футбольных премий ФИФА

В оперу — на футбол
Павел Зарудный

Д
линные вечерние платья 
в пол — у женщин, строгие 
костюмы, бабочки — у 

мужчин, блеск дорогих укра-
шений. Для легендарного теа-
тра оперы Ла Скала в Милане 
атмосфера вполне себе при-
вычная. Если бы не одно «но» — 
впервые в истории по красной 
дорожке дефилировали футбо-
листы! Игроки и тренеры, ко-
торые прибыли на церемонию 
вручения премий ФИФА The 
Best — лучшим игрокам и тре-
нерам сезона 2018/19.

Место гала-вечера было вы-
брано не случайно. Не секрет, что 
президент Международной феде-
рации футбола Джанни Инфан-
тино очень любит классическую 
музыку и именно благодаря его 
стараниям ФИФА смогла догово-
риться с властями Милана. По 
словам Инфантино, у оперы и 
футбола много общего — эмоции, 
страсть и любовь миллионов.

«Милан — город, пропитан-
ный футбольными традициями, 
а итальянский футбол — он как 
музыка. Разумеется, выбор ме-
ста ФИФА The Best был неслуча-
ен», — отметили в пресс-службе 
Международной федерации. 

Главное, как и положено в 
театре, происходило на сцене. 
Лучшим футболистом мира 
стал капитан «Барселоны», ар-
гентинец Лионель Месси. По 
итогам мирового опроса игро-
ков и тренеров Месси набрал 
48 баллов. Вторым стал гол-
ландский защитник «Ливерпу-
ля» Вирджил ван Дейк (38 бал-
лов). Замкнул тройку португа-
лец Криштиану Роналду, вы-
ступающий за «Ювентус» (36 
баллов).

Для Месси приз лучшему иг-
року мира ФИФА стал шестым в 

карьере, однако он признался, 
что очень волновался перед 
объявлением итогов:

— Это очередное большое при-
знание для меня. Да, я не раз го-
ворил, что для меня индивиду-
альные награды вторичны, а ко-
манда превыше всего. Но сегодня 
для меня особенный день, пото-
му что я здесь с семьей и детьми. 
Они впервые были рядом. Мои 
сыновья — большие любители 
футбола, и это прекрасный день, 
чтобы разделить его с ними.

Обошлись без Криштиану
Любое шоу не обходится без 

скандала. На сей раз проблемы 
организаторам доставил Криш-
тиану Роналду, который попро-
сту проигнорировал приглаше-
ния от ФИФА и на церемонию не 
явился. 

При этом он внимательно сле-
дил за трансляцией из Милана, а 
по ее завершении оставил фило-
софский пост в «Инстаграме»:

«Терпение и настойчивость — 
два качества, которые отличают 
профессионала от любителя. 
Все великое начиналось с мало-
го. Нельзя достичь всего, но 
можно приложить все усилия 
для достижения цели. Помните, 
что после ночи всегда наступает 
рассвет», — написал Криштиану.

Любопытно, что Роналду так-
же принимал участие в голосо-
вании и на первое место поста-
вил одноклубника Маттейса де 
Лигта. На втором месте, по вер-
сии португальца, оказался полу-
защитник «Барселоны» Френки 
де Йонг, а на третьем — форвард 
«ПСЖ» Килиан Мбаппе. 

Лучшим тренером года на-
звали Юргена Клоппа из «Ли-
верпуля», а представитель это-
го же английского клуба — бра-
зилец Алиссон удостоился при-
за лучшему голкиперу. 

Награду за лучший гол име-
ни легендарного венгра Ферен-
ца Пушкаша неожиданно для 
многих взял его земляк, моло-
дой игрок клуба «Дебрецен» Да-
ниэль Жори.

Наконец, в символическую 
сборную ФИФА вошли: Алиссон 
(«Ливерпуль», Бразилия), Мат-
тейс де Лигт («Аякс» / «Ювен-
тус», Нидерланды), Серхио Ра-
мос («Реал», Испания), Вирд-
жил ван Дейк («Ливерпуль», 
Нидерланды), Марсело («Реал», 
Б р а з и л и я ) ,  Л у к а  М о д р и ч 
(«Реал», Хорватия), Френки де 
Йонг («Аякс» / «Барселона», 
Нидерланды), Эден Азар («Чел-
си» / «Реал», Бельгия), Килиян 
Мбаппе («ПСЖ», Франция), Ли-
онель Месси («Барселона», Ар-
гентина), Криштиану Роналду 
(«Ювентус», Португалия).

Женское счастье
Уже с начала года боссы 

ФИФА анонсировали, что на-

чнут уделять большее внимание 
развитию и поддержке женско-
го футбола. 

Так, с 2019 года Междуна-
родная федерация футбола ре-
шила награждать не только 
только лучшую футболистку и 
тренера, но также команду и 
лучшего вратаря. В ФИФА под-
черкнули, что данные номина-
ции введены для того, чтобы 
подчеркнуть гендерное равен-
ство в политике федерации.

«Это еще один шаг в нужном 
направлении, чтобы поднять 
престиж женского футбола», — 
отметил заместитель генераль-
ного секретаря федерации Зво-
нимир Бобан.

В итоге лучшей из лучших 
стала нападающая сборной 
США Меган Рапино, которая на 
ЧМ-2019 помогла своей сбор-
ной выиграть Кубок мира. 
Обладателем награды лучшему 
тренеру женских команд объя-
вили американку Джилл Эллис, 
а статуэтку лучшего вратаря 
увезла Сари ван Венендал из 
Нидерландов. 

Что до символической сбор-
ной, то она выглядит так: Сари 
ван Венендал (Нидерланды), 
Люсия Бронз (Англия), Нилла 
Фишер (Швеция), Келли О’Хара 
(США), Венди Ренар (Франция), 
Амандин Анри (Франция), Джу-
ли Эрц и Роуз Лавелье (обе — 
США), Марта (Бразилия), Алекс 
Морган и Меган Рапино (обе — 
США).

Особо стоить отметить еще 
одну номинацию ФИФА The 
Best, вызвавшую овации зала, — 
«лучшему болельщику». В этом 
году им признана Сильвия Грек-
ко из Бразилии, которая ходит 
со слепым сыном-аутистом по 
имени Николас на стадион и 
рассказывает ему ход матчей 
любимого «Палмейраса».  

БАСКЕТБОЛ «Химки», «Локо», «Зенит» и УНИКС 
готовы бросить вызов ЦСКА в стартующей Единой лиге

Вчетвером на одного

Илья Трисвятский  

М
а т ч е м  м е ж д у 
« Х и м к а м и »  и 
польским клубом 
«Зелена-Гура» се-
годня на столич-
ной арене в Пе-
тровском парке 
стартует чемпио-
нат Единой лиги 

ВТБ с участием 13 команд из 
пяти стран. 

С учетом весьма громких 
трансферов межсезонья в раз-
личных клубах главная интрига 
заключается в том, смогут ли ко-
манды «большой пятерки» бро-
сить вызов многолетнему чемпи-
ону ЦСКА, чья гегемония уже из-
рядно поднадоела любителям ба-
скетбола. Но ведь московские ар-
мейцы вовсе не виноваты в том, 
что из года в год оказываются 
сильнее конкурентов. Так что 
слово исключительно за главны-
ми соперниками «красно-си-
них».

Их четверо: подмосковные 
«Химки», краснодарский «Локо-
мотив-Кубань», питерский «Зе-
нит» и казанский УНИКС.

Химчане, руководимые Ри-
масом Куртинайтисом, провели 
мощнейшую селекцию. Помимо 
прихода ряда известных зару-
бежных игроков, все же главный 
итог трансферной кампании за-
ключается в том, что впервые в 
истории  под знаменами одной 
команды собраны три россий-
ских игрока, имеющих солид-
ный опыт выступлений в НБА, — 
лучший бомбардир Единой лиги 
Алексей Швед, перешедший с бе-
регов Невы Сергей Карасев и Ти-
мофей Мозгов, вернувшийся из-
за океана, где он становился чем-
пионом Лиги.

Ряд матчей нашего турнира и 
Евролиги БК «Химки» проведет 
на вместительной и суперсовре-
менной арене в Петровском пар-
ке, и это еще один большой плюс 

качественной работе клубного 
менеджмента.

«Локомотив-Кубань» минув-
шим летом поменял главного 
тренера, заключив контракт с 
авторитетным итальянским спе-
циалистом Лукой Банки. «Же-
лезнодорожники» значительно 
и качественно обновили состав, 
подписав нескольких крепких 
американцев, игрока сборной, 
участника чемпионата мира-
2019 Григория Мотовилова, вер-
нув после четырехлетнего пере-
рыва литовца Мантаса Калние-
тиса. 

Есть изменения и в менед-
жменте кубанцев. Снова в клубе 
соотечественник Калниетиса Ги-
нас Руткаускас, менеджер с хо-
рошей репутацией в России и Ев-
ропе, который являлся вице-пре-

зидентом ПБК «Локомотив-Ку-
бань» с 2012 по 2014 год. И те-
перь прибалт снова на этой дол-
жности. Он как раз и занимался 
формированием боевого соста-
ва на предстоящий сезон. 

— Спортивные задачи у нас 
всегда максимальные, — сказал 
президент «Локо» Андрей Веди-
щев. — Это борьба за титулы во 
всех турнирах, в которых участ-
вуем, возвращение в Евролигу 
через удачное выступление в Ев-
рокубке. О том, насколько до-
стижимы эти цели, можно будет 
объективно судить уже в бли-
жайшее время. Посмотрим, как 
проявят себя игроки, пополнив-
шие команду в межсезонье. В 
любом случае наш «Локо» дол-
жен предстать перед болельщи-
ками ярким и уверенным в себе 
коллективом.

Питерский «Зенит» собрал из 
других клубов баскетболистов с 
опытом игры за сборную России 
— Дмитрия Хвостова (экс-
«Локо»), Андрея Зубкова («Хим-
ки»),  Антона Понкрашова 
(УНИКС). Плюс очень серьезное 
пополнение из-за рубежа, вклю-
чая перешедшего из мадридско-

го «Реала» опытного мексикан-
ца Густаво Айона.

УНИКС вчера матчем против 
греческого «Олимпиакоса», ко-
торый тренирует бывший руле-
вой сборной России Дэвид Блатт, 
открыл в Москве Кубок Алексан-
дра Гомельского. Титулованные 
гости взяли верх со счетом 70:66. 
Матч между ЦСКА и другим 
представителем Эллады «Проми-
теасом» завершился уже после 
подписания этого номера «РГ».

В «регулярке» Единой лиги 13 
команд сыграют в два круга. Во-
семь сильнейших выйдут в плей-
офф. На всех стадиях турнира с 
выбыванием серии проводятся 
до двух побед одной из команд по 
схеме «1-1-1». •

Казанский УНИКС последние репе-
тиции перед Единой лигой проводит 
в Москве на Кубке Гомельского.

Лучшим игроком ФИФА в шестой 
раз в карьере стал Лео Месси.

А К Ц Е Н Т

В «Химках» собрались вместе три наших 
игрока, выступавших в НБА, — Тимофей 
Мозгов, Алексей Швед и Сергей Карасев

Соперник «Спартака» по Кубку «КАМАЗ» дважды выходил в 1/4 
финала и оба раза уступил как раз «красно-белым».

НОВОСТИ 

Российские 
волейболистки 
идут третьими 
на Кубке мира

ВСЕ БЛИЖЕ 
К ПЬЕДЕСТАЛУ 
Илья Соболев

В Японии продолжается Кубок 
мира по волейболу среди жен-
щин, в котором принимает 
участие и сборная России.

Накануне наша команда 
провела свой восьмой матч на 
турнире, в котором в трех сетах 
обыграла Голландию 3:0 
(26:24, 25:18, 25:20). Это уже 
седьмая победа подопечных 
Серджио Бузато на турнире. 
Единственное поражение рос-
сиянки потерпели от сборной 
Китая, которая возглавляет 
турнирную таблицу без едино-
го поражения.  Второе место за-
нимает команда США, а замы-
кают трио лидеров наши. Рос-
сиянкам осталось провести еще 
три матча, следующий, как раз 
против американок, 27 сентя-
бря.

А вот мужская волейбольная 
сборная не может похвастаться 
особыми успехами. Команда, 
возглавляемая Туомасом Сам-
мелвуо,  закончила борьбу за 
медали на чемпионате Европы, 
неожиданно уступила в 1/4 фи-
нала словенцам — 1:3 (23:25, 
22:25, 25:21, 21:25). 

Ярославский 
«Локомотив» 
отправил 
в отставку 
Мактавиша

ПОМЕНЯЛИ 
МАШИНИСТА
Сергей Сокольский

В этом сезоне Континенталь-
ной хоккейной лиги грянула 
уже вторая тренерская отстав-
ка. О расставании с канадцем 
Крейгом Мактавишем объявил 
ярославский «Локомотив».

Назначение 61-летнего спе-
циалиста, который хоть и имел 
богатый тренерский опыт в На-
циональной хоккейной лиге, но 
в последний раз работал в клубе 
восемь лет назад, многие сочли 
авантюрой. В итоге — под руко-
водством Мактавиша «Локо» 
проиграл шесть из восьми стар-
товых матчей, в том числе четы-
ре из шести домашних.

Несмотря на уход канадца, в 
клубе остались все его помощ-
ники: Майкл Пелино, Вячеслав 
Уваев, Дмитрий Красоткин и 
тренер вратарей Яакко Валка-
ма. Обязанности главного тре-
нера будет исполнять спортив-
ный директор команды Алек-
сандр Ардашев.

Напомним, первая отставка 
в сезоне произошла в магнито-
горском «Металлурге», поме-
нявшем чеха Йозефа Яндача на 
Илью Воробьева. 

Российские 
регбисты 
впервые 
выиграли тайм 
на Кубке мира

ХВАТИЛО 
НА ПОЛОВИНУ
Илья Соболев

Сборная России потерпела вто-
рое поражение на Кубке мира 
по регби в Японии. Вслед за хо-
зяевами турнира подопечных 
Лина Джонса обыграла коман-
да Самоа — 9:34.

В этом матче наши парни из-
начально считались безнадеж-
ными аутсайдерами. Однако в 
первом тайме россияне позво-
лили сопернику совершить все-
го лишь одну попытку, а сами 
дважды поразили ворота само-
анцев: со штрафного и с игры. В 
итоге по истечении 40 минут 
российская сборная вела в сче-
те 6:5. Что само по себе дости-
жение: прежде нашим никогда 
не удавалось выиграть тайм в 
матчах Кубка мира. К слову, 
преимущество могло бы быть и 
больше, реализуй россияне чи-
сленное большинство, ведь в те-
чение некоторого времени у 
Самоа из-за желтых карточек 
было на два игрока меньше.  

Надежда на сенсацию умер-
ла во втором тайме. Сказался 
более высокий класс соперни-
ка. Следующий матч наши про-
ведут 3 октября против сбор-
ной Ирландии. 
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

25 сентября, среда
«Матч ТВ»

20.25. «Химки» — «Зелена-Гура» 

(Польша). Прямая трансляция.
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О школьной 
и здоровой 
пище
Татьяна Замахина  •  rg.ru/
art/1750987
Впервые в истории России в за-
конодательстве может появить-
ся понятие «здоровое питание». 
В Госдуму внесен законопроект, 
который закрепляет его основ-
ные принципы. Самое главное 
для меня, как для мамы, это то, 
что школьников младших клас-
сов в обязательном порядке бу-
дут обеспечивать горячей пи-
щей, причем не за счет родите-
лей. Обеспечивать будут нор-
мальной, то есть полноценной 
пищей, а не пирожками и шоко-
ладными батончиками. Доку-

мент давно назрел, хорошо, что 
лед, наконец, тронулся.

Светлана

Согласна, горячее обязательное 
питание необходимо. Странно, 
что это до сих пор не понимали. 
Такое впечатление, что все ре-
шали деньги и принцип побы-
стрее и попроще. Дети же не 
осознают, что едят, им главное 
утолить голод. В итоге что мы 
имеем? Мало сложных углево-
дов, еще меньше качественных 
белков. Правильных жиров во-
обще нет. Зато детишек завали-
вают макаронами, подешевле и 
сахаром. А потом мы удивляем-
ся лишнему весу, утомляемо-
сти, рассеянности, и прочим не-
дугам. Надеюсь, закон быстро 
примут. 

Полина С.

Страшная 
врачебная 
тайна
Ольга Штейн  •  rg.ru/
art/1748774
На мой взгляд, налицо пробелы 
в законе. И хорошо бы обратить 
на этот случай в Екатеринбурге 
внимание и как-то исправить 
ситуацию.  Врач отказался при-
нимать пожилую пациентку в 
присутствии ее сына, потребо-
вав письменного согласия с под-
писью заведующей. Даже после 
того, как женщина сказала, что 
не против присутствия своего 
сына в кабинете. Дело в том, что 
пожилая дама плохо слышит и с 
трудом ходит: сын поддержива-
ет ее, чтобы не оступилась, и 

всегда может грамотно и внятно 
объяснить что к чему. Но врач 
выгнал его, сославшись на вра-
чебную тайну. А ничего, что в 
том же кабинете и в ту же мину-
ту пациентов принимал другой 
специалист, между столами сто-
яла тряпичная ширма, и совсем 
чужие люди могли узнать вра-
чебные тайны этой женщины? В 
итоге сын вышел, а врач назна-
чил одно обследование, которое 
пациентка уже проходила. Кто 
выиграл? Никто. 

Павел Мельников

Береги счет 
смолоду
Анна Юркова  •  rg.ru/
art/1748785
Очень крутая дисциплина поя-

вилась в школах Кубани — там с 
младших классов начали из-
учать курс финансовой гра-
мотности. Школьников учат, 
как вести семейный бюджет, 
пользоваться банковской кар-
той и не потерять деньги в ин-
тернете. Жаль, что уроки фа-
культативные, я бы сделала их 
обязательными. Потому что у 
нас даже экономику не в ка-
ждой школе преподают. И вот 
так подростки и потом моло-
дые люди начинают зарабаты-
вать, тратят на все подряд свои 
деньги и потом  не понимают, 
почему вечно ни на что не хва-
тает. А не дай бог, могут и с ми-
крофинансовыми организаци-
ями от незнания связаться. По-
этому подобные уроки крайне 
важны.

Марина П.

Москва +3...+9, перем. обл.

Санкт-Петербург +4...+10, дождь

Анадырь -1...+6, ясно

Архангельск +1...+7, дождь

Астрахань +7...+16, перем. обл.

Благовещенск  +3...+18, ясно

Владивосток +12...+19, ясно

Волгоград +4...+14, ясно

Воронеж 0...+12, перем. обл.

Екатеринбург 0...+6, дождь

Иркутск +10...+22, дождь

Казань 0...+9, дождь

Калининград +7...+16, перем. обл.

Краснодар +8...+21, дождь

Магнитогорск -2...+8, дождь

Мурманск +3...+6, дождь

Нижний Новгород -1...+7, дождь

Новосибирск +2...+12, перем. обл.

Омск +1...+11, дождь

Орел -1...+12, дождь

Оренбург +1...+12, дождь

Пермь -1...+5, дождь

Ростов-на-Дону +6...+17, перем. обл.

Севастополь +11...+21, перем. обл.

Симферополь +11...+21, перем. обл.

Сочи +17...+25, перем. обл.

Тамбов -1...+12, дождь

Тюмень 0...+7, ясно

Уфа -2...+10, дождь

Хабаровск +5...+14, ясно

Челябинск +1...+7, дождь

Чита +8...+25, ясно

Элиста +7...+16, перем. обл.

Южно-Сахалинск +3...+14, ясно

Якутск -2...+8, перем. обл.

Ярославль 0...+7, дождь

НА УЛИЦЕ

В России начинается отопитель-
ный сезон («РГ», 5-я полоса). 
С января текущего года у нас 
произошли существенные изме-
нения в порядке расчета платы 
за тепло. Теперь мы можем опла-
чивать его по показаниям инди-
видуальных приборов учета. 
Даже если таковые установлены 
не во всех помещениях многок-
вартирного дома, как то требо-
валось ранее.

Правда, пока поставить 
в своих квартирах счетчики мо-
гут далеко не многие. Дело 
в том, что подавляющее боль-
шинство многоквартирных до-
мов в нашей стране оборудова-
но так называемой вертикаль-
ной системой отопления. Поэто-
му счетчик придется ставить не 
в одну на квартиру, а несколь-
ко — на каждый стояк. Это вле-
тит в копеечку. И немалую. На 
данный момент приборы учета 
тепла стоят дорого. Однако они 
окупят себя достаточно быстро.

Самое ужасное, что есть се-
годня в нашей системе ЖКХ, — 
это оплата по нормативам. 
Нормативы на вывоз мусора: 
ты должен платить независимо 
от того, сколько мусора ты вы-
бросил и выбросил ли вообще. 
Нормативы на тепло: будь 
добр, заплати за определенное 
количество тепла, вне зависи-
мости от того, потребляешь ты 
столько или нет. У многих окна 
зимой нараспашку, потому что 
на улице ноль или вообще плю-
совая температура. А когда 
люди уезжают в отпуск или 
в командировку, они и вовсе не 
потребляют это самое тепло. 
Поэтому появившаяся теперь 
возможность платить за тепло 
не по нормативам, а по счетчи-
кам, то есть за фактическое по-
требление, позволит сущест-
венно сэкономить. 

Я уверена, что рано или позд-
но теплосчетчики появятся во 
всех квартирах. С приборами 
учета воды была аналогичная 
ситуация. Их внедрение проис-
ходило не очень легко и гладко. 
Однако в итоге все мы получили 
колоссальную экономию. 
У меня, помню, коммунальные 
услуги сразу же на 600 рублей 
в месяц подешевели. Я часто бы-
ваю в отъезде и, понятное дело, 
водой не пользуюсь. И не плачу 
теперь за нее. Удобно еще, что 
мне не надо больше ходить каж-
дый раз в управляющую компа-
нию и писать заявления на пере-
расчет. Такое же благо придет 
к нам в дома и с приборами уче-
та тепла. 

Ресурсоснабжающим орга-
низациям, конечно, невыгодно, 
чтобы потребители платили по 
счетчикам. Им гораздо выгод-
нее получать плату по нормати-
вам. Думаю, понятно, почему. 
Не потребляют люди столько те-
пла, сколько оплачивают... 

Подготовила Анна Кольдина

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
В городе будет пасмур-
но. К вечеру возможен 
дождь. Давление — 750 
мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Погода ожидается об-
лачная. Давление — 750 
мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
День будет ветреный и 
промозглый. Давление — 
751 мм ртутного столба.
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Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

 ПРОГНОЗ Эксперт анонсировал новые испытания для 
рубля в октябре
rg.ru/art/1751094

НАУКА Почему с возрастом люди полнеют
rg.ru/art/1750972

ЗДОРОВЬЕ Врачи рассказали, сколько должны 
ходить автомобилисты
rg.ru/art/1750961

РЕЛИГИЯ Как просят защиты у Божьей Матери
rg.ru/art/1748742

ТВ Что не пропустить по телевизору на этой неделе
rg.ru/art/1749645

МЕДИЦИНА Ученые нашли признак для диагностики 
болезни Альцгеймера
rg.ru/art/1750952

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

СОБЫТИЕ

24.09
вторник

Черные туфли на высоком каблуке — 440 пар — разместились 
на фасаде дома в оживленном стамбульском районе Бейоглу. 
Именно столько женщин погибли от домашнего насилия в Турции 
в прошлом году. Превратить сухую строчку полицейской статисти-
ки в арт-объект решил художник Вахит Туна. 
Цифра 440 довольно абстрактная. Понятно, что много. Но при 
этом не чрезвычайно. Вот если счет на тысячи — значит дело 
серьезное. А так вроде бы ни то ни се. Хотя на самом деле это 
очень понятное число. Это — 17 школьных классов. Или 40 фут-
больных команд. Или пассажиры 12 купейных вагонов. В любом 
случае это очень много.

От рук домашних гибнут молодые и взрослые, стройные и пол-
ные, верные и ветреные, разумные и беспечные. Человек — 
очень хрупкое существо. Лишить жизни можно одним ударом. 
Если же в руках у агрессора оказывается любое орудие, траге-
дия становится практически неизбежной. Самой природой 
устроено, что семью создают женщина и мужчина. Как правило, 
жена ощутимо слабее мужа, — дело исключительно в физиоло-
гии. Еще одна банальность — между людьми всегда возникают 
конфликты. Какой бы идеальной ни казалась пара, внутри нее 
всегда есть самые разные противоречия. Вопрос только в том, 
кто и как их решает. Обычно женам хватает мудрости и терпе-

ния, а мужьям — спокойствия и выдержки, чтобы преодолеть 
свои противоречия мирно и конструктивно. Но иногда эта отла-
женная веками и поколениями схема дает сбой. Тогда главным 
аргументом становится сила. Чаще всего — мужская. И вот 
в этот-то момент случается трагедия.
Эти 440 пар туфель могли бы носить чьи-то дочери, жены, мате-
ри, тещи, бабушки, сестры... Они бы радовали своих близких 
своей красотой и нежностью, баловали вкусной едой, кого-то 
вдохновляли на подвиги... Но из-за одного трагического эпизода 
каждая из них стала просто строчкой в криминальном отчете. 
И парой туфель на фасаде стамбульского дома. 

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Вера Москвина
член Экспертного

совета Комитета

Государственной Думы 

по жилищной политике 

и жилищно-коммуналь-

ному хозяйству

Самое ужасное, 
что есть сегодня 
в нашей системе 
ЖКХ, — это оплата 
по нормативам
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